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Я, Новак Валентина Ива-
новна, попала в такую ситу-
ацию:

В марте, 18 числа этого
года, моя мать Новак Гали-
на Сергеевна позвонила
мне в Тюменскую ОБ-
ЛАСТЬ, р/п Нижняя Тавда,
где я проживаю со своей
сестрой Авериной Еленой
Ивановной и ее тремя деть-
ми и работаю там в боль-
нице медсестрой.

Мама сообщила мне
следующее: что она дого-
ворилась с депутатом <на-
звание фракции> Ж-ским
В.В. Он обещал помочь
мне с работой и высоким
заработком, чем смогу по-
мочь овдовевшей сестре
(муж ее утонул в августе
1998 года), а также он обе-
щал дать безвозмездно
десять тысяч рублей как
бы в помощь осиротевшим
детям. Конечно, мы с сес-
трой три месяца не полу-
чая зарплату, эта помощь
оказалась бы ощутимой
для ней и ее детей.

22 марта я приехала в
Москву и я с мамой пришли
в Думу. Принял нас Ж-ский
сразу же по приходу своему
в 16 часов. Я наивно пове-
рила в его порядочность, но

зовут его Алеша, 18-ти лет
без родных, без близких).

Меня Ж-ский вызвал пер-
вую. Я зашла в его спальню,
он предложил сесть на ... к
нему поближе. Ж-ский с
надменным тоном сказал,
что он уже помог моим род-
ным, дал десять тысяч руб-
лей и чтоб я не думала, что
это бесплатно, мол, такие
деньги так просто не дают.
Ж-ский сказал, что я долж-
на за это расплатиться, раз
в неделю спать с ним и де-
лать ему массаж, при этом
он настойчиво стал меня
обнимать и целовать, и на-
сильно засунул в ванную и
заставил принять душ, а за-
тем насильно уложил в кро-
вать и безжалостно начал
меня насиловать, из сло-
жившейся безисходной си-
туации я оказалась в безвы-
ходном положении. На мои
крики все равно никто не
отозвался. Ж-ский сильно
кусал меня за ухо и при
этом совершая постыдное
совокупление. Затем Ж-
ский предложил оральный
секс. Я категорически отка-
залась, он докончил до кон-
ца акт, кричал как ненор-
мальный, видимо от полу-
ченного удовольствия.

ошиблась. Он вызвал нас в
свой кабинет и попросил
при этом выйти всех своих
помощников, т.к. он гово-
рил конфедициально. Ж-
ский спросил что я умею де-
лать? Я сказала, что я мед-
сестра. Тогда он сказал: "Ну
что, если понадобится бу-
дешь рожать мне детей.
Мол тебе пора, раз у тебя
нет мужа и детей". Я не вос-
приняла всерьез, я думала
он шутит. А маме Ж-ский
сказал: "Так, завтра прихо-
дите за деньгами и отвози-
те их старшей дочери, а эта
дочь поедет ко мне домой,
где она будет работать и
жить, а паспорт я у Вас (т.е.
у меня) заберу, чтоб она не
сбежала от меня, мало ли,
вдруг ей у меня не понравит-
ся!". Опять мы с мамой по-
думали, что он шутит.

Сразу же меня забрали.
Отвезли к нему домой, а
маму к подруге. А находит-
ся его коттедж метро пр-т
Вернадского, ул. Нежинс-
кая,14, коттедж № 8.

В этот же день в 22 часа
ночи он меня и еще одного
парня, который приехал со
мной из Думы по приглаше-
нию Ж-ского (из Смоленс-
кой области, город Ярцево,

Меня затрясло и позывы на
рвоту, я с трудом удержала.
Затем он опять засунул
меня в ванную и проследил,
чтоб я тщательно помы-
лась. Затем я спустилась в
каминный зал, а Ж-ский по-
звал этого парня, с которым
меня привезли. Потом меня
отвели в другой коттедж и
дали отдельную комнату. На
другое утро этот парень
Алеша рассказал мне ужас-
ные подробности: оказа-
лось что Ж-ский - голубой.
Он этого Алешу тоже отпра-
вил в ванную, чтоб он по-
мылся, а затем Ж-ский ожи-
дал парня на кровати в об-
наженном виде, нисколько
не стесняясь своей наготы.
Он начал приставать к Але-
ше, целовать, ласкать, дал
ему длинную ночную ру-
башку и заказал, чтоб Але-
ша приходил к нему голень-
ким: "Ты будешь моим Херу-
вимом" - сказал Ж-ский.

Первые несколько дней
нас кормили один раз в
день в малых количествах,
а затем и вовсе стали забы-
вать нас кормить. Если мы
с Алешей просили кушать,
то нам давали чай и по два
печенья или два кусочка
маленьких сыра и все. А
ели мы у Ж-ского на кухне.
От голода очень бурлило в
животе и болела голова,
опускаясь по лестнице,
ощущала сильное головок-
ружение. Похудела я за одну
неделю пребывания у Ж-
ского на шесть килограмм.
Отношение ужасное, пер-
вую неделю я не выходила
из комнаты, мне не разре-
шали звонить и не давали
никакую работу, очень хоте-
лось кушать и пить, пила
воду из под крана.

Каждый день Ж-ский ез-
дил в гей-клуб. Туда ходят
голубые и привозил себе
оттуда мальчиков по 3-4,
бывало и по десять маль-
чиков. Каждый вечер не
обходился без них. Ник-
то из охраны и не скры-
вали, что Ж-ский - голу-
бой. Охрана также гово-
рила, что им мало пла-
тят, и им этого даже на
еду не хватало и им
приходилось голодать.
Там у Ж-ского еще ра-
ботала уборщицей
девочка 15 лет из Ро-
стова. Ее в декабре
привезла сюда под-
руга и пообещала,
что ей будут здесь
хорошо платить, а в
результате она еле-
еле сводила концы
с концами, жили
впроголодь. Три
месяца ее никуда
не выпускали,
ссылаясь на то,
что у нее нет
паспорта.

Через неде-
лю пребывания
у Ж-ского позвонила моя
мама и спросила, как я, я
ответила, что хочу кушать,
что меня плохо кормят и, ко-
нечно, то, что случилось со
мной, я ей не сказала, не хо-
телось ее расстраивать.

Второго апреля сего года
в 23.00 ночи меня опять выз-
вал Ж-ский. Зайдя в дом, я
спросила: "Где шеф и чего
он хочет?". Помощник его

Альберт (тоже голубой, он
сам сказал) сказал, что Ж-
ский в сауне и что он хочет
со мной поговорить.

Я спустилась в подвал,
где находится сауна и бас-
сейн без задней мысли.
Картина представшая
моим глазам, оказалась
ужасной трагедией, ведь
такого я еще в своей жизни
не видела. Зайдя в бассей-
ную, увидела в бассейне
трех молодых юных людей,
лет 16-17-18, голых. В бас-
сейне также голый находил-
ся Ж-ский. Он обнимал и
целовал одного из парней,
которого звали Сашей и при
этом совершал с ним пря-
мо в бассейне половой акт,
при этом оба стонали от
удовольствия. Ж-ский, как
животное, не скрывал даже
своих низменных наслаж-
дений. Не отрываясь от сво-
его занятия он сказал, чтоб
я разделась и разделила их
"приятную компанию" и
зашла в сауну. При этом
один из парней преградил
мне дорогу, чтоб я не убе-
жала. Меня раздели, и ког-
да я стала кричать от сты-
да, мне кинули халат и я за-
билась в угол сауны. При
этом Ж-ский сказал одному
из парней, чтоб тот вошел в
сауну и, открыв дверь, чтоб
всем видно было, как он бу-
дет приставать ко мне и до-
биваться меня. Потом Ж-
ский со всеми голыми пар-
нями поднялись в спальню.
Я оделась и поднялась в ка-
минный зал. Я хотела пой-
ти спать, но Альберт ска-
зал, что еще рано. Потом
мне сказали отнести в
спальню три чашки чая и
бокал вина. Там Ж-ский с
парнями голые все, по-пре-
жнему находились в крова-
ти. Ж-ский опять попытался
меня уложить в постель,
предлагая меня ребятам.
Один из этих парней в это
время брал в рот член Ж-
ского, от чего, по выраже-
нию лица "шефа", видно
было удовольствие. Я по-
спешно спустилась вниз и
ушла к себе.

На другой день я помога-
ла этой 15-летней девушке

убирать у Ж-ского. В ван-
ной, после таких бурных но-
чей, везде валялись презер-
вативы и каловые массы.

К этому парню Алеше он
неоднократно приставал.
Он мне каждый день жало-
вался, ему там больше не с
кем было говорить. Охрана
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всячески издевалась и уни-
жала его. Потом ему дали
200 рублей, чтоб он питал-
ся отдельно. Этих денег хва-
тило на питание на одну не-
делю. Он в апреле звонил
мне и просил помощи, он
сказал, что ему уже нечего
кушать. Ж-ский все еще
пристает к нему, а может
уже совершил свой низ-
менный поступок, но Але-
ша об этом умалчивает.
Видно ему очень стыдно. Я
прошу, если можете, помо-
гите ему. Мне никуда не
разрешали выходить.

Пятого апреля позвонила
туда мама и сказала, чтоб я
немедленно уходила от Ж-
ского. Я быстро собрала
вещи, так как охрана нахо-
дилась вся у Ж-ского в кот-
тедже. Я попросила Алешу,
пока меня не хватилась ох-
рана, никому не говорить,
что я ушла т.к. там редко хо-
дит 42 автобус и боялась,
что меня вернут обратно.

Алеша проводил меня до
КПП и я вышла оттуда и по-
шла на остановку. Так я со-
вершила свой побег из ада.
Сегодня утром шестого ап-
реля мне позвонил помощ-
ник Ж-ского и сказал, что
если я сегодня к 20 часам не
вернусь, то они подадут за-
явление по месту житель-
ства о том, что будто я укра-
ла у них вещей всяких на
данную ими мне "благотво-
рительную сумму" или,
чтоб я вернулась так как мне
не видать своего паспорта.
Они хотят, чтоб я вернулась
и отработала десять меся-
цев за эти благотворитель-
ные десять тысяч.

Но что по-настоящему не-
приятно, это то, что Ж-ский
в первую встречу говорил,
что эти деньги - помощь, что
он деньги любезно предос-
тавляет моим племянни-
кам, а оказалось все подлой
уловкой, если б мама уеха-
ла, я не знаю, чтоб со мной
бы еще случилось, мне
страшно думать и страшно
вспоминать. Я попала в эту
ситуацию по глупой наивно-
сти, доверчивости. Вот так
на своем печальном опыте
я поняла что скрывается за
политической деятельнос-
тью Ж-ского В.В.: грязные

дела, разврат, животная
похоть, униже-
ние беззащит-
ных людей, кото-
рые по наитию
верят ему.

После сегод-
няшних угроз я
очень боюсь за
свою жизнь, ведь я
оказалась свиде-
тельницей того, что
не должна была ви-
деть. Я искренне
верю в Вашу порядоч-
ность и искренне про-
шу помочь. Ведь мне
больше некому по-
мочь.

О том, что я написа-
ла, я отвечаю перед Бо-
гом. Находясь в здравом
уме и трезвой памяти.
Не желаю никому такое
пережить. И еще раз про-
шу помогите этому парню
Алеше. Я не хочу, чтоб Ж-
ский сделал из него голу-
бого. Он ведь молодой и
еще не искушен жизнью, а
ведь для нормальных людей
это психологическая трав-
ма может стать таким от-
вращением ко всему на всю
жизнь.

6 апреля 1999 года.
Новак Валентина

Ивановна
Год рождения

1975 20 января,
Место жительства:
Тюменская область,
Пос. Нижняя Тавда,

ул.Первомайская,38

Читатели "СГ" помянт, что несколько дней назад в Москве, перед зданием посольства Грузии в РФ, Либераль-
но-демократической партия России организовала пикет, на котором с пламенной речью выступил ее бессмен-
ный лидер, юрист по отцу Владимир Владимирович Жириновский. Известный своим "теплым" отношением к
Грузии. Иногда он даже обещает, что "Грузии скоро не будет".

Во время работы над обозрением по поводу последних событий в Грузии, в котором речь должна была пойти и
об этой акции жириновцев, на интернет-странице независимого информационного канала "Пространство сво-
боды" (http://lsg.ru/index.php?page=obrazjizni&art=1635) мы обнаружили письмо 29-летней россиянки Валентины
Новак депутату Государственной думы Владимиру Николаевичу Волкову.

Признаться, прочитав его, мы были просто шокированы. Но все же решили опубликовать его. Заранее извиня-
ясь за всю ту грязь, которая в нем описывается. Не меняя ни стиля, ни орфографии автора.

Имеет ли Жириновский право угрожать Грузии? И может ли кто-нибудь считать позицию Жириновского пози-
цией России?

Вывод делать вам, дорогие читатели. А теперь - письмо:



 

 

Евросоюз обеспокоен
Евросоюз серьезно обеспокоен

обострением ситуации в зоне грузи-
но-осетинского конфликта, повлек-
шем человеческие жертвы. Об этом
говорится в заявлении руководства
Евросоюза. В частности, в документе
отмечается, что ЕС настоятельно при-
зывает все стороны конфликта про-
явить максимум политической гибко-
сти и полностью выполнить догово-
ренности о прекращении огня. "ЕС рас-
сматривает стабилизацию ситуации в
зоне конфликта в качестве главного
приоритета", - подчеркивается в заяв-
лении. Соблюдение условий прекра-
щения огня, по мнению председатель-
ствующих в ЕС Нидерландов, может
стать основой для углубления пере-
говорного процесса в рамках Смешан-
ной контрольной комиссии и привес-
ти к урегулированию кризиса. При
этом руководство ЕС назвало деми-
литаризацию зоны конфликта, за ис-
ключением совместных миротвор-
ческих сил, важным условием для сни-
жения напряженности. В заявлении
говорится также, что специальный
представитель ЕС по Южному Кавка-
зу продолжит политический диалог с
Россией в целях урегулирования кри-
зиса и рассматривает эти контакты "в
качестве неотложного дела". Руковод-
ство ЕС приветствовало также реше-
ние ОБСЕ в срочном порядке рассмот-
реть вопрос о том, могут ли быть рас-
ширены мониторинговые возможно-
сти этой организации в зоне противо-
стояния.

ЕС в очередной раз заявил о своей
поддержке суверенитета и террито-
риальной целостности Грузии.

Мнение Талвитие
Евросоюз приветствует мирное

урегулирование грузино-осетинского
конфликта и готов финансировать
проект реабилитации региона, заявил
специальный представитель ЕС по
странам Южного Кавказа Хайки Талви-
тие в Тбилиси 23 августа. "Мы привет-
ствуем мирное урегулирование кон-
фликта в Южной Осетии. Главное сей-
час - восстановить доверие между
сторонами. Евросоюз готов взять на
себя финансирование проекта реаби-
литации региона", - сказал он после
встречи с послом России в Грузии Вла-
димиром Чхиквишвили. Талвитие, при-
бывший в Грузию с визитом, сообщил,
что в ходе поездки намерен получить
информацию о ситуации в стране. "Я
планирую встретиться с премьер-ми-
нистром Зурабом Жвания. Во вторник
поеду в Цхинвальский регион и встре-
чусь с Эдуардом Кокойты", - сказал он.
До встречи с послом России предста-
витель ЕС провел встречу  с послом
США в Грузии Ричардом Майлсом.

Позиция США
США приветствуют решение пре-

зидента Грузии Михаила Саакашвили
о выводе войск из зоны конфликта в
Южной Осетии. Об этом говорится в
заявлении Госдепартамента США, рас-
пространенном в понедельник По-
сольством США в Грузии.

"Мы призываем все стороны про-
являть сдержанность, пока продол-
жается вывод войск", - отмечается в
документе. В заявлении отмечает-
ся, что "возможность проведения в
Грузии стремительных реформ зави-
сит от мира и стабильности в стра-
не". "Мы призываем конфликтующие
стороны и партнеров по ОБСЕ ис-
пользовать этот позитивный мо-
мент для создания эффективного
переговорного механизма с целью
продолжения процесса политичес-
кого урегулирования, который со-
хранит автономию Южной Осетии в
составе Грузии", - говорится в заяв-
лении.

Пасси обратился
к Лаврову

Действующий председатель Орга-
низации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ), глава
внешнеполитического ведомства
Болгарии Соломон Пасси в письме,
направленном в адрес главы МИД РФ
Сергея Лаврова, подчеркнул роль
России в усилиях по достижению
урегулирования грузино-осетинско-
го конфликта. Об этом говорится в
посланиях главы ОБСЕ, направлен-
ных президенту Грузии Михаилу Саа-
кашвили и Эдуарду Кокойты и опуб-
ликованных секретариатом Органи-
зации в венской штаб-квартире. Пас-
си выразил серьезную озабочен-
ность в отношении событий в зоне
грузино-осетинского конфликта и
призвал к его демилитаризации. Бол-
гарский министр заявил, что "наста-
ивает на абсолютном прекращении
насилия как предварительном усло-
вии для возобновления диалога по
политическому урегулированию
конфликта". Он не только подчерк-
нул важность демилитаризации
зоны конфликта, но и заявил о жела-
нии ОБСЕ оказать помощь в приня-
тии мирной резолюции для урегули-
рования этого кризиса. Он вновь от-
метил необходимость встречи высо-
копоставленных представителей
всех заинтересованных сторон в Со-
фии с тем, чтобы принять решение
по скорейшему устранению конф-
ликта и возвращению жизни в этом
регионе в нормальное русло.

На место Ардзинба
претендуют пятеро...
Для регистрации "кандидатами в

президенты" Абхазии подали доку-
менты пять человек. Это - "вице-пре-
зидент" Валерий Ашба, руководитель
компании "Черноморэнерго" Сергей
Багапш, бывший "премьер-министр"
Анри Джергения, его наследник Ра-
уль Хаджимба, бывший "министр
иностранных дел" Сергей Шамба.
Все они прошли обязательный тест
на знание абхазского языка. В поне-
дельник истек срок регистрации ини-
циативных групп по выдвижению
кандидатов. Регистрация кандидатов
в президенты продлится до третье-
го сентября.

Заниери
едет в Цхинвали

Глава Миссии ОБСЕ в Грузии Рой
Рив представил в понедельник сек-
ретарю Совета Национальной безо-
пасности Грузии Геле Бежуашвили ру-
ководителя Центра ОБСЕ по предот-
вращению конфликтов Ламберто
Заниери.  После этого Заниери
встретился с председателем Парла-
мента Грузии Нино Бурджанадзе. В
ходе встречи была обсуждена ситу-
ация в зоне грузино-осетинского
конфликта. По окончании встречи с
Бурджанадзе Заниери заявил журна-
листам, что "цель его визита в Гру-
зию, на месте ознакомиться с ситуа-
цией в зоне грузино-осетинского
конфликта". 24 августа он намерен
посетить Цхинвали. "Для нас являет-
ся принципиальным, чтобы Миссия
ОБСЕ по мониторингу в зоне конф-
ликта расширилась. Также большое
значение имеет начало контроля за
Рокским тоннелем, так как после-
дние события сделали очевидными,
что южноосетинская сторона полу-
чила через этот тоннель вооружение
в больших объемах", - заявила, в свою
очередь, Нино Бурджанадзе.

Парламентарии -
в Цхинвальском регионе

Группа грузинских парламентари-
ев отправилась в Цхинвальский ре-
гион. Ее возглавляет председатель
временной парламентской комис-
сии по вопросам восстановления
территориальной целостности Гру-
зии Василий Маглаперидзе. Депута-
ты встретятся с жителями грузинс-
ких сел Большого и Малого Лиахвс-
ких ущелий. На основе информации
группы парламент планирует утвер-
дить специальную программу помо-
щи населению Цхинвальского реги-
она.

Хаиндрава
требует созвать СКК
Госминистр Грузии по урегулирова-

нию конфликтов Георгий Хаиндрава
требует немедленно созвать заседа-
ние Смешанной контрольной комис-
сии по грузино-осетинскому конф-
ликту. "Госминистр обратился с пись-
мом к сопредседателям СКК, в кото-
ром, в связи с фактами нарушений
достигнутых соглашений и ряда про-
тивозаконных действий, допущен-
ных южноосетинской стороной, по-
требовал немедленно провести за-
седание комиссии", - сообщает аппа-
рат госминистра. В письме Георгия
Хаиндрава с особой тревогой были
отмечены факты размещения око-
пов и укрепленных огневых точек
осетинскими вооруженными форми-
рованиями на территории у сел Дам-
плети, Квемо Монастери, Квернети,
Фриси и Хелчуа. Также в письме гос-
министра говорилось о недавней
бандитской вылазке и похищении
скота из грузинского села Ацрисхе-
ви в зоне конфликта и подчеркива-
лась недопустимость агрессивной,
антигрузинской риторики, которая
звучит со стороны представителей
властей Южной Осетии.

Копия письма Георгия Хаиндрава
передана командованию Смешанных
миротворческих сил, размещенных
в зоне конфликта, для немедленно-
го реагирования.

Кокойты
обвиняет весь мир

Эдуард Кокойты заявляет, что США,
Турция, Украина и Болгария помогали
Грузии наращивать мощь для реше-
ния территориальных конфликтов.
Об этом сказано в обращении Кокой-
ты к населению Южной Осетии, текст
которого размещен на сайте комите-
та информации и печати ЮО. "Была
приведена в действие вся та воен-
ная мощь, которую в Грузии при по-
мощи США, Турции, Украины, Болга-
рии, других государств наращивали на
протяжении последних лет, готовясь
к войне против Южной Осетии и Аб-
хазии", - сказано в заявлении Кокой-
ты. "Всю полноту ответственности
несут политиканы из партии войны в
Тбилиси. За пролитую кровь ответ-
ственны и те страны, которые снаб-
жали и продолжают снабжать Грузию
боеприпасами и вооружениями", - го-
ворится в заявлении. При этом в кон-
це обращения отмечается, что влас-
ти Южной Осетии, поддерживая мир-
ное урегулирование грузино-осетин-
ского конфликта, всеми силами бу-
дут бороться с тем, чтобы "никто не
поставил Южную Осетию на колени".

Нападение на Ацрисхеви
В понедельник утром в Цхинваль-

ском регионе бандитскому нападе-
нию подверглось село Ацрисхеви.
Как сообщил начальник грузинского
миротворческого батальона в зоне
грузино-осетинского конфликта
Александр Кикнадзе, бандиты, угро-
жая оружием, угнали крупный рога-
тый скот и лошадей. Об инциденте
поставлены в известность местная
грузинская полиция и штаб Смешан-
ных миротворческих сил.

...И Самушия
Командир распущенного грузин-

скими властями партизанского от-
ряда "Белый легион" Зураб Самушия
внес заявку на участие в выборах
президента самопровозглашенной
республики Абхазия. Он заявил, что
он имеет полное право баллотиро-
ваться на пост президента, так как
он родом из Гульрипшского района,
хорошо владеет абхазским языком
и практически ни на день не поки-
дал территорию Абхазии. "Я считаю
себя реальным кандидатом на этот
пост, с которым можно будет вести
диалог о мирном урегулировании
конфликта и если мне удастся дос-
тичь цели, то я намерен объявить
все выборы незаконными и назна-
чить новые выборы", - заявил Саму-
шия. В Сухуми его заявление назва-
ли шуткой.

Вчера президент Грузии дал мятеж-
ной Южной Осетии "последний шанс",
чтобы заключить мир и остановить раз-
растание конфликта, который только за
вчерашний день унес жизни еще четы-
рех грузинских солдат.

В телевизионном обращении Михаил
Саакашвили заявил, что он готов нанести
более мощный удар по Южной Осетии, где
грузинские и южноосетинские войска в
течение нескольких недель ежедневно
участвуют в боевых столкновениях.

"Мы хотим использовать все шансы,
чтобы разрешить кризис мирным путем.
Однако это будет последний мирный
шанс", - сказал Саакашвили.

Но, несмотря на угрожающее заявле-
ние, грузинский президент так и не ска-
зал, что случится, если южноосетинская
сторона не отреагирует на его мирное
предложение. Это оставляет возмож-
ность для продолжения переговоров по
мирному урегулированию, которые ве-
лись всю прошлую неделю одновремен-
но с боевыми действиями.

Конфликт резко обострился, когда Гру-
зия заявила, что захватила позиции в го-

ГРУЗИЯ ДАЕТ ПОСЛЕДНИЙ ШАНС
рах Южной Осетии недалеко от российс-
кой границы, которые, по ее словам, ис-
пользовались для нанесения ударов по
грузинским селам и военным позициям.

По словам представительницы Миха-
ила Саакашвили, на захваченных вчера
позициях было обнаружено тело убито-
го русского боевика, одетого в форму
российского спецназа.

По ее словам, часть грузинских войск
в одностороннем порядке выводится из
региона.

На прошлой неделе было объявлено
о прекращении огня, которое почти сра-
зу же было нарушено.

Конфликт между Грузией и Южной
Осетией вспыхнул после того, как в про-
шлом году бывший президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе был изгнан со сво-
его поста, а власть перешла к Михаилу
Саакашвили. Новый грузинский лидер
пообещал восстановить центральную
власть в отколовшихся от Грузии мятеж-
ных провинциях Аджарии, Южной Осе-
тии и Абхазии.

Президент обратил свой взор на Юж-
ную Осетию после того, как весной ему
удалось восстановить контроль над Ад-
жарией. Он сказал, что решение пробле-
мы с Абхазией займет гораздо более
длительное время.

В отличие от Аджарии, Южная Осе-
тия и Абхазия граничат с Россией. Рос-
сия неоднократно предупреждала, что

будет защищать свои интересы в обоих
регионах. Прошедшие боевые действия
были самыми мощными с того момента,
как в прошлом месяце возобновился во-
оруженный конфликт. Артиллерийский
обстрел продолжался всю ночь от зака-
та до рассвета.

Грузинская сторона сообщила о гибе-
ли четырех своих военнослужащих. Та-
ким образом, за прошлую неделю с гру-
зинской стороны погибли 15 человек,
включая одного мирного жителя. Осе-
тинская сторона о своих потерях не со-
общает.

При звуках гранатометного обстрела
защитники села, оказавшиеся на грузин-
ской стороне разворачивающегося кон-
фликта, сохраняли решимость, но не
рвались в бой. "Стрелять друг в друга в
XXI веке - безумие", - произнес Гурам Вах-
тангашвили, местный политик. В отли-
чие от других горячих точек, у противо-
борствующих сторон в этой странной
маленькой войне нет желания воевать -
в частности, потому, что они хорошо друг
друга знают.

Соглашение о прекращении огня и
выводе незаконно находящихся здесь
войск, подписанное 17 августа, в
Эредви никому не внушило оптимиз-

«ВОЙНЫ МЫ НЕ ХОТИМ, НО. . .»
ма. Это уже четвертое перемирие за
двое суток. Как раз в тот день в отко-
ловшейся провинции, над которой
Тбилиси хочет восстановить конт-
роль, были убиты трое грузинских
военнослужащих.

В другое время жителям Эредви, села
в предгорьях Кавказа, окруженного са-
дами, кукурузными полями и виноград-
никами, можно было бы позавидовать.
Но над местностью господствует высо-
кий покрытый лесами холм, откуда осе-
тинские силы стреляют из минометов,
время от времени попадая и по селу. По
обеим сторонам этой братоубийствен-
ной войны, крестьяне, учителя и мили-
ционеры надели камуфляж, чтобы под-
держать регулярные войска. И, как толь-
ко в прошлые выходные была эвакуиро-
вана тысяча грузинских детей, большин-

ство матерей вернулись, чтобы помочь
мужьям.

Немногие в Эредви обвиняют про-
стых осетин. Ненависть изливается на
осетинского лидера Эдуарда Кокойты и
на Россию, которую Грузия обвиняет в во-
оружении и обучении осетинских парти-
зан.

В свою очередь, осетины с омерзе-
нием говорят о Грузинском государстве.
Они не забыли о войне 1991-92 годов, в
которой грузины вели себя недостойно.
За оградой церкви в Цхинвали, столице
региона, женщины готовят жирный плов
для своих мужей на передовой и ругают
их врагов. "Грузинские власти нас прово-
цируют - они хотят эту землю, но она
никогда не была и не будет грузинской", -
заявляет одна из них.

В действительности, границы нацио-

нальных общин размыты, и здесь много
смешанных семей. "Это проблема", - го-
ворит Илья, местный полицейский, ука-
зывая на осетинский КПП в 200 метрах от
его поста. "Я знаю здешнюю милицию. Я
никогда не буду в них стрелять, потому
что они друзья, и они тоже не будут стре-
лять".

Поскольку в Эредви нет электриче-
ства, все осеняет звездный свет. Но для
местного мужчины, который живет здесь
в доме с балконом, покрытом плющом,
вместе с матерью, ночь - это опасность
и дежурство. Он злится - на русских, на
осетинских лидеров, даже на Михаила
Саакашвили: "темпераментный прези-
дент". Но, тихо добавляет он, "об отступ-
лении не может быть и речи. Мы с мате-
рью останемся здесь - здесь мы и ум-
рем".

Где конкретно начинается Южная Осе-
тия установить трудно. На контрольно-
пропускном пункте полиции? У блокпо-
ста, на котором зябко курят сигареты? У
шлагбаума, который и без того поднят, и
который можно миновать, не платя дань
разбойникам с большой дороги? "По-
скольку сегодня идет дождь", - говорит
молодой солдат.

Определять границу по таким призна-
кам, как появление большего числа вы-
боин на дороге или уменьшение коли-
чества торговых палаток? Если в насе-
ленном пункте раньше были вывешены
для всеобщего обозрения часы и было
видно, что они показывают московское
или грузинское время, вот тогда считай,
что границу ты пересек. Но и тогда при-
ходится спрашивать: а что, здесь еще
грузинское село?

Быть уверенным, что границу ты пе-
ресек, можно только в центре Цхинва-
ли, столице Южной Осетии. Надписи на
кириллице вместо грузинских букв го-
ворят, в чьи руки отдалась маленькая
мятежная республика, площадь терри-
тории которой составляет 3900 квадрат-
ных километров, и которая до объявле-
ния суверенитета являлась частью Гру-
зии.

Суверенитета, который признает
только Россия, и который стал возмож-
ным благодаря военной помощи с ее
стороны. Разбомбленные дома, закоп-
ченные стены являются свидетелями той
цены, которую пришлось за него запла-
тить. В ходе гражданской войны в 1991
году погибли сотни людей, родные мес-
та покинули якобы 100000 грузин. В пос-
ледние дни здесь снова идут бои. Толь-
ко в ночь на среду в результате обстре-
ла со стороны мятежников погибли три
грузинских военнослужащих.

Спустя двенадцать лет, вершины Кав-
каза - это самое лучшее, что может пред-
ложить Южная Осетия. На серых от пыли
улицах стоят серые дома, в которых из-
за нехватки электроэнергии нет ни све-

"КОГДА ОТКРЫВАЕШЬ КРАН - ИДЕТ ВОДКА"
та, ни тепла. Только вьющаяся виноград-
ная лоза над козырьками крыш позволя-
ет догадываться, как красиво могло бы
здесь быть, если бы был мир, и если бы в
страну поступали деньги.

В независимой Южной Осетии, кото-
рую из политкорректности следовало бы
называть непризнанной сепаратистской
республикой Южная Осетия, нет государ-
ственной экономики. По официальным
данным, 60 процентов, по неофициаль-
ным - 70, граждан республики, насчиты-
вающей, наверное, 70000 жителей, без-
работные.

Люди едва сводят концы с концами,
живут милосердием родственников, но,
главным образом, за счет торговли с
Россией и с Грузией. Три четверти осе-
тин уже имеют российские паспорта. С
тем, чтобы доставлять товар из России,
а туда - грузинские фрукты, какое то вре-
мя российские паспорта выправляли
себе даже грузины - до той поры, пока
не был снят соответствующий начальник
отдела, и дело расстроилось.

Алан Парастаев шестой год возглав-
ляет южноосетинскую благотворитель-
ную организацию, которая пытается на
уровне общественности добиваться
сближения двух сторон. Достаточно бе-
зуспешно, как говорит с горечью этот 41-
летний человек. Большая политика по-
стоянно разрушает всякие надежды.
"Конфликт в Южной Осетии не был рань-
ше и не является сейчас этническим.
Думать так - заблуждение. Это чисто
политический конфликт, - говорит он. -
Речь идет об усилении власти, немнож-
ко о нефти, а также о том, кто одержит
верх в противостоянии сил".

Политический расчет это то, что, по
мнению Парастаева, уже более десяти-
летия стоит на пути разрешения конф-
ликта. "Неудачей заканчиваются любые
переговоры. За десять лет сделать впе-
ред не удалось ни одного единственно-
го шага. У нас больше не идет война, но
это не означает, что у нас есть мир". "Су-
ществует ли вообще политическое ре-
шение? - этот вопрос, говорит осетин,
надо отставить в сторону. - Люди просто
хотят снова работать и иметь постоян-

ный доход. Когда все снова будут сыты,
некоторые проблемы разрешатся сами
по себе".

Экономика Южной Осетии держится
на плаву в основном за счет свободной
торговли. Прямо на границе с Грузией
один базар следует за другим. Ассорти-
мент товаров невелик: бензин в канис-
трах, масла в банках, запасные детали
для автомобилей, Кока-Кола. Бюстгаль-
теры, похожие на рыцарские доспехи.
Платят в рублях или в долларах.

Сколько может стоить товар в грузин-
ских лари, продавцы не знают. Контра-
бандной водкой и западными сигарета-
ми торгуют за палатками. Оружие? Его,
конечно, здесь можно купить, улыбает-
ся Георгий Петришин, которого, разуме-
ется, зовут не так, но так зовут его дво-
юродного брата в Казахстане, а тому от-
дать на прокат свое имя не жалко. Если
знаешь нужных людей, говорит он. Что
нужно: Калашников или противовоздуш-
ная ракета? Надо, мол, пойти с ним. "Или
вы боитесь, что вас похитят", - шутит он.

В 1859 году французский писатель
Александр Дюма  охарактеризовал осе-
тин как игроков, мотов и пьяниц. Они
тратили свои деньги на табак и на водку.
Есть немало грузин, для которых эти сло-
ва звучат, как музыка. Аргументы, поче-
му Южная Осетия не может претендо-
вать на государственную самостоятель-
ность, остаются одними и теми же деся-
тилетие и базируются на предубежде-
ниях и на не совсем понятных претензи-
ях на землю.

100 лет назад, делается ссылка, в
Южной Осетии была всего лишь горстка
осетин, следовательно, это грузинская
территория. Однако в этой аргумента-
ции есть недостаток. Во-первых, это их
соотечественник Сталин был тем чело-
веком, кто подарил осетинам в знак бла-
годарности за революционную поддер-
жку статус автономии в рамках Грузии.
И, во-вторых, стремление национальных
меньшинств в Грузии к независимости
является результатом националистичес-
ких замашек прежнего президента Зви-
ада Гамсахурдиа.

Бывший президент Грузии Эдуард

Шеварднадзе в период своего правле-
ния делал ставку на время. Конечно, на
словах были угрозы начать войну, были
какие-то стычки. Однако столь откро-
венно, как президент Михаил Саакашви-
ли, пославший недавно в Южную Осе-
тию даже свою супругу, о своей воле
вернуть регион до сих пор никто не за-
являл. Беженцы из Южной Осетии, кото-
рые более десятилетия ютятся во вре-
менном жилье и будущее которых кажет-
ся безнадежным, учуяли выгодное дело.

В отличие от Абхазии, где гражданс-
кая война была более кровавой, когда
сосед убивал соседа, друг - друга, в Юж-
ной Осетии все вскоре снова успокои-
лось. Не один год казалось, что усилия
ОБСЕ, российских, грузинских и южно-
осетинских миротворцев по поддержа-
нию перемирия, являются успешными.
Уже не казались больше идеализмом
даже планы возвращения беженцев.

Но в 2001 году американцы направи-
ли в Тбилиси военных инструкторов. Это
был шаг, нацеленный, прежде всего, на
то, чтобы как следует помешать России
в ее политике на Кавказе. С той поры в
Южной Осетии боятся вторжения гру-
зинских военных. Те грузины, что оста-
лись в Южной Осетии, - по оценкам, это
15000 человек - и чью жизнь можно срав-
нивать со шпагатом, сделанным между
двумя скалами, не знают, что думать о
нынешней ситуации. Они, разумеется,
хотели бы быть в составе Грузии, но не
ценой новой войны.

Бондо Папуашвили, проживающий со
своей семьей в небольшом селе сразу
за Цхинвали, не устает заверять, что осе-
тины и грузины оставались друзьями
даже во время гражданской войны. "Мы
вместе ели, пили вино, курили. Мы друг
в друга не стреляли. Это делали солда-
ты". С каждым годом усиливается чув-
ство, будто живешь не в Грузии, а в Рос-
сии. Однако вопрос о том, чтобы поки-
нуть страну, для него, тем не менее, не
стоит. Здесь его родина. А, кроме того,
не все так плохо. Земля плодородная,
стоимость жизни намного ниже, чем в
Грузии. "Когда здесь открываешь водо-
проводный кран, то идет водка".

Письмо в редакцию

В Вашей газете от 27.07.04 была напе-
чатана статья Б. Тускиа "К вопросу этно-
генеза осетин и их переселения в пре-
делы Грузии".

В ней достаточно подробно был ос-
вещен осетинский вопрос.

В частности, имеется ссылка на Б.А.-
Калоева: "Изучение фамильных преда-
ний южных осетин показывает, что
предки их являются выходцами из Се-
верной Осетии и что они появились в
местах современного обитания не ра-
нее XV-XVI веков. ...Частичная миграция
осетин на юг продолжалась до середи-
ны XVIII века. Здесь осетины составля-
ли мелкие общества и почти целиком
находились в зависимости от грузинс-
ких феодалов".

В газете "Аргументы и факты" №31,
2004 г., появилась статья "Осетины. Кто
они?". Привожу ее целиком:

"В СВЯЗИ с новым обострением об-
становки на Кавказе мировые СМИ опять
заговорили о конфликте между Грузией
и Южной Осетией. А кто в России знает,
чем осетины южные отличаются от осе-
тин северных? Почему в советское вре-
мя Северная Осетия была автономной
республикой в составе РСФСР, а Южная
- автономной областью в составе Грузии?

* * *
НАЧАТЬ с того, что осетины - един-

ственный в мире народ, который сохра-
нил скифский язык, мифологию, религию,
- говорит профессор-этнограф Борис Ка-
лоев. - На Кавказе, куда они пришли из
Северного Ирана, осетины живут с VII в.
до н.э. Делится этот народ на три этничес-
кие группы: иронцы (примерно 450 тыс.),
дигорцы (120 тыс.), родина которых - Се-
верная Осетия, и кударцы (порядка 80 тыс.),
проживающие в Южной Осетии.

Из иронцев наиболее известны пре-
зидент Северной Осетии А. Дзасохов,
один из самых успешных советских раз-
ведчиков генерал Хаджи-Умар Мамсу-
ров. А дигорцев прославил дирижер В.
Гергиев, любителям пива знаком пивной
король Т. Боллоев. Среди южноосетин,
кударцев, наибольшую славу приобрел
герой Великой Отечественной войны ге-
нерал И. Плиев. Рассказывают, что,
встречаясь с Плиевым, Сталин обяза-
тельно говорил с ним на кударском диа-
лекте, который хорошо знал. В наше
время самым известным в России кудар-
цем является футбольный тренер В. Газ-
заев.

Юго-Осетинская автономная область
была образована в апреле 1922 г., после
того как ее народ восстал против Грузинс-
кой демократической республики (ГДР),
встав на сторону России. Тогда грузинс-
кие националисты и слышать не хотели о
каких-то автономиях. Казалось бы, Южная
Осетия, выступившая в поддержку боль-

шевиков, своей кровью завоевала право
войти в состав России. Но, когда с "ГДР"
было покончено, полуосетин-полугрузин
Сталин сохранил Южную Осетию под вла-
стью Тбилиси, и до 1961 г. Цхинвали име-
новался Сталинири. Впрочем, до строи-
тельства круглогодично действующих до-
рог Кавказский хребет делал логичным
разделение Осетии на две автономии.
Экономика Южной была завязана на Гру-
зию, а Северной - на Россию. Этим же
объяснялись и сильные различия в диалек-
тах и менталитете жителей севера и юга
Осетии.

Когда в начале 90-х гг. к власти в Грузии
пришел Звиад Гамсахурдиа, история по-
вторилась. Его лозунг "Грузия для грузин"
привел к распаду государства и провозг-
лашению независимости Абхазии и Юж-
ной Осетии. Более двух лет продолжалась
осада Цхинвали грузинскими вооружен-
ными формированиями, что привело по-
чти к полному его разрушению. Но город
все же устоял.

С приходом Гамсахурдиа из Грузии на-
чалось повальное изгнание всех негру-
зин: русских духоборов, турок-месхе-
тинцев, осетин. Из 38 тыс. беженцев,
проживающих ныне на территории Се-
верной Осетии, 28 тысяч - осетины, бе-
жавшие от преследований звиадистов
из внутренних районов Грузии, лежащих
за пределами Южной Осетии. Президент
Саакашвили мог бы продолжить свою

"революцию роз", предложив осетинс-
ким и другим беженцам вернуться в
родные места, и таким образом полу-
чить моральное право требовать воз-
вращения Южной Осетии в состав Гру-
зии. Но политика "батоно Михаила"
очень напоминает политику "батоно
Звиада". Новый президент начал про-
цесс возвращения отпавших автоно-
мий с угрозы применения силовых ме-
тодов.

Дмитрий МАКАРОВ"
Не знаю, один и тот же Калоев фигу-

рирует в этих двух статьях,  но очевид-
но, что высказывания Б.А.Калоева суще-
ственно отличаются от слов Бориса Ка-
лоева в передаче Д. Макарова. На мой
взгляд, статья в "АиФ" необъективна,
некорректна и некомпетентна (как и
многие другие статьи и передачи, появ-
ляющиеся в СМИ и в Интернете). Но ее
прочтет множество людей, и у них сфор-
мируется необъективное и некомпетен-
тное представление по данной пробле-
ме (и по другим проблемам).

Мне кажется, что оставлять подоб-
ные статьи без ответа нельзя. Может
стоит открыть в газете небольшую руб-
рику, где бы в сжатой, лаконичной фор-
ме высказывалось ответное, альтерна-
тивное мнение на подобные статьи.

С уважением,
Ваш постоянный

читатель в Интернете.
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КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
- Мое увлечение физикой с дет-

ства было настолько велико, что я
даже не представлял другого занятия.
Поэтому, окончив физико-математи-
ческую школу-интернат имени Кома-
рова, я поступил в ТГУ на факультет
физики с намерением всю жизнь за-
ниматься любимой наукой. После
окончания университета начал рабо-
тать в Институте кибернетики…
Вскоре распался Советский Союз со
всеми вытекающими из этого по-
следствиями, которые мы все хоро-
шо помним, и наука в Грузии, лишив-
шись какого бы то ни было внимания
со стороны государства, оказалась,
как говорится, повисшей в воздухе.
Было совершенно очевидно, что та-
кое положение продлится довольно
долгое время...

Я заинтересовался бизнесом. На-
чал работать в ESM – одной из пер-
вых бизнес-школ европейских стан-
дартов, что очень многое мне дало в
плане приобретения чисто деловых
навыков...

Переехал в Москву. На первых по-
рах работал в Посольстве Грузии –
главным менеджером аппарата. Дли-
лось это недолго, поскольку работа
оказалась для меня не особенно ин-
тересной, хотя я все же успел кое-что
сделать...

Занялся практическим бизнесом.
Очень важным было с самого начала,
что безо всяких связей, протекции и
тому подобного для осуществления
бизнес-плана (мы с женой работали
над ним вместе) совершенно не зна-
комые люди, структуры, заинтересо-
вавшись им и не требуя никаких га-
рантий, снабдили нас необходимыми
суммами. Наш проект касался сфе-
ры высоких биотехнологий. Он осуще-
ствлялся в кооперации со Шведским
институтом лекарственных растений.
Начинали бизнес, что называется, с
нуля – у нас не было ни предприятий,
ни дистрибьюторской сети, ни лабо-
ратории, ни базы получения сырья...
Но все это было «собрано» в бизнес –
плане таким образом, что возможно-
сти различных организаций и струк-
тур использовались в «правильном»
направлении. Мы взяли кредит с до-
вольно высоким процентной ставкой...
Очень скоро стало ясно, что расчеты
наши оказались верными: дело, кото-
рое в ту пору было еще совершенно
неосвоенным, пошло хорошо, и ме-
нее, чем за полгода, кредит был зак-
рыт... бизнес оказался успешным.

Сегодня наша компания «Пара-
фарм» - одна из лидирующих в Рос-
сии в области БАД (биологически ак-
тивные добавки). У нас более  20 ви-
дов собственных натуральных БАД,
реализуемых не только на постсовет-
ском пространстве, но и в дальнем
зарубежье. Для меня лично «Пара-
фарм» интересен не только с точки
зрения успешности нового бизнес –
предприятия, но и как пример идеи,
изложенной на бумаге, воплотившей-
ся затем на практике и обретшей ма-
териализованное содержание.

«ПРЕОБРАЖЕНИЕ»
- Около шести лет назад я и группа

моих единомышленников положили
начало организации Московское об-
щественное движение «Преображе-
ние». Основывается оно на убежде-
нии в том, что все, возникающее в со-
знании, в дальнейшем реализуется
на практике. Мы попытались взгля-
нуть на вопрос шире и в результате
получили своего рода основную кон-
цептуальную идею нашего движения:
изменения, происходящие в созна-
нии, затем переходят в материю. Та-
кой вот нематериалистичный (ско-
рее, идеалистический) подход...

Мы общались со многими бизнес-
менами, разрабатывали различные
формы отношений между бизнесом
и политикой. По нашему мнению, глу-
бокого изучения требует вопрос о со-
вместимости бизнеса и морали. В
этом направлении мы провели очень
серьезную работу. Действительно,
насколько бизнес может быть уме-
щен в рамки морали и этики? Ведь
долгое время в России было распро-
странено мнение, что бизнес осно-
ван на законе джунглей. Мы постара-
лись опровергнуть такую позицию,
причем, как на теоретическом уров-
не, так и на практике. Наша позиция
такова: бизнес может быть высоко-
интеллектуальным, наукоемким и
находиться в непосредственной бли-
зости с духовностью, моралью. Биз-
нес – это творчество, созидание но-
вого, доброго.

Бизнес, как считается, можно рас-
сматривать и как перехват: кто боль-
ше перехватил из общего блага, тот
больше заработал. Это – проявление
классического закона джунглей, став-
шего достаточно расхожей схемой де-
ятельности многих деловых людей...
Но ведь существует и другое: бизнес
как созидание со стороны тех, кто
больше изобрел, построил, воплотил

НЕОТРАСЛЕВОЕ КРЕДО ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА «ТБИЛГАЗИ»
Новому генеральному директору Акционерного общества «Тбилгази» досталось тяжелое наследство: много-

миллионный долг, колоссальные потери газа, носящие постоянный характер, технически неисправная система,
куча проблем в связи с приближающейся зимой... Преуспевающий московский бизнесмен Давид Морчиладзе,
начавший свое «дело» практически с нуля и всего за каких-то 8 лет занявший в российских деловых кругах
достаточно серьезное место, настроен довольно решительно – в «Тбилгази» грядут коренные преобразования.
Наметанный глаз опытного  бизнесмена, судя по всему, с самого же начала же определил приоритеты в плане
мер по выводу предприятия из затянувшегося кризиса. От того, насколько эффективны будут предпринятые им
шаги, зависит решение вопроса обеспечения столицы газом, а значит, наше энергетическое благополучие, нали-
чие (или отсутствие?) которого наиболее ощутимо в холодное время. Ждать осталось недолго – лето на исходе.
Впрочем, Давиду Морчиладзе не привыкать к трудностям, справляться с которыми ему удавалось благодаря
способности находить неординарные решения ординарных проблем. «Тбилгази», со всеми его «болезнями» -
сезонными и хроническими, видимо, станет еще одной планкой – испытанием в его деловой биографии, которая
также далека от ординарности...

Р.S. Беседа с Давидом Морчиладзе вышла за рамки должностного ви-
дения отраслевой проблемы. Она каким-то естественным образом ушла в
глубь более серьезных пластов, имеющих непосредственное отношение в
оптимизации решения проблем, существующих между Грузией и Россией
и имеющих сегодня жизненно важное значение для нашей страны. Точка
зрения автора по этому вопросу, не исключено, может показаться спор-
ной, тем не менее бесспорна ее явная конструктивность, заслуживающая
внимания профессиональных политиков. Ведь в ней определена ключе-
вая задача – свести поближе стороны, разделенные барьером.

Что же касается «Тбилигази» с его многочисленным «болевыми» точка-
ми, то, судя по всему, ведомство попало в надежные руки. Хотя, вероят-
но, для нового руководителя, имеющего достаточный опыт администри-
рования и хозяйственного прагматизма, проблемы этого акционерного
общества – лишь первый примерочный шаг на стезе служения Отечеству…
Как представляется, организаторским способностям и деловой хватке
нового генерального директора по плечу более просторное поле деятель-
ности и приложения творческой энергии.

Какое? Это подскажет ближайшее будущее. Разумеется, после того, как
АО «Тбилгази» обретет нормальное, рабочее состояние, то есть элемен-
тарную рыночную жизнестойкость…

Дали САДАТИЕРАШВИЛИ

творческое начало... Наше обще-
ственное движение как раз объеди-
нило бизнесменов политиков, поли-
таналитиков, которые мыслили та-
ким образом. Т.е. наши сторонники и
единомышленники считают, что,
если в душе у людей лад, с моралью
они не в ссоре, то и созидательность
их гораздо выше и, соответственно,
польза обществу несоизмеримо
больше. Мы разрабатывали и по воз-
можности широко пропагандировали
упомянутые идеи и думаю, достигли
в этом плане определенных практи-
ческих результатов.

 ТЯГА К РОДИНЕ
- Для меня работа в Грузии всегда

была особой статьей. Я с трепетом
относился к этой сфере своей дея-
тельности. Хотя, признаться, то, что
я делал в Грузии, нельзя назвать в
классическом смысле бизнесом, по-
скольку реалии были таковы, что при
грамотном расчете бизнес-плана,
осуществлять его лучше и разумнее
было где-нибудь в другом месте...

Цели были немного иные. Хотелось
привнести в Грузию какого-то отрас-
левого развития...

К примеру, грузинская школа
мультипликации, отличавшаяся не-
когда замечательными традициями,
в силу общеизвестных причин оказа-
лась в тяжелейшем положении... Ка-
кой уж тут может быть расчет на при-
быль? Думаю, на этом этапе, чтобы
не допустить ее окончательного «уми-
рания», нужны помощь и  содействие
со стороны тех, кому это под силу…
Кстати, мы практически уже завер-
шили работу над полнометражным
мультипликационным фильмом, ко-
торая была начата еще на киностудии
«Грузия-фильм»...

Важной для страны представляет-
ся область оздоровительных техноло-
гий, в развитии которых мне хоте-
лось принимать участие. Нами уже
построен больнеологический санато-
рий, в планах – развитие целой сана-
торной сети...

Находясь за пределами Грузии, я
старался по мере сил и возможнос-
тей позитивно влиять на российско-
грузинские отношения, которые пред-
ставляются очень важным фактором
будущего благополучия моей стра-
ны…

Мне часто задают вопрос: почему
я принял решение приехать в Гру-
зию? Ответ прост - нашел место, где
труднее. Считаю, что когда есть наме-
рение реально помочь, надо браться
за самое трудное. Для наглядности
обратимся к простому бытовому

примеру. Когда вы приступаете к
уборке квартиры, начинаете, очевид-
но, с самых проблемных ее мест, гру-
бо говоря, оттуда, где грязнее. Кос-
метические меры (наподобие выти-
рания пыли со статуэтки у камина),
на мой взгляд, это не тот уровень пат-
риотизма, который сегодня нужен
Грузии. Потому я решил начать с
«Тбилгази».

Есть и другое, более  развернутое
объяснение. Приватизация, о кото-
рой сейчас в Грузии много говорят,
не сможет осуществиться успешно,
если параллельно не будет  прово-
диться курс сильного менеджмента.
Это очень важно, поскольку есть не-
мало объектов, которые пребывают
в таком плачевном состоянии, что
без сильного менджмента их либо
никто не согласится купить, либо при-
обретут за крайне мизерную сумму.

К таким и относится «Тбилгази».
Здесь дел непочатый край. По мере
того, как предпринимаются реальные
шаги, чувствуются и конкретные ре-
зультаты. Хотя заранее прогнозиро-
вать что-либо сейчас сложно. Возвра-
щаясь к примеру с квартирой, отме-
чу: не исключено, что после уборки
могут прийти гости, которые опять
устроят беспорядок. В возглавляемом
мной ведомстве такой сценарий вов-
се не исключен. «Тбилгази» - ведь это
не только внутренние проблемы, но и
«внешние» - такие, как долги «Газэкс-
порту» и т.п. Кроме того, «Тбилгази»
очень тесно связан с политикой. Я
даже начал шутить, что в Тбилиси все
считают себя профессионалами в
области футбола, политики и газа...
Может статься, что мои труды окажут-
ся напрасны:  придут гости – и снова
порядока как не бывало...

Должен сказать, что я в полной
мере осознаю всю ответственность,
которую на себя взял. От состояния
«Тбилгази» во многом зависит, ка-
ков будет имидж грузинской эконо-
мики в глазах России. К примеру,
если мы демонстрируем «Газпрому»
свою неплатежеспособность, то это
отнюдь не сыграет на пользу наше-
му имиджу и т.д. Поэтому необходи-
мо решить целый комплекс про-
блем, и сделать это должен я. Тут,
видимо, действуют рефлексы биз-
несмена, которые приобретены го-
дами работы. Я смотрю на «Тбилга-
зи» как на свою собственность (я
просто уже иначе не могу восприни-
мать), и долги его тяготят, как свои
личные, и проблемы беспокоят как
собственные. Думаю, этот подход в
конце концов сыграет позитивную
роль в решении многих проблем...

«ГРУЗИЯ И РОССИЯ
ОБЩАЮТСЯ

НА УРОВНЕ РЕФЛЕКСОВ»
- Я глубоко убежден, что общего

языка между этими двумя странами
еще не найдено, хотя ресурс имеется
очень серьезный. И это не касается
только проблем Южной Осетии и Аб-
хазии. Мы разговариваем глобально
на разных языках. 70-летний опыт со-
вместного существования в одном го-
сударстве в этом плане не сыграл по-

зитивной роли. Напротив, мы говори-
ли все это время (в смысле менталь-
ности) не на  грузинском и русском, а
на едином – советском языке. Сейчас
этого языка, к счастью, нет. Потому
что советский язык, на мой взгляд, -
это язык, я бы сказал, глубокого язы-
чества. Советский период в смысле
мировоззрения был трагедией для
обоих наших народов. Оно и мешает
нам сегодня во многом...

Я думаю, что Россия и Грузия долж-
ны искать общее не в совместном со-
ветском прошлом, а в другом – в пра-
вославии. Ведь русская культура – это
православная культура, так же, как и
российская ментальностьв основе
своем православна.  Россия как силь-
ное духом государство сформирова-
лось с помощью именно православ-
ного мировоззрения. То же самое
можно сказать и о Грузии, которая
формировалась в глубоко православ-
ной среде. В этом и состоит наша глав-
ная общность...

Сегодня дело не в том, что грузинс-
кий и русский языки разные. На са-
мом деле они одинаковые. Просто и в
Грузии, и в России есть проблема
языческого сознания. А что такое язы-
чество в межгосударственных отноше-
ниях? Это – думать только о себе, ис-
ключительно о собственных интере-
сах, поклоняться своим идолам...
Христианское же мировоззрение
предполагает противоположный под-
ход – в первую очередь думать о дру-
гих, а потом уже о себе.

В Москве определенные группы лю-
дей пишут сценарии о том, какие шаги
предпринять по отношению к Грузии, в
которых при всем желании невозмож-
но найти признаков христианского со-
знания. Это чисто языческое русское
сознание… Аналогично и в Грузии – не
всегда, надо признать, наши поступки
православные...

У нас общий враг – идолы, которые
мы создали, и они требуют крови. Мы
их питаем... Идолы претерпели серь-
езное изменение по форме, мы их не
замечаем. Это уже не те идолы, кото-
рые, к примеру, стоят на площадях.
Нет! Они – в нашем сознании… Эти
вопросы, кстати, глубоко разработаны
в трудах Мераба Мамардашвили. В
них можно найти ответы на многое...

Не обошлось и без ошибок полити-
ков. Их немало. Одна из них состоит в
неиспользованности реально суще-
ствующих ресурсов. Не менее важно и
наличие иллюзий у обеих сторон. В ча-
стности, по поводу того, как отреагиру-
ет мировое сообщество на тот или иной
шаг... Но это – результат, а причина, по-
вторяю, кроется в языческом созна-

нии. Если мы его преодолеем, то наши
страны быстро найдут общий язык, и
проблемы будут урегулированы.

Результатом языческого мышле-
ния является и гордыня, которой «бо-
леет» наше общество. Она в нас, что
называется, бьет через край,  фак-
тически ослепляет, заставляя видеть
окружающее лишь сквозь призму
собственных амбиций, обуславлива-
ет неверную самооценку... Такой че-
ловек не способен созидать, не мо-

жет решать проблемы ни на каком
уровне – ни личном, ни обществен-
ном. Поскольку ослеплен… Считаю,
что наша первейшая задача – про-
зреть. А для этого нам необходимо
отказаться от гордыни. Кстати, хрис-
тианство ее не приемлет. Тут мы име-
ем дело в некотором смысле с пара-
доксом: грузины – глубоко верующий
народ, с богатой духовностью, а как
бы на поверхности – налет гордыни,
которая, по идее, несовместима ни с
духовностью, ни с религиозностью.

Что же касается проблемы урегули-
рования взаимоотношений Грузии с
Россией, то мы даже на теоретическом
уровне еще не  нашли  ключ к решению
осетинского и абхазского вопросов.
Ведь они, эти вопросы, напрямую свя-
заны именно с Россией. С решением
их, повторяю, очень быстро будут ула-
жены многие проблемы Грузии и, в пер-
вую очередь, экономическая.

Каким мне видится выход? Очевид-
но, оттого, что я по профессии физик,
считаю: прежде всего всегда нужно оп-
ределить и поставить перед собой за-
дачу, которую решить следует сначала
теоретически, а потом уже приступать
к ее реализации. Мы же, на мой взгляд,
начинаем действовать с конца, не най-
дя концепции, не определив страте-
гии... То же самое можно сказать и о
российской стороне, которая, как пред-
ставляется, в отношениях с Грузией не
до конца понимает, с чем имеет дело.
Не понимает она, видимо, и того, ка-
кие на самом деле стратегические ин-
тересы у нее могут быть в нашей стра-
не. Кстати, оказавшись в кругу опре-
деленных российских политиков, при-
знавших в конце нашей беседы, что
Россия действительно не знает четко,
чего хочет от Грузии, я им сказал: «Мо-

жет быть, не нужно больше ломиться в
открытые двери, может, Грузия и без
того согласна дать, что от нее хотят?
Только нужно определить, за что имен-
но идет борьба...»

К сожалению, наши страны общают-
ся друг с другом на уровне рефлексов,
а не на уровне глубокой стратегии…

ПРИВАТИЗАЦИЯ
- Предстоящая приватизация в Гру-

зии вызывает немало нареканий, Мно-
го контраргументов исходит от тех, кто
считает, что именно в государственной
собственности должны находиться
наиболее крупные и значительные
объекты страны. А если государство на-
мерено передать их частным владель-
цам, оно тем самым расписывается в
собственном бессилии. Но ведь госу-
дарство расписалось в этом не сейчас,
а когда распались Советский Союз и
соцлагерь в целом! Тогда, видимо, мы
до конца не осознали, что произошло...
Ведь принцип капитализма и, конкрет-
но, свободной конкуренции в том и со-
стоит, что владельцами должны являть-
ся частные лица – физические и юри-
дические, - а не государство.

И здесь, мне кажется, мы также име-
ем дело с проблемой мировоззрения.
Что было сделано большевиками? Они
ввели абстрактное понятие «народ» и
объявили, что у «народа» есть воля и
свое решение любого вопроса. Озву-
чивать «волю народа» было вменено
коммунистической партии, которая
«правильно ее понимала», принимала
«правильные решения»  и осуществля-
ла контроль над всем. Т.е. налицо чис-
то языческая модель мироздания,
только вместо бога (языческого) – по-
нятие «народа», оракул был подменен
компартией и т.д. и т.п. Конечно же, все
решения представлялись при этой мо-
дели неоспоримыми...

 Распался Советский Союз, оказа-
лось что никакого идола в действитель-
ности не было, что компартия имела
свои интересы (далекие от альтруиз-
ма), а вовсе не была оракулом стран-
ной категории «народ»...

В конечном счете, советская систе-
ма показала свою недееспособность,
поскольку в ее условиях утрачивались
мотивация, индивидуальность, твор-
ческое начало и т.п. Несмотря на рас-
пад СССР, в сознании многие остались
«советскими», - считая, по-прежнему,
что если государство управляет хозяй-
ством, - это надежно, а если частник –
то картина противоположная. Такие
люди не до конца понимают, что озна-
чает «управляет государство». Ведь, по
сути, в этом случае управляет конкрет-
ный чиновник, назначенный государ-
ством. Почему кто-то считает, что мо-
тивация этого чиновника, который «си-
дит» на зарплате, может быть выше,
чем частного владельца, в чьих руках
тот или иной объект является личной
собственностью?

Я не понимаю аргументов тех, кто
против приватизации. Такие аргумен-
ты могут быть у людей, которые заб-
луждаются, думая, что по-прежнему
пребывают в Советском Союзе...

Некоторые, выступая против прива-
тизации, утверждают, что, в силу невы-
сокой платежеспособности местных ин-
весторов, новыми владельцами прива-
тизируемых объектов станут большей
частью иностранцы, и это ни к чему хо-
рошему не приведет. Тут, видимо, нуж-
но задуматься над диллемой: оставить
объект бездействующим не известно на
какое время или передать в руки зару-
бежного инвестора, который его не толь-
ко «оживит», но и сделает источником
серьезных поступлений в государ-
ственный бюджет. Или другое: вряд ли
кто станет спорить с тем, что нет  ниче-
го плохого в поступлении в страну зару-
бежных инвестиций...

Считаю, в корне неправильной саму
постановку вопроса о том, нужно или
нет проводить сегодня в Грузии прива-
тизацию. Абсолютно уверен: необхо-
димо. Иного пути нет. Проблема тут в
другом: как осуществить ее с макси-
мальной пользой для экономики стра-
ны, для народа.

Должен сказать, что за предстоя-
щую приватизацию я спокоен, по-
скольку этим вопросом руководит Каха
Бендукидзе. Он, уверен, сделает это
наилучшим образом. Мне трудно при-
помнить другого бизнесмена с таким
опытом, способностью глубокого и
масштабного мышления, со столь вы-
соким уровнем нравственности...
Единственный интерес, который дви-
жет Кахой Бендукидзе, - это помочь
стране как можно быстрее безболез-
неннее выбраться из кризисного поло-
жения. И он, без всякого сомнения, с
этим справится.



 

 

Журналисту Мику Гарану повезло,
он попал в плен к иракским боевикам
вместе с личным переводчиком. Вме-
сте они сумели убедить похитителей,
что не одобряют политику США. В ре-
зультате освободить заложников рас-
порядился лично шиитский лидер
Муктада ас-Садр.

36-летнего Мика Гарана удерживали
в плену больше недели. Он был похи-
щен 13 августа на рынке в районе На-
сирии вместе с сопровождавшим его
переводчиком Амиром Души. Как
объяснил сам журналист в интервью
Al Jazeera, в день похищения он фото-
графировал фактурных рыночных тор-
говцев небольшой цифровой каме-

Иракцы отказались казнить американца

 Вместе с тем
Трое иностранных граждан убиты в понедельник в Ираке. Все они работа-

ли в компаниях, занимающихся восстановлением этой страны. Гражданин
Турции был застрелен неизвестными в районе города Тикрита к северу от
Багдада. Об этом сообщил представитель Первой пехотной дивизии США,
контролирующей эту зону.

Вместе с ним погибли еще пятеро иракских служащих дорожно-строи-
тельной компании, сообщает Интерфакс. По сообщению арабского спутни-
кового телеканала Al-Arabia, в тот же день в городе Мосуле были убиты граж-
данин Филиппин и гражданин Индонезии. Их машина попала под обстрел.

рой. По всей видимости,
похитители приняли его за
американского агента. За-
тем события разворачива-
лись по привычному сцена-
рию. Похитившая Гарана
«Бригада мучеников» изго-
товила ролик, который по-
казали в эфире Al Jazeera в
минувшую пятницу.

Гаран признавался на плен-
ке, что не согласен с полити-
кой США и просил, чтобы
американские военные ушли
из Наджафа. Его похитите-
ли обещали казнить залож-
ника, если ультиматум не вы-

полнят в течение 48 часов.
Бои в районе Наджафа тем време-

нем не прекращались. Все шло к тому,
что Гарана казнят, как казнили амери-
канских заложников Ника Берга и Бен-
джамина Форда. Но вместо этого жур-
налиста, к удивлению многих, освобо-
дили. Гаран был доставлен в амери-
канское посольство в Багдаде. По сло-
вам дипломатов, состояние его здо-
ровья, как и психика, в норме.

Выяснились новые подробности
пленения и освобождения Гарана. Во-
первых, как оказалось, он американец
всего наполовину. Помимо американ-
ского паспорта, у него есть еще и фран-
цузский. Не исключено, что в плену Га-

ран упирал как раз на свое французс-
кое происхождение. Ведь Париж, как
известно, осуждает иракскую кампа-
нию. Кроме того, Гарану повезло, что
он попал в плен вместе с личным пере-
водчиком. Амир Души сумел объяс-
нить, что его шеф – вовсе не шпион, а
ученый. Гаран действительно возглав-
ляет в США медиа-группу Four Corners
Media. Эта компания снимает докумен-
тальный фильм об иракских культур-
ных, главным образом археологичес-
ких, ценностях, которые сейчас под уг-
розой уничтожения.

Как бы то ни было, боевики из «Бри-
гады мучеников» не решились казнить
Гарана и передали его в штаб шиитско-
го лидера Муктады ас-Садра. Там у
журналиста тоже нашлись защитники.

Как стало известно CNN, слово за
Гарана замолвил один из помощников
иракского клерикала Аус аль-Хаваджи.

Решение об освобождении Гарана
принималось верхушкой иракского со-
противления. Штаб ас-Садра в Наси-
рии сделал по этому случаю специаль-
ное заявление: «Гаран освобожден по-
тому, что он не согласен с политикой
США в Ираке и потому, что в своем
фильме пытался рассказать правду о
том, что происходит в Ираке». Проще-
ние американца несет и агитационную
нагрузку: ас-Садр показал, что спосо-
бен контролировать исламских ради-
калов и проявлять добрую волю.

Однако полностью проблему за-
падных заложников не в состоянии
разрешить и лидер шиитского вос-
стания в Ираке. Мелкие исламистс-
кие группировки продолжают удер-
живать в плену еще как минимум тро-
их западных журналистов – двух
французов и итальянца. Об их судь-
бе ничего не известно с 19 августа.

США впервые официально объя-
вили о своих планах добиваться от-
странения от власти авторитарного
белорусского лидера Александра Лу-
кашенко. «Мы будем бороться за то,
чтобы Белоруссия освободилась от
тирании», - заявил американский се-
натор Джон Маккейн.

Позиция США равносильна для Лу-
кашенко приговору, пишет «Коммер-
сант». Тем более что Россия, с которой
президент Белоруссии серьезно ис-
портил отношения, спасать его вряд ли
станет. Джон Маккейн является одним
из авторов проекта «Акт о демократии
в Белоруссии», который предусматри-
вает выделение финансовой помощи
белорусской оппозиции и введение
санкций против президента Лукашенко
и его окружения. Свое громкое заявле-
ние сенатор сделал на пресс-конферен-
ции в Риге, где делегация сената США
находится с рабочим визитом.

Объявив во всеуслышание о планах
Вашингтона, Джон Маккейн уточнил:
«Смена режима президента Лукашен-
ко в Белоруссии планируется не ору-
жием и военными действиями, а с
помощью международного давления».
Присутствовавший на пресс-конфе-
ренции глава латвийского МИДа Ар-
тис Пабрикс заверил американских
гостей, что Латвия «сделает все воз-
можное, чтобы поддержать борьбу
против режима Лукашенко». А нахо-
дившийся там же представитель бе-
лорусской оппозиции депутат Вита-

США пообещали сместить Лукашенко

лий Фролов выразил уверенность, что
«смена власти в Белоруссии - это воп-
рос ближайших двух лет». «При очень
хорошем стечении обстоятельств это
может случиться уже нынешней осе-
нью, но не позднее президентских вы-
боров 2006 года», - пояснил он.

Сенатор Маккейн должен был на
днях посетить Белоруссию, где он пла-
нировал встретиться как с представи-
телями белорусской оппозиции, так и
с президентом Лукашенко. И тогда
громкое заявление сенатора, возмож-
но, прозвучало бы на территории Бе-
лоруссии. Однако его визит в Минск
не состоялся - Маккейн и еще трое его
коллег по сенату не получили визы.
«Господин Лукашенко отказал нам в
визе и не разрешил въезд в страну,
поскольку боялся, что мы можем под-
вергнуть критике его тоталитарное
правление», - заявил тогда сенатор.

Сенсационное заявление Джона
Маккейна вряд ли стоит объяснять ис-
ключительно его личной обидой на бе-

лорусские власти. Сенатор, скорее
всего, выразил то, что до сих пор офи-
циальные представители США не ре-
шались заявить во всеуслышание: ре-
жим Лукашенко их не устраивает, и
они будут вести дело к его отстране-
нию от власти.

Работать в этом направлении США
начали давно. В 2000 году американс-
ким послом в Белоруссии был назна-
чен опытный дипломат Майкл Козак,
который к тому времени уже имел ре-
путацию «специалиста по выигрыванию
выборов в других странах» - ее он при-
обрел, работая послом в Панаме и Ни-
карагуа. Прибыв в Белоруссию, новый
посол сразу же заказал Международно-
му республиканскому институту США
анализ предвыборной ситуации в Бе-
лоруссии. Вывод американских анали-
тиков был малоутешительным для бе-
лорусской оппозиции: ни один из оппо-
нентов Александра Лукашенко не в со-
стоянии бросить ему реальный вызов.
Тогда Майкл Козак занялся объедине-

нием белорусской оппозиции, которая
больше ругалась меж собой. Пятеро ее
лидеров были приглашены в посоль-
ство США в Минске - и спустя два дня
они выдвинули единого кандидата, ко-
торому предстояла борьба с Александ-
ром Лукашенко. Однако осенью 2001
года оппозиционному кандидату Влади-
миру Гончарику не удалось победить
«последнего диктатора Европы». Бело-
русская оппозиция не добилась успеха,
возможно, еще и потому, что в тех усло-
виях Вашингтону был не очень выгоден
уход Александра Лукашенко.

В принципе, известен и возмож-
ный сценарий ухода Александра Лу-
кашенко. В 2006 году завершается его
второй президентский срок. По кон-
ституции Белоруссии он не имеет
права участия в выборах в третий
раз. Однако это не значит, что «бело-
русский батька» с этим смирится. В
марте глава Конституционного суда
Белоруссии Григорий Василевич за-
явил, что не видит препятствий для
изменения конституционной нормы,
предусматривающей запрет для од-
ного и того же лица занимать прези-
дентский пост более двух сроков под-
ряд. По его словам, изменение соот-
ветствующей статьи конституции
возможно путем референдума. А в
июле Александр Лукашенко, отмечая
десятилетие своего президентства,
сообщил нации и всему миру, что
пойдет на новый срок.

«Если того захочет народ».

Справедливая борьба Израиля за
само существование еврейского го-
сударства очевидна. Но, к сожале-
нию, методы ее вызывают все расту-
щие сомнения среди подавляющего
большинства стран и мировой обще-
ственности в целом. Разумеется, я
не имею в виду миллиардный мас-
сив мусульманских государств, ко-
торых в принципе объединяет со-
чувствие к палестинцам и нена-
висть к израильтянам. Недавно го-
лосование в ООН - подавляющее
большинство ее членов проголосо-
вало против решения Израиля выс-
троить заградительный барьер
между автономией - это наглядно
продемонстрировало.

Осуждению европейцев подверга-
ется самый метод борьбы, который
может быть сформулирован так: «око
за око, зуб за зуб». Бессудные рас-
правы с террористами, в ходе кото-
рых часто гибнут и мирные жители,
снос жилых домов бульдозерами и
танками, ликвидация таких полити-
ческих и религиозных лидеров, как
шейх Ясин – все это делает справед-
ливую борьбу Израиля за выживание
все более сомнительной в глазах
мировой общественности. Все гром-
че раздаются голоса, что террор, раз-
вязанный против террористов, вряд
ли приведет к миру. Справедли-
вость, по мнению очень многих, не
может быть восстановлена поиском
ускользающей правды. Что делать?
Как обеспечить собственную безо-
пасность, сохраняя при этом демок-
ратическую ориентацию военных
действий и вообще, контртеррорис-
тической борьбы? Вопросы не из лег-
ких и решать их практически невоз-
можно. Пример действий США в
Ираке вполне это подтверждает.

В последнее время некоторую на-
дежду, если вообще речь может идти
о какой-либо надежде, вселяют собы-
тия в самой Палестинской автономии.
Здесь происходят события, которые
далеко выходят за рамки привычных
распрей в окружении Ясира Арафа-
та и постоянного соперничества в ру-
ководящей верхушке ФАТХ. И хотя

Ракурс

В ПОИСКАХ УСКОЛЬЗАЮЩЕЙ ПРАВДЫ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

действующие лица по сути своей все
те же враги Израиля и даже самого
существования еврейского государ-
ства, их ярость теперь направлена и
друг против друга.

Причиной для недовольства ши-
роких масс палестинцев послужил
все ширящийся разрыв между бо-
гатством коррупционной верхушки
чиновников и нищетой обездолен-
ных, к тому же лишенных возможно-
сти работать в Израиле. Повод воз-
ник, когда 18 июля Арафат отправил
в отставку главу службы националь-
ной безопасности генерала Абдель-
Разека Маджайде, назначив на эту
должность своего племянника Мусу
Арафата. Тот тотчас объявил, что
будет жестоко бороться с беззако-
нием. Многие усмотрели в этом за-
явлении цинизм, поскольку именно
Муса считается в ПА одним из глав-
ных коррупционеров.

Впрочем, близкий родственник
Арафата недолго пробыл на новом
посту. Едва он прибыл в штаб-кварти-
ру в Рафахе, сотни сторонников «Ба-
тальонов мучеников Аль-Аксы» окру-
жили, обстреляли и закидали здание
бутылками с зажигательной смесью,
требуя отставки Арафата-младшего.
Палестинец №1 был вынужден удов-
летворить эти требования.

Конечно, Мусу не оставили без
работы, Арафат назначил его на дру-
гую, не менее влиятельную долж-
ность, Мусе теперь подчиняется
семь тысяч бойцов службы нацио-
нальной безопасности вместо 600
сотрудников военной разведки, ко-
торыми он командовал раньше. Но
сигнал был услышан.

Кризис власти в Палестинской ав-
тономии назревал давно. Как всякую
болезнь его не лечили, а загоняли
вглубь. Нарыв прорвался 16 июля, ког-
да боевики «Бригады шахидов Джени-
на» похитили начальника палестинс-
кой полиции в секторе Газа генерала
Рази аль-Джибани. Они напали на кор-
теж, выволокли генерала из автомоби-
ля и отвезли в лагерь беженцев Аль-
Бурейдж. А потом выдвинули свои ус-
ловия главе Палестинской автономии
Ясиру Арафату – потребовали прове-
сти обещанные реформы и немедлен-
но начать борьбу с коррупцией. Далее
события развивались так. Пока поли-

цейские искали своего
шефа, в секторе Газа и лаге-
рях беженцев прошли де-
монстрации протеста против
Арафата и его окружения,
которых обвиняли в корруп-
ции и предательстве интере-
сов палестинцев. Ситуация
стала выходить из-под конт-
роля. Последовали аресты
людей главы ПА.

В тот же день был похи-
щен координатор палестин-
ских спецслужб на юге сек-
тора Газа полковник Халид
Абу аль-Эйла. Его захвати-
ли бывшие подчиненные,
которых он уволил. Затем боевики од-
ной из группировок, входящих в
ФАТХ, арестовали четверых францу-
зов, оказывавших палестинцам гума-
нитарную помощь.

В конце концов генерала, полковни-
ка и французов освободили. Но эти
события продемонстрировали, что
власть в ПА дышит на ладан. Верхуш-
ка разворовывает огромные сред-
ства, поступающие из-за рубежа. По-
лиция и спецслужбы не признают за-
конов: могут безнаказанно изувечить,
убить любого соплеменника. Силовые
структуры давно распались на банды,
каждая из которых контролирует свой
город или деревню. По словам само-
го главы палестинского кабинета Ах-
меда Куреи, «то, что происходит в сек-
торе Газа, - это небывалая катастро-
фа, и игнорировать ее невозможно».

Одновременно шли расправы над
теми палестинцами, которых подозре-
вали в сотрудничестве с израильтяна-
ми. Явление не новое, характерное
для всего периода интифады.

Итак, резкое противостояние Ара-
фату налицо. Взрывоопасная ситуа-
ция в Палестинской автономии чре-
вата тем, что к власти могут прийти
откровенно  террористические груп-
пировки, и тогда Израиль ждет новая
волна террора. Но вероятен и другой
прогноз развития событий. Несмот-
ря на то, что беспорядки выглядят как
стихийное восстание различных груп-
пировок, за ними стоят такие полити-
ческие противники Арафата, как Му-
хаммед Дахлан и Абу-Мазен. Они, в
свою очередь, опираются на поддер-
жку Израиля. В случае их прихода к

власти у Тель-Авива может появиться
наконец реальный партнер по мирным
переговорам. Один из палестинских
лидеров даже заметил, что беспоряд-
ки в секторе Газа и на Западном бере-
гу – это тщательно подготовленный и
последний удар, который Ариэль Ша-
рон решил нанести по Арафату, устав
ждать, когда от него отвернутся аме-
риканцы. Которые все еще продолжа-
ют считать Арафата Нобелевским
лауреатом и законной фигурой.

Вполне вероятно, что вдохновите-
лем беспорядков в ПА является быв-
ший начальник контрразведки Газы
Мухаммед Дахлан. Смещенный с по-
ста министра внутренних дел около
года назад, он все это время прямо
или косвенно действует против Ара-
фата. В одном из последних интервью
он заявил, что Арафат должен уйти.

Должен, конечно, должен. Вот толь-
ко кто его сменит? И когда?

Пока Арафат сумел убедить подав-
шего в отставку Ахмеда Куреи оста-
ваться на посту. Глава правительства
уже поставил абсолютный рекорд по
числу заявлений об уходе: за непол-
ный год работы он оглашал их как ми-
нимум пять раз.

И все же отныне Арафат будет вы-
нужден считаться с мнением нового
поколения ФАТХ, сумевшего наглядно
продемонстрировать слабость его
позиций в секторе Газа.

У Израиля появилось новое поле
для маневра. Воспользуются ли им?
Или все возможности упрутся в мощ-
ные барьеры заградительной «сте-
ны»? А поиск исчезающей правды ста-
нет призрачным и иссякнет?

Большие люди

Берлускони что-то сделал
со своей головой

Пиратский
образ Силь-
вио Берлуско-
ни, в котором
итальянский
премьер-ми-
нистр пред-
стал перед
журналиста-
ми, принимая
у себя на вил-

ле в Сардинии Тони Блэра с супру-
гой, не дает покоя средствам мас-
совой информации. И предположе-
ние, что белая бандана на голове
итальянского лидера объясняется
недавней пересадкой волос, по
мнению некоторых изданий, нашло
свое подтверждение. Так, агентство
ANSA сообщает, что Берлускони в
разговоре с прохожим согласился
со слухами о проведенной косме-
тической операции. Случилось это
так: Берлускони совершал прогул-
ку по Порто Ротондо, где находится
его вилла «Чертоза», навстречу ему
шел маленький мальчик, который
сказал итальянскому политику, что
в бандане тот выглядит лучше. На
это, как передает агентство, 67-лет-
ний лысеющий премьер ответил:
«Чуть больше волос – еще лучше».
Кроме того, агентство заявило, что
на лбу Берлускони были заметны
маленькие красные шрамы, якобы
подтверждающие факт пересадки
волос. Это сообщение вызвало в
итальянских СМИ настоящую бурю:
утром все газеты пестрели заго-
ловками об очередной косметичес-
кой операции премьер-министра.
Однако уже к вечеру все то же ANSA
посеяло сомнения в неопровержи-
мости своего же доказательства.

Основатель ЕС
не сможет стать святым

Кампания по
причислению к
лику святых ос-
нователя Евро-
пейского союза
Роберта Шума-
на, начавшаяся
14 лет назад во
Франции в Ин-
ституте свято-
го Бенуа, провалилась. Все эти годы
исследователи из Епархии города
Метц подробно изучали биогра-
фию бывшего министра иностран-
ных дел Франции, который в 1950
году предложил объединить уголь-
ную и сталелитейную промышлен-
ность Франции и ФРГ, что и стало
первым шагом к созданию единого
европейского сообщества.

Как оказалось, какими бы вели-
кими ни были деяния Роберта Шу-
мана при жизни, все они являются
вполне мирскими, а этого для того,
чтобы стать «святым Робертом»,
недостаточно. Лондонская газета
Daily Telegraph сообщает, что иссле-
дователям удалось установить, что
французский политик действитель-
но был очень набожным человеком,
даже аскетом. Он ежедневно при-
чащался в церкви, ел только яйца и
салат-латук и стремился жить по
библейским канонам. Однако ни за
77 лет своей жизни, ни за 37 лет,
прошедших после его смерти, Ро-
берт Шуман, которого канцлер ФРГ
Конрад Аденауэр в шутку называл
«святым в деловом костюме», не со-
творил ни одного чуда, подобного
тому, как молитвы матери Терезы
исцелили от рака молодую индиан-
ку. Каких-либо свидетельств, что у
него были божественные видения,
как у Жанны Д’Арк, обнаружить так-
же не удалось. Это значит, что Ро-
берт Шуман не сможет стать даже
«Робертом блаженным», что явля-
ется первой ступенью на пути кано-
низации.

Шредер проинформировал
Путина о дочке

Ка нц л е р
ФРГ Герхард
Шредер пуб-
лично под-
т в е р д и л
факт усы-
н о в л е н и я
российского
р е б е н к а .
При этом он
выразил на-

дежду, что встретит понимание
журналистов. Как сообщает
ВВС, перед тем как совершить
свой выбор, Шредер заранее
уведомил президента России
Владимира Путина о намерении
удочерить россиянку. Семья
Шредеров удочерила трехлет-
нюю девочку Викторию из питер-
ского детдома. Девочка из Рос-
сии уже несколько недель живет
в семье канцлера ФРГ в их част-
ном доме в Ганновере. Она уже
полностью освоилась в новом
доме и новой семье и совершен-
но довольна новой жизнью. Пос-
ле удочерения маленькой росси-
янки в семье Шредеров стало
двое детей. Старшей дочери ны-
нешней супруги канцлера Дорис
Шредер-Кепф исполнилось 13
лет. Эту девочку зовут Клара, а
ее родной отец – немецкий теле-
журналист. Понимание у журна-
листов канцлер уже встретил.
Европейская пресса в целом
одобряет поступок канцлера.

Американцы
обстреляли мечеть
В ночь на понедельник в Недже-

фе, священном для иракских шиитов
городе, вновь вспыхнули ожесточен-
ные бои. Американцы решились на
обстрел главной святыни шиитов -
мечети имама Али, в которой засели
сторонники мятежного имама Мук-
тады ас-Садра. В понедельник утром
в городе прогремело по меньшей
мере десять взрывов, сообщает аген-
тство Reuters со ссылкой на очевид-
цев. По данным агентства, в настоя-
щее время у мечети идут ожесто-
ченные столкновения войск коали-
ции и иракских боевиков. Как сооб-
щает AFP, американские боевые вер-
толеты ведут обстрел позиций ирак-
ских повстанцев. Ранее именно не-
желание разрушать святыню позво-
ляло боевикам ас-Садра удерживать-
ся в ней. По сообщению Reuters, об-
стрел при поддержке авиации вели
американские танки, находящиеся в
800 метрах от мечети. В результате
обстрела пострадала стена здания.

Взрыв в Анталии
Мощный взрыв прогремел в поне-

дельник в турецком курортном го-
роде Анталия. При взрыве погиб 14-
летний подросток. Его ровесник, по-
лучивший ранения, доставлен в ме-
стную больницу, сообщает Анатолий-
ское информационное агентство. По
данным агентства, задержаны двое
подозреваемых в причастности к это-
му взрыву. Полицейские сообщили,
что один из них был схвачен, когда
покидал место взрыва.

Взрыв прогремел в районе порта
в два часа дня, сообщает Reuters. Пока
не известно, был ли взрыв результа-
том теракта или же речь идет о не-
счастном случае.

«Болван
в политике»?

Власти КНДР заявили, что отказы-
ваются продолжать переговоры с
США о своей ядерной программе,
передает Интерфакс. По словам
представителя северокорейского
МИД, предстоящая встреча рабочей
группы по подготовке следующего
раунда шестисторонних перегово-
ров не может состояться из-за враж-
дебной позиции Вашингтона. «Это
делает совершенно невозможным
участие КНДР и лишает ее каких бы
то ни было оснований садиться за
стол переговоров с США», - приво-
дит его слова официальное инфор-
мационное агентство КНДР ЦТАК. В
редком по резкости заявлении МИД
Северной Кореи президент США
Джордж Буш назван «тираном» и
политиком, «лишенным какой бы то
ни было морали». «Буш абсолютный
болван в политике, у которого от-
сутствует элементарная мораль. Он
тиран, затмивший даже Адольфа
Гитлера», - говорится в заявлении
МИД. Ожидалось, что новый раунд
переговоров, в которых принимают
участие КНДР, США, Китай, Япония,
Россия и Южная Корея, состоится в
сентябре в США. На них обсуждают-
ся условия отказа Пхеньяна от раз-
работки ядерного оружия.

Лоб в лоб:
одиннадцать

погибших
По меньшей мере 11 человек по-

гибли и 20 получили ранения в ре-
зультате автомобильной аварии в
Перу. Серьезное ДТП зафиксирова-
но в воскресенье на одной из дорог
Центральных Анд в провинции Хунин,
где произошло лобовое столкнове-
ние рейсового автобуса с пассажи-
рами и грузового трейлера. По пред-
варительным выводам дорожной
полиции, причиной аварии стало пре-
вышение скорости водителями обо-
их транспортных средств, сообщает
ИТАР-ТАСС. Все пострадавшие дос-
тавлены в госпиталь ближайшего на-
селенного пункта.

Курить кальян
запрещается

Министерство здравоохранения
Ирана приняло решение запретить
курение кальяна в общественных ме-
стах. Такое решение, как говорится
в официальном заявлении иранско-
го минздрава, «принято в рамках
борьбы с распространением нарко-
тиков, соответствует религиозным
принципам ислама и способствует
общему оздоровлению граждан».
Как сообщил в понедельник спутни-
ковый телеканал Al-Arabia, запрет на
курение кальяна вызвал волну рез-
кой критики со стороны иранской
молодежи. Противники решения ут-
верждают, что курение кальяна -
лишь доступное средство развлечь-
ся, пообщаться и поднять настрое-
ние. Это никак не противоречит ре-
лигиозным принципам. «Решение
ошибочно и приведет только к рос-
ту пьянства и наркомании среди
молодежи, - говорят на улицах иран-
ских городов. - Если молодежь не
сможет встречаться в обществен-
ных местах, то где же молодым лю-
дям еще встречаться? Если нельзя
курить кальян, то чем же нам еще
заняться в свободное время?». Про-
тивники запрета говорят о том, что
он не приведет к желаемым резуль-
татам - курить кальян все равно бу-
дут, только нелегально. А к этому
может добавиться и нелегальное
употребление алкоголя и наркоти-
ков. Курение кальяна - самый рас-
пространенный способ проведения
досуга в Иране. Практически все
кафе и рестораны Ирана до сегод-
няшнего дня предоставляли своим
посетителям такую услугу, пользо-
вавшуюся огромной популярностью
и ставшую неотъемлемой частью
любой трапезы.
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24 августа, 2004г.

В субботу, 21 августа, на XXVIII Олимпийских играх в Афинах, Грузия завоевала вторую
золотую медаль. Чемпионом Олимпийских игр вслед за дзюдоистом Звиадом Звиадаури стал
чемпион мира и Европы по тяжелой атлетике, бронзовый призер Олимпийских игр в Сиднее
Георгий Асанидзе.

В рывке Асанидзе зафиксировал при первой попытке 172.5 кг, при второй - 177.5 кг, при третьей
же он не смог удержать выскользнувшую у него из рук штангу.

Во второй дисциплине - толчке, результат Асанидзе составил в общем счете - 382.5 кг: 202.5 кг в
первой попытке, 205 кг - во второй.

Главный конкурент Асанидзе, трехкратный олимпийский чемпион грек Пиррос Димас, в рывке
зафиксировал 170 кг в первой попытке и 175 кг в третьей попыте.

В толчке Димасу удалась только первая попытка, он зафиксировал 202.5 кг, во второй же Димас
не потянул 205 кг и у него остался всего один шанс на чемпионство - заказать 207 кг, которые
поднять оказалось ему не подсилу. Димас в сумме двоеборья набрал 337.5 кг.

Победа воли и мужества
Золото Георгия Асанидзе

Самый молодой чем-
пион за всю историю
Олимпийских игр, 17-
летний дзюдоист Илиас
Илиадис, он же Джарджи
Звиадаури, завоевавший
от имени Греции золотую
медаль, стал причиной
скандала.

По сообщениям ин-
форм-агентств, в Афинах
все более актуальной ста-
новится тема о происхож-
дении Илиадиса и вокруг
него развернулся настоя-
щий скандал.

Греческие журналисты
критикуют тренера Илиа-
диса-Звиадаури, за то, что
он скрыл истинное проис-
хождение спортсмена и
Илиадис никакой не грек,
а грузин.

После этого небольшой шанс обогнать Асанидзе имел китайский тяжелоатлет Аюнь Юань, кото-
рый несмотря на слабое выступление в рывке, зафиксировав в толчке 205 кг, на вторую попытку
заказал 215 кг, что, в случае удачного выступления, делало его олимпийским чемпионом. Одна-
ко осуществить задуманное китайцу не удалость и Георгий Асанидзе стал чемпионом.

Второе место занял белорус Андрей Рыбаков набравший 380кг, бронзовым призером стал Пир-
рос Димас с 377.5 кг.

Асанидзе все таки заказал на третью попытку 207.5 кг, но поднять их не смог и он.

* * *
Выступление Георгия Асанидзе комментирует наш легендарный штангист Олимпийский чемпион, неоднократный

чемпион и рекордсмен Европы и мира заслуженный мастер спорта Рафаэл Чимишкян.
- Два обстоятельства серьезно осложняли для нашего атлета ситуацию в этой весовой категории. Первая: турнир

проходит на родине выдающегося греческого атлета трехкратного олимпийского чемпиона 33-летнего Пирроса Ди-
маса, земляки которого, естественно, ждали очередной победы своего любимого и почти не сомневались в ней.
Замечу, Димас пользуется у себя на родине колоссальной популярностью, его называют национальным героем.
Можете себе представить, как не просто было обыграть его.

Вторая причина, о которой знали не все - физическое состояние самого Асанидзе. В начале года он перенес
операцию на травмированном плече и это нарушило обычный тренировочный цикл. Первое же выступление, каза-
лось, ставит под сомнение его олимпийские амбиции: на чемпионате Европы в Киеве, в апреле Асанидзе занял
четырнадцатое место. Но Георгий и его наставник заслуженный тренер СССР Вано Грикуров целенаправленно про-
должали подготовку к Афинам...

Результат лидировавшего после утренней смены (участники были разбиты на две группы - 11 из них состязались
утром, 14 - вечером). Россиянина А.Рыбакова, закончившего турнир с суммой 380 кг (180- в рывке и 200 - в толчке),
стал ориентиром и словно подлил масла в огонь - многие занервничали, стали менять предварительно заявленные
стартовые веса, пошли нулевые оценки. Даже Димас сорвал первый свой подход к весу 175, взял его лишь со второй
попытки и этим ограничился.

Асанидзе и Грикуров безошибочно рассчитали начальные веса и использовав три подхода в рывке: подняв снаряд
в 177,5 кг Гиоргий опережал Димаса на 2,5 кг, но уступал столько же Рыбакову. А после того, как Димас завершил
толчок с результатом 202,5 кг, (набрав в сумме 377,5 кг) стало очевидно, что толкнув этот же вес Асанидзе опережает
главного соперника на 2,5 кг, но лишь сравнивается по сумме с Рыбаковым, а это значит, что от успеха в следующем
подходе должна решиться судьба золотой медали, ибо Рыбаков легче Асанидзе и это может оказаться решающим.
Это был ключевой момент поединка и Асанидзе блестяще справился с задачей, толкнув штангу в 205 кг. Это была
победа. Над соперниками и над самим собой.

Грузинской чемпионке мира по прыжкам на батуте Русудан Хоперия не хва-
тило двух десятых балла для попадания в финал.

Хоперия неудачно выступила в первой предварительной серии, набрав 26,30
балла, но во второй серии исправила положение и набрала 36,20 балла, что в
общей сумме составило 62,50 балла.

Однако их оказалось недостаточно для попадания в число восьми лучших.
На восьмое место прошла голландка Андреа Лендерс (62,70 балла). Занявшая
же девятое место, с отставанием в две десятые балла, Хоперия выбыла из сорев-
нований.

Кто он, Илиас Илиадис?
Грузинские журналисты

попытались побеседовать
со Звиадаури, однако полу-
чили вежливый отказ. Един-
ственное, что сообщил он,
так это то, что вокруг него
закрутили большой скан-
дал и спортивное руковод-
ство Греции требует от него
ни в коем случае не упоми-
нать Грузию и именно поэто-
му, он вынужден отказы-
вать в интервью представи-
телям масс-медиа.

В телеинтервью (в кото-
ром Эвиадаури говорил по
грузински, а переводил его
на греческий переводчик,
Звиадаури заявил, что он не
причастен к сокрытию
спортивным руководством
Греции или тренером его на-
циональности.

Именно поэтому в одной
греческой газете была
опубликована статья, в ко-
торой, греческий журна-
лист, критикует свое
спортивное руководство за,
то, "...что они скрыли насто-
ящую личность Звиадаури
и обманули всю Грецию...".

Выступивший в весовой
категории 81 кг Илиадис-
Звиадаури, принесший
Греции первое золото в
этом виде спорта, двоюрод-
ный брат еще одного олим-
пийского чемпиона Зураба
Звиадаури и уже полтора
года выступает от имени
Греции.

Однако его тренер зая-
вил, что 17-летний Звиада-
ури ухе девять лет живет в
Греции...

Не хватило двух десятых
Сенсационно закон-

чился матч между сбор-
ными Литвы и США. "Ко-
манда мечты" потерпела
поражение 90:94. Для
американцев это уже вто-
рая неудачная игра на
турнире, и теперь впору
задать вопрос: а смогут
ли они вообще квалифи-
цироваться.

В последнее  время
слишком много измене-

Сбылась мечта литовцев

ни й  происх одит  в
спорте. Кто мог подумать
буквально пять лет тому
назад, что спортсмены
из Китая будут лидиро-
вать в общем зачете на
Олимпиаде?

Или, что российские
пловцы смогут взять
только одну медаль в бас-
сейне?

Да никакому специалис-
ту это и в голову прийти не

могло. И тем не менее все
это происходит, и никуда от
этого не деться.

Вот и пришло время на-
рушить гегемонию США в
баскетболе.

В последнее время ни у
кого не возникало вопроса
по поводу того, кто выигра-
ет баскетбольный олим-
пийский турнир. Не зря ко-
манду из Америки и назва-
ли "Дрим-тим". За всю ис-
торию Олимпийских игр в
активе США 12 золотых ме-
далей из 14.

Но о том, что амери-
канцы далеко не един-
ственные, кто умеют иг-
рать в баскетбол, стало
известно еще на про-
шлой Олимпиаде. В Сид-
нее в полуфинале они
были в шаге от пораже-
ния тем же литовцам. Но
тогда все же они победи-
ли и выиграли турнир.

Теперь же литовцы
смогли взять реванш за
поражение четырехлет-
ней давности.

С самого начала матча
было заметно, что Литва
явно настроена на победу.
Некоторое время они
даже вели 17:13, но пер-

вую четверть все же про-
играли 23:26. Во второй и
третей США продолжало
лидировать, но их преиму-
щество было символичес-
ким: вначале четыре, а
затем два очка.

В концовке встречи ли-
товцам удалось выйти
вперед - второй раз в мат-
че, и своего преимуще-
ства они больше не упус-

кали. В результате четвер-
тая победа Литвы на тур-
нире, и второе поражение
американцев.

Таким образом, литов-
цы обеспечили себе мес-
то в четвертьфинале, а вот
вопрос о выходе США в
следующий раунд по-пре-
жнему открыт.

Но все-таки, скорее все-
го, США станет четверть-
финалистом. Для этого им
надо выиграть следующий
матч у команды Анголы - яв-
ного аутсайдера турнира.

 И пусть американцы
показывают не лучшую
свою игру, Ангола явно им
не соперник.
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Спортивная гимнастика
Женщины

Брусья
1. Эмили Лепенне (Франция) - 9,687
2. Терил Хэмфри (США) - 9,662
3. Кортни Купец (США) - 9,637

Опорный прыжок
1. Моника Росу (Румыния) - 9,656
2. Аня Хэтч (США) - 9,481
3. Анна Павлова ( Россия ) - 9,475

Мужчины
Кольца

1. Димостенис Тампакос (Греция) - 9,862
2. Йордан Йовчев (Болгария) - 9,850
3. Юри Кеки (Италия) - 9,812

Вольные упражнения
1. Кэйл Шьюфелд (Канада) - 9,787
2. Марьян Драгулеску (Румыния) - 9,787
3. Йордан Йовчев (Болгария) - 9,775

Легкая атлетика
Женщины
Марафон

1. Мизуки Ногучи (Япония) - 2:26.20
2. Катерина Ндереба (Кения) - 2:26.32
3. Дина Кастор (США) - 2:27.20

Мужчины
Метание молота

1. Адриан Аннуш (Венгрия) - 83,19
2. Коджи Мурофуши (Япония) - 82,91
3. Иван Тихон (Белоруссия) - 79,81

Тройной прыжок
1. Кристиан Ольссон (Швеция) - 17,69
2. Марьян Опря (Румыния) - 17,55
3. Даниил Буркеня ( Россия ) - 17,48

Прыжки в высоту
1. Стефан Хольм (Швеция) - 2,36
2. Мэтт Хэменгуэй (США) - 2,34
3. Ярослав Баба (Чехия) - 2,34

Прыжки в воду
Женщины

Вышка 10 метров
1. Шантель Ньюбэри (Австралия) - 590, 31
2. Лао Лиши (Китай) - 576,30
3. Лоуди Турку (Австралия) - 561,66

Фехтование
Мужчины

Командное первенство, шпага
1. Франция
2. Венгрия
3. Германия

Велотрек
Индивидуальная гонка преследования 3000 м

Женщины
1. Сара Ульмер (Новая Зеландия) - 3:24.537
2. Кети Мактье (Австралия) - 3:27.650
3. Леонтьен Зийлард ван Морсель (Нидерланды) - 3:27.037

Теннис
Женщины

Парный разряд
1. Тин Ли - Тянь Тянь Сунь (Китай)
2. Кончита Мартинес - Вирджиния Руано Паскуль (Испания)
3. Паула Суарес - Патриция Тарабини (Аргентина)

Мужчины
Одиночный разряд

1. Николас Массу (Чили)
2. Марди Фиш (США)
3. Фернандо Гонсалес (Чили)

Настольный теннис
Женщины

Одиночный разряд
1. Цянг Янин (Китай)
2. Ким Ньянг Ми (КНДР)
3. Ким Киунг Ах (Южная Корея)

Стрельба пулевая
Мужчины

Винтовка, из трех положений, 50 метров
1. Цзай Чанво (Китай) - 1264,5
2. Микаэль Анти (США) - 1263,1
3. Кристиан Планер (Австрия) - 1262,8

Стрельба стендовая
Мужчины

Скит
1. Андреа Бенелли (Италия) - 149 - перестрелка
2. Марко Кемпайннен (Финляндия) - 149
3. Хуан Мигель Родригес (Куба) – 147

Парусный спорт
Женщины

Класс «Европа»
1. Сирен Сендби (Норвегия) - 47,0
2. Ленка Смидова (Чехия) - 65,0
3. Сине Ливберг (Дания) - 74,0

Микст (Мужчины и женщины)
Класс «Лазер»

1. Роберт Шейдт (Бразилия)
2. Андреас Геритцер (Австрия)
3. Василий Збогар (Словения)

Гребля академическая
Мужчины

Восьмерка
1. США
(Джейсон Рид, Уэтт Аллен, Крис Аренс, Джозеф Хансен, Мэтт Дикен. Дэн Бэрри,

Бью Хопмэн, Брайан Волпенхайн, Пит Киполлоне) - 5:42.48
2. Нидерланды
(Дьедерик Симон, Гьез Вермулен, Жан-Виллем Габриелз, Даниэль Менч, Герт Жан

Дерксен, Герритян Эггенкамп, Маттиас Велленга, Мишель Бартман, Чун Вей Чон) -
5:43.75

3. Австралия
(Стефан Журовски, Стюарт Ресайд, Стюарт Велш, Джеймс Стюарт, Джефф Стю-

арт, Боден Хансон, Майк Маккай, Стив Стюарт, Микаэль Тун) - 5:45.38

Американец Майкл
Фелпс выиграл восемь ме-
далей на Олимпиаде в Афи-
нах. Последнюю из них он
взял в последний день со-
ревнований по плаванию,
выиграв золото в составе
мужской эстафеты 4х100. В
итоге Фелпс записал в свой
актив шесть золотых и две
бронзовые медали.

19-летний американец
не плыл в финальном зап-

Майкл Фелпс -
герой бассейна

лыве, но ему была отдана
высшая награда за учас-
тие в предварительных
раундах соревнований.
Таким образом, Фелпс
сравнялся с советским
гимнастом Александром
Дитятиным по количеству
медалей, завоеванных на
одной Олимпиаде. Дитя-
тин завоевал восемь на
Олимпиаде в Москве в
1980 году.

Три работника судейского корпуса дисквалифицированы за оценки, выставленные
ими в финале состязаний по спортивной гимнастике в многоборье у мужчин. Наказа-
ние стало следствием апелляции корейских спортивных властей, которые опротестова-
ли оценки их соотечественнику Тай Янг Янгу. Напомним, что из-за спорного судейского
решения кореец в последний момент уступил первое место американцу Полу Хэмму.
Несмотря на то, что гимнастические власти, фактически, сочли решение судей неспра-
ведливым, оно останется в силе и Хэмм сохранит золотую медаль.

Судьи дисквалифицированы

Президент Белоруссии Александр Лукашенко поздравил белорусскую спортсменку
Юлию Нестеренко с олимпийской золотой медалью, которую она завоевала в беге на
стометровую дистанцию. Об этом сообщил пресс-секретарь белорусского лидера. В
воскресенье утром глава белорусского государства подписал указ о награждении Не-
стеренко орденом Отечества III степени. Об этом сообщает «Интерфакс».

Бронзовый медалист афинской Олимпиады в весовой категории до 62 кг греческий
тяжелоатлет Леонидас Сампанис, уличенный в применении допинга, лишен своей на-
грады. Об этом Reuters сообщил МОК. Его награда будет передана венесуэльскому атле-
ту Израэлю Хосе Рубио.

Отобрали медаль

Лукашенко наградил чемпионку  орденом

В Афинах избиты четве-
ро журналистов испанского
телеканала TVE. Как сооб-
щает РИА «Новости», об
этом говорится в распрост-
раненном в субботу сооб-
щении афинской полиции.
Съемочная группа испанс-
кого телевидения подверг-
лась нападению в афинс-

Четверо  журналистов избиты в Афинах
ком районе Монастираки,
неподалеку от Акрополя.
«Двое 24-летних граждан об-
виняются в том, что они без
причины и повода нанесли
легкие телесные поврежде-
ния четырем испанским
журналистам, аккредито-
ванным на Олимпиаде», - го-
ворится в сообщении. Кро-

ме того, хулиганы избили
двоих прохожих - египтяни-
на и грека, которые пытались
заступиться за журналис-
тов. После вмешательства
полиции нападавшие были
доставлены в полицейский
участок и в ближайшее вре-
мя им предстоит предстать
перед прокурором.

Рекордное число пассажиров побывало в аэропорту Афин вчера, когда болельщики
из разных стран стали съезжаться в столицу Греции в преддверии заключительной не-
дели Олимпиады. Как гласит пресс-релиз, в пятницу в аэропорту побывало 58 892 чело-
века - максимальное за время его существования.

Представители гречес-
кой антидопинговой комис-
сии решили ввести тестиро-
вание на допинг атлетов со
школы, сообщает Reuters.
Со следующего учебного

Íàïëûâ â àôèíñêîì àýðîïîðòó

Ãðåêè ââåëè äîïèíã-êîíòðîëü â øêîëàõ
года НОК Греции сфокусиру-
ет свое внимание на моло-
дых атлетов в школах, чтобы
предупредить употребление
ими допинга. «Мы направим
наши силы на то, чтобы пре-

дупредить употребление до-
пинга молодыми атлетами,
но также мы введем и до-
пинг-тесты», - заявил Reuters
представитель Министер-
ства образования.

Занимательные образы
иногда принимают болель-
щики на олимпийских сорев-
нованиях. Так, на «золотом»
матче в парном теннисном
разряде, где победу празд-
новали чилийцы Фернандо
Гонсалес и Николя Массу, вы-
игравшие у немцев Райнера
Шуттлера Николаса Кифе-

Ñàôèíà åäâà íå âûãíàëè èç Àôèí
ра, один из зрителей решил
на время превратиться в
теннисный мячик, проде-
монстрировав любовь к это-
му виду спорта.

Примечательно, что руко-
водство российской делега-
ции на Играх-2004 возмуще-
но поведением теннисиста
Марата Сафина. «Мы готовы

были пойти на то, чтобы выд-
ворить Сафина из Олимпий-
ской деревни», - заявил жур-
налистам руководитель шта-
ба Олимпийского комитета
России «Афины-2004» Анато-
лий Колесов. - Поведение Са-
фина было вызывающим, он
на все вокруг смотрел свысо-
ка». Александр Бодрунов

Организаторы олимпийс-
ких игр решили подать об-
винение на известный муж-
ской журнал «Плейбой».
Дело в том, что в преддве-
рии олимпиады издатели
журнала,  дабы поднять
мужской интерес к соревно-
ваниям, стали размещать на
страницах издания соответ-
ствующие фотографии
спортивных знаменитостей
и прочих звезд стартующей
Олимпиады. Однако это не
главное. Фотографии обна-
женных девушек всегда ук-
рашали страницы этого
журнала.  Организаторы
Олимпиады, надо полагать,
«окрысились» на другое.

Во-первых, в журнале ста-
ли появляться заголовки типа
«2004 секунды экстаза» или «В
борьбе за секс-золото». Но
последней каплей, перепол-
нившей терпение организа-
торов Олимпиады, стало дру-
гое. «Плейбой» решил поизде-
ваться над официальным зна-

Организаторы обвиняет «Плейбой»

ком Игр и на одной из стра-
ниц свежего номера выло-
жил олимпийские кольца из
презервативов.

«Мы должны защитить
олимпийский символ!», - за-
явил один из организаторов
Олимпиады и пошел жало-
ваться на «Плейбой» в район-
ный суд.

В то время, как немецкие
атлеты постепенно теряют
надежду на третье место по
количеству завоеванных ме-
далей, китайцы, судя по все-
му, начали долгий путь к ми-
ровому лидерству, который
должен завершиться не по-
зднее 2008 года, в год Игр,
которые пройдут в Пекине.
Неожиданно то, сколь мно-
го атлетов из Срединной им-
перии могут в этом году за-
воевать золотые медали.
Американское издание
Sports Illustrated уже перед
этими Играми предрекало,
что Китай станет «лидером
Олимпийских игр 2004 года».
Четыре года назад в Сиднее
китайская национальная ко-
манда заняла уже третье
место после США и России.
Она завоевала 59 медалей
(28 - золотых, 16 - серебря-
ных, 15 - бронзовых). Ли Фу-
ронг (Li Furong), руководи-
тель миссии президента
НОК Юан Веймина (Yuan
Weimin) не зря говорит:
«Наша цель - 20 золотых ме-
далей и третье общекоман-
дное место». Создается впе-
чатление, что цели эти даже
излишне скромные.

Оптимисты предсказыва-
ют, что китайцы получат 30
золотых медалей, ход со-
ревнований подтверждает
такую уверенность. После
четырех дней соревнований
трофеи китайской команды,
насчитывающей 405 атле-
тов, можно назвать фено-
менальными: десять золо-
тых медалей, шесть - сереб-
ряных и четыре - бронзовых,
завоеванных в 50 олимпий-
ских дисциплинах из 301.
«Прекрасный старт», - гово-
рит Ли Фуронг.

Тем не менее, он пытается
проявлять сдержанность. Без
удовольствия внимает, когда
речь заходит о превращении

На пути к мировой спортивной державе
Китая в «новую сверхдержа-
ву в мировом спорте». «США
и Россия в настоящее время
для нас пока недосягаемы», -
говорит он уклончиво. Одна-
ко события примут серьезный
оборот, согласно Ли Фуронгу,
только на следующих Олим-
пийских играх. «Наша коман-
да находится на этапе строи-
тельства. Она молода, сред-
ний возраст ее членов - 23
года. Это часть нашей страте-
гии на пути к Олимпийским
играм 2008 года в Пекине. Мы
уже сегодня хотим дать мо-
лодым атлетам опыт участия
в соревнованиях мирового

уровня. «Дома готовится вто-
рое поколение. Это, главным
образом, талантливые моло-
дые люди моложе и чуть стар-
ше 1990 года рождения», - рас-
сказывает Ли Фуронг. В 2008
году им будет как раз по 18
лет - это именно тот потен-
циал, на который делают став-
ку китайские тренеры, воспи-
тывающие медалистов. «Стра-
тегия Золото» - так называет-
ся план, разработанный ки-
тайским Комитетом по делам
спорта с благословения, вы-
дает тайну Ли Фуронг, социа-
листического государствен-
ного руководства. Тем самым,

Ли Фуронг хочет также ска-
зать: «Стратегия Золото»
пользуется финансовой под-
держкой правительства.
Впрочем, от ответа на вопрос
о размерах финансовых
средств он уходит.

Китайцы демонстрируют
в Афинах свою силу не толь-
ко в видах спорта, в которых
они традиционно занимают
хорошие позиции. Наряду с
настольным теннисом,
прыжками в воду или гим-
настикой китайские атлеты
лидируют также в тяжелой
атлетике, в стрельбе ( в
Афинах в стрелковых со-

ревнованиях принимает
участие 41 китайский спорт-
смен), в волейболе, в фут-
боле, в ручном мяче, в бас-
кетболе, в хоккее или в со-
фтболе. По словам Ли Фу-
ронга, растут успехи также
в легкой атлетике. Вчера в
Афины прибыли 52 китайс-
ких легкоатлета. «Среди
них 20 совсем молодых
спортсменов, от которых
ждать чуда пока рано». Зато
уже сейчас достигнуто
больше, чем ожидалось, в
плавании. «Здесь окупают
себя инвестиции после-
дних лет».

В связи со спортивным
подъемом в Китае примеча-
тельной является доля жен-
щин в олимпийской команде,
насчитывающей 405 человек.
В ней 138 мужчин и в то же
время - 267 женщин. «Наши
женщины физически креп-
кие. Мы очень сильно под-
держиваем развитие женс-
кого спорта по всей стране»,
- поясняет Ли Фуронг. Оправ-
данным является также то,
что женщины часто трениру-
ются вместе с мужчинами..
Конкретным примером это-
го является успех китайских
тяжелоатлеток. Их домини-

рование заставило междуна-
родный союз тяжелоатлетов
принять меры, тормозящие
прорыв Китая. Каждая стра-
на может выставить только
четырех женщин-тяжелоат-
летов, хотя существует
шесть олимпийских весовых
категорий. За китайской
«Стратегией Золото» стоит
долгосрочная программа
развития спорта, которая во
многих деталях напоминает
испытанную систему поддер-
жки спорта в ГДР, которая
после политического пере-
ворота постепенно сошла на
нет. «Мы создали в массовом

порядке систему опорных
пунктов, которая охватывает
почти всю страну. При этом
мы не упускаем из виду ни
одного вида спорта, расска-
зывает Ли Фуронг. Но это - не
«восточногерманская копия»,
Китай идет своим собствен-
ным путем, подчеркивает он,
пытаясь уйти от любого ком-
ментария, что касается воп-
роса, «почему надо отказы-
ваться от того, что себя заре-
комендовало».

Ли Фуронг называет еще
одну поучительную деталь:
«Подрастающие таланты в
возрасте одиннадцати, две-
надцати лет в Китае забира-
ют из школ и определяют в
специальные спортивные уч-
реждения, где проводятся
спортивные занятия». Совсем
между прочим, он рассказы-
вает также, что нередко «мо-
лодые таланты направляются
для спортивной подготовки в
США». Шаг, который еще не-
давно был немыслимым для
китайского спорта.

Иными словами, страна,
насчитывающая 1,3 милли-
арда жителей, находится на
пути, который должен выве-
сти ее в 2008 году в Пекине
в «лидеры» мирового
спорта, как это не исключил
вчера также и президент
германского НОК Клаус
Штайнбах (Klaus Steinbach).
«Я ожидаю, что через четы-
ре года Китай будет на пер-
вом месте».

Вежливый Ли Фуронг не-
сколько резко реагирует на
повторяющиеся обвинения
по поводу «государственного
допинга»: «Это проблема вче-
рашнего дня. Перед Сиднеем
из-за допинга мы исключили
из состава команды 25 спорт-
сменов. С тех пор мы после-
довательно боремся против
допинга. Мы чувствуем боль-
шую, чем когда-либо, ответ-
ственность за чистый спорт».

То, что спортивный гигант
по имени Китай давно про-
снулся, станет, очевидно,
ясно не позднее торжеств по
случаю закрытия игр 2004 года
в Афинах, когда Олимпийское
знамя будет передаваться
стране, где будут проходить
следующие Игры: Китаю.
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Наша цель - провести настоящую,
«наиболее чистую» Олимпиаду. Такие
вещи, как допинг, коммерциализация
состязаний, наносят ущерб идеалам
спорта. Если сейчас мы проявим чув-
ство меры, применим принцип, кото-
рый существовал в античной Греции,
то с задачей справимся».

Костас Караманлис,
премьер-министр Греции

С Греции нужно взять пример
тем странам, которые примут бу-
дущие Олимпиады. Правительство
страны проявило удивительную
экономию в организационных рас-
ходах и уложилось в необходимый
минимум затрат.

Жак Рогге,
президент МОК

В Афинах продолжаются XVIII лет-
ние Олимпийские игры. Игры рекор-
дов и скандалов, которые даже после
завершения будут долго обсуждать-
ся. Еще до старта Олимпиада поста-
вила два рекорда - стоимость ее орга-
низации составила почти 10 милли-
ардов евро, из которых миллиард
ушел на безопасность, а количество
спортсменов, которые не попали на
Игры по причине употребления допин-
га, превзошло все мыслимые и не-
мыслимые нормы. А еще она запом-
нится тем, что стартовала в самый
неудачный для этого события день -
пятницу, 13-го.

Деньги
Барон Пьер де Кубертен, придумав-

ший Олимпийские Игры в современ-
ном виде еще в конце позапрошлого
века, наверняка не думал, что спустя
108 лет после проведения первой
Олимпиады в Греции в 1896 году это
событие превратится в крупнейшую
мельницу. Мельница эта своими жер-
новами может перемолоть все вкла-
дываемые туда средства, а олимпий-
ский лозунг - «главное не победа, а
участие» - ничего, кроме насмешки,
не вызывает.

Французский барон был за то,
чтобы в Олимпиаде участвовали
только любители, которые ни в коем
случае не должны были соревно-
ваться за деньги. Спорт не должен

был использоваться ради коммер-
ческой выгоды - споры именно по
этому вопросу вынудили де Куберте-
на покинуть олимпийское движение.
Счастье, что парижский гуманист не
видит того, что сейчас произошло с
его детищем. Может, это не плохо,
но сама идея Игр теперь серьезно
трансформировалась, а олимпийс-
кий лозунг впору произносить так:
«главное не участие, а победа».

За победу и получишь соответ-
ственно. Грекам, например, за золо-
то Афин заплатят по 200 тысяч дол-
ларов, а вот спортсмены Новой Зе-
ландии будут соревноваться за спа-
сибо - денег им, кроме личных спон-
соров, никто не даст. По большому
счету, идея превратить Олимпиаду в
коммерческое предприятие пришла
Хуану-Антонио Самаранчу - бывшему
президенту МОК. Только права на те-
летрансляции пяти Олимпиад с 2000
по 2008 принесли Международному
олимпийскому комитету восемь
миллиардов долларов!

Вот так, МОК зарабатывает, а орга-
низаторы Игр потом стонут. Скромная
Греция уже в третий раз в своей исто-
рии принимает Олимпийские игры. В
первый раз, как уже было сказано, это
произошло в 1896 году, затем в 1906 в
Афинах были проведены Игры, посвя-
щенные 10-летнему юбилею с момен-
та первой Олимпиады, и победители
тех Игр также были награждены зва-
ниями олимпийских чемпионов. И
вот, наступил третий раз, от которого
страна будет отходить, по крайней
мере, лет 15-20.

На организационные расходы уже
сейчас ушло более 6 миллиардов
евро, а эксперты предсказывают, что
это далеко не предел. Называется сум-
ма в десять миллиардов евро, кото-
рая пробьет огромную брешь в эко-
номике страны. По уровню жизни гре-
ки находятся лишь на 15-м месте сре-
ди тех стран ЕС, которые вошли туда в
первую очередь. Такая небольшая
страна в новейшей истории Олимпи-
аду еще не принимала. Меньше - толь-
ко Финляндия, принимавшая Олим-
пиаду в 1952 году, но тогда и масшта-
бы организации были чуть поменьше,
и сама организация была гораздо
проще, и о терактах думали в после-
днюю очередь.

О том, что Греция примет Олим-
пиаду-2004, стало известно семь лет
назад. Этот срок - вполне достаточ-
ный для того, чтобы заранее возвес-
ти все олимпийские объекты, проте-
стировать их на профпригодность,
продумать организацию безопасно-
сти и равномерно распределить
расходы, чтобы они не ложились тяж-
ким налоговым бременем на жите-
лей страны. Но правительство со-
циалистов, при котором должны

были начаться основные работы,
бездействовало. Напрасно глава
Оргкомитета Афин-2004 Иоанна Ан-
гелопулос-Даскалаки просила при-
нять меры - все было тщетно.

По большому счету, работы нача-
лись лишь три года назад и сразу
стали вестись в авральном режиме.
Строительство олимпийских объек-
тов, распланированное буквально
по часам, было сорвано. Подрядчи-
ки, заключавшие контракты на стро-
ительство, требовали намного уве-
личить плату за круглосуточную ра-
боту своих сотрудников. Поскольку
выхода из цейтнота не было, а при-
знать поражение, как в шахматах -
означало опозориться на весь мир
- пришлось платить.

Причем платить не только за
спортивные объекты, но и за сотни
километров современных дорог,
строительство новых станций метро,
модернизацию аэропорта, множе-
ство других, менее масштабных, но
не менее важных объектов. Если во
время проведения московской

Олимпиады в 1980 году все было го-
тово уже в 1979 году, когда были про-
ведены крупные международные со-
ревнования с несколькими тысяча-
ми участников, то в Греции после-
дние работы велись даже тогда, ког-
да в олимпийскую деревню уже за-
селились первые жители.

Заместитель министра финан-
сов Греции Петрос Дукас признал,
что время, отведенное его стране на
Олимпиаду, было использовано

крайне нерационально. В итоге се-
бестоимость некоторых объектов
увеличилась на 50-60 процентов!
Плюс ко всему, из-за спешки греки
так и не придумали, как будут ис-
пользовать построенные объекты
после Олимпиады. Ну главный
олимпийский стадион пригодится
всегда - там можно крупнейшие со-
ревнования проводить. Хотя и зат-
раты на красивейшую крышу, при-
думанную модным испанским архи-
тектором Сантьяго Калатравой, по-
ражают. А вот гигантский центр для
бадминтона - что с ним делать даль-
ше? Греция ведь не Китай, где бад-
минтон возведен в ранг националь-
ного вида спорта.

Итог: Греция превысила планку в
183 миллиарда евро государственно-
го долга, установленную до конца 2004
года. Бюджетный дефицит составил
уже четыре процента от ВВП, тогда как
по правилам ЕС не должен превышать
три процента. Так что Олимпиада мо-
жет привести к мощнейшему эконо-
мическому кризису в Греции. Коммер-

циализация Игр сама по себе просто
продиктована жизнью, но вот разоре-
ние страны ради этого… Не стоит того.

Допинг
Борьба за «очки, голы, секунды»

требует от спортсменов невероят-
ных физических нагрузок. Не сек-
рет, что ради достижения нужных ре-
зультатов и рекордов в большом
спорте невозможно провести дли-
тельное время без допинга. Реже -
легального, в виде растительных до-
бавок в пищу, а чаще - нелегального,
в виде запрещенных препаратов. В
последнее время борьба с допингом
превратилась в настоящую войну, а
с созданием не так давно Всемир-
ного антидопингового агентства
(ВАДА) заслонила собой саму сущ-
ность спорта.

Теперь каждый день все ждут ог-
лушительных разоблачений самых
известных спортсменов, применяв-
ших допинг. Олимпиада в Греции, бе-
зусловно, станет самой скандальной
в этом отношении. Она ею уже  ста-
ла, не успев даже начаться. Доста-
точно сказать только, что Костас
Кендерис, выбранный в качестве
спортсмена, который зажжет во вре-
мя открытия олимпийский огонь, не
явился на обязательную процедуру
допинг-контроля, а затем вместе со
своей подругой попал в аварию, пе-
ревернувшись на мотоцикле. Только
это обстоятельство позволило выс-
шим греческим спортивным чинов-
никам не дисквалифицировать ге-
роя Греции, а отложить слушание по
его вопросу на три дня.

Украинский боксер Игорь Пащук,
совершивший тот же самый проступок
- пропуск допинг-теста - был немедлен-
но лишен права участия в Олимпийс-
ких Играх и заработал дисквалифика-
цию. Допингом оказался напичкан один
из кенийских боксеров, который на-
брался смелости и пришел на сдачу
анализов. Наказание то же самое - ли-
шение возможности участия в Играх и
дисквалификация. Но удивляться тут
нечему, ведь накануне старта Олимпи-

ады глава ВАДА Ричард Паунд во все-
услышание заявил, что приложит все
усилия, чтобы сделать Игры чистыми.

Ради этого его ведомство раскоше-
лилось на десять миллионов долла-
ров. Эти деньги пошли на разработку

Чего только не увидишь на этой
Олимпиаде! То спортсмены друг дру-
га раздевают, то вдруг представите-
ли какой-нибудь страны появляются в
экзотических костюмах и поражают
публику своей изысканной одеждой.
Кроме того, частенько можно увидеть

Ногти - залог успеха
на теле атлета какую-нибудь
изощренную татуировку, сим-
волизирующую таинственный
знак. Одним словом, этим уже
никого не удивишь.

Это, похоже, лучше всех уяс-
нила спортсменка Гаил Деверс,
выступающая в спринтерском
беге на сто метров. Она не ста-
ла прибегать к помощи моде-
льеров, а просто взяла и отра-
стила себе ногти почти до са-
мых колен. Конечно, нельзя го-
ворить с полной уверенностью,
что ногти спортсменки настоя-
щие, но ведь, согласитесь, все-
гда хочется верить в лучшее.

Кроме того, чтобы еще больше обо-
значить свою индивидуальность, Де-
верс накрасила свои ногти в дерзкий
темно-синий цвет. Что ж, возможно,
такая боевая раскраска и поспособ-
ствовала победе спортсменки на лю-
бимой дистанции.

Два российских туриста были аре-
стованы в Афинах. Злоумышленники
пытались проникнуть в Олимпийскую
деревню, выдавая себя за олимпий-
цев, чтобы бесплатно подкрепиться
в столовой и найти ночлег. Двое муж-
чин пытались попасть в деревню на
фургоне, который был подарен им
братом одного из членов российской

Находчивых россиян не пустили
в  Олимпийскую деревню

олимпийской делегации. Кроме того,
у хитрецов были при себе аккредита-
ции, принадлежащие российским
спортсменам, которые уже уехали из
Афин. Однако сотрудники службы бе-
зопасности обнаружили, что фото-
графии на аккредитациях не соответ-
ствуют лицам злоумышленников, и
взяли их под стражу.

В Афинах найден мертвым воен-
нослужащий, который патрулировал
трассу, где будут проходить соревно-
вания по велоспорту. По подозрению
в причастности к гибели солдата за-
держан полицейский.

По предварительной версии, сол-
дат убит при неосторожном обраще-
нии с оружием. По словам источника
в греческой службе безопасности,
полицейский и военнослужащий «иг-
рали» с оружием. Между тем полиция
от комментариев отказывается. Одна-
ко позже выяснилось, что солдат и
полицейский решили поиграть в «рус-
скую рулетку», поочереди испытывая
судьбу с пистолетом у виска. Выиграл
полицейский. На безопасность Олим-
пиады-2004 в Афинах было потрачено
около 750 миллионов доларов. Обес-
печивать безопасность Игр призваны
десять тысяч военнослужащих, 40 ты-
сяч полицейских и 200 специалистов
радиационной и химической защиты.

Непонятно одно, как такие «профес-
сионалы» смогут защитить покой мир-
ных граждан.

«Игры» с оружием

новейшего оборудования для тестов
и для того, чтобы взять у спортсме-
нов во время игр не менее 3,5 тысяч
проб. Впервые в истории на Олимпи-
адах, да и вообще на каких-либо тур-
нирах будет использоваться тест на
наличие в организме гормона роста.
В течение полутора суток после взя-
тия тестов все нарушители будут вы-
вешены на доску позора.

По принятой схеме, у спортсме-
нов будут брать по две пробы. Если
допинговый тест первой пробы даст
положительный результат, конт-
рольной проверке подвергнется
вторая проба. При этом антидопин-
говый центр будет работать строго
конфиденциально.

Глава антидопинговой комиссии
Росии Николай Дурманов заявил, что
скандалов на Олимпиаде избежать
не удастся. Он отметил, что обору-
дование, которым оснащены лабо-
ратории ВАДА на Играх, может уло-
вить мельчайшие следы примене-
ния запрещенных препаратов. При
этом такого оборудования нет ни у
кого в мире. Тем спортсменам, кото-
рые сумели обмануть «местные» ан-
тидопинговые центры, на Играх по-
вторить свои фокусы не удастся.
При этом нельзя не отметить, что
борьба с допингом в спорте стала
важнее самого спорта.

«Мне кажется, данному вопросу
уделяется непропорционально
большое внимание. Думаю, это свя-
зано напрямую с новым стилем ру-
ководства МОК и всего спортивно-
го сообщества, - отметил Дурманов.
- И я понимаю мотивацию этих лю-
дей, ведь допинг - это реальная уг-
роза спорту, тем более подкреплен-
ная последними достижениями на-
уки. Но за всеми этими разговора-
ми мы забыли самое главное: мы
забыли о том, что Олимпиада - это
праздник, а спорт - это не только и
не столько допинговые проблемы.
По большому счету никакие лекар-
ства не способны гарантировать
победу».

Допинг, конечно, нельзя делать ле-

гальным, но нужно искать какую-то
золотую середину, иначе на следую-
щей Олимпиаде болельщики не уви-
дят не только Анастасию Капачинс-
кую, Сергея Улегина или Тори Эд-
вардс, а вообще никого не увидят.

За одну неделю работы централь-
ной службы забытых вещей, учреж-
денной оргкомитетом Олимпиады, ее
сотрудники собрали коллекцию из 560
вещей. Самой большой находкой стал
огромный барабан, оставленный кем-
то из болельщиков на трибуне стади-
она, а самой ценной - кошелек с 3,5
тысячами евро, который остался на
трибуне после церемонии открытия,
пишет «Советский спорт».

Чаще всего болельщики оставляют
на олимпийских спортивных объектах
ключи, кошельки, сотовые телефоны,
паспорта и прочие документы, а так-

Рекорды рассеянности... зрителей
же фотоаппараты и видеокамеры.
Болельщики, которые обнаружат про-
пажу, смогут забрать их в службе за-
бытых вещей, которая расположена в
центре Афин. Сделано это потому, что
без билета или специальной аккреди-
тации болельщики не смогут вновь
попасть на олимпийские объекты.

Служба будет работать ежедневно
как в будние, так и в выходные дни во
время Олимпийских и Паралимпийс-
ких игр. Правда, в промежутке между
Играми забывчивые зрители смогут
воспользоваться услугами службы
только по будням.

В большинстве стран мира
трансляция церемонии открытия
Олимпийских игр в Афинах приво-
лекла в среднем в два-три раза
больше телезрителей, чем анало-
гичное шоу в Сиднее в 2000 году,
сообщает официальный сайт Олим-
пиады. По всему миру зрители от-
влекались от просмотра традици-
онных передач и переключали свои
телевизоры на трансляцию из гре-
ческой столицы.

По данным Международного олим-
пийского комитета, в Великобрита-
нии аудитория церемонии составила
8,5 миллионов человек (38,1 процента
от общей телеаудитории) и в два с по-
ловиной раза превысила количество

Многомиллионная
аудитория

человек, которые следили за открыти-
ем сиднейской Олимпиады. Во Фран-
ции эти показатели составили 7,3 мил-
лиона (39,9 процентов), в Германии -
12,9 (50). В США, где публика предпо-
читает развлекаться просмотром про-
грамм американского производства,
Олимпиада собрала большую аудито-
рию, чем последняя серия популярно-
го телесериала «Друзья». Церемонию
открытия здесь смотрели 56 милли-
онов человек.

Напомним, что в ходе торжествен-
ной церемонии в символической
форме была продемонстрирована
история развития греческой цивили-
зации и Олимпийских игр, зародив-
шихся в Греции около 28 веков назад.

Международная федерация гим-
настики (ФИЖ) в пятницу приступи-
ла к расследованию обстоятельств
начисления очков в финальных со-
стязаниях по гимнастическому мно-
гоборью у мужчин.

Заседание исполнительного коми-
тета ФИЖ, как сообщает USA Today,
началось в 11 часов утра по афинско-
му времени. Пока не ясно, повлияют
ли итоги заседания на окончательное
распределение мест в этой дисципли-
не. Тем не менее, в официальном за-
явлении ФИЖ говорится, что «если
будет установлен факт совершения
судейских ошибок, могут быть пред-
приняты соответствующие шаги».

Победителем многоборья у муж-
чин на Олимпиаде в Афинах стал
американский гимнаст Пол Хэмм,
опередивший двух корейских атле-
тов в итоговом зачете всего лишь на
0,012 балла. Это самая маленькая
разница между первым и вторым
призером за всю олимпийскую ис-
торию гимнастики.

В четверг в кулуарах гимнастичес-
ких соревнований в Афинах циркули-
ровали слухи о том, что корейская де-
легация намерена подать протест по
поводу начисления очков их спортсме-
нам на одном из снарядов, однако это-
го не произошло.

Результаты
могут  быть

пересмотрены



 

 

1 июля 1912 года в Стокгольме на
олимпийском футбольном турнире
сборная России потерпела самое со-
крушительное в ХХ веке поражение,
проиграв со счетом 0:16 команде
Германии.

28 мая 1925 года члены МОК, засе-
давшие в Праге, на 23-м ежегодном
собрании приняли отставку своего
президента - 62-летнего  барона Пье-

ра  де Кубертена. Великий гуманист и
пацифист ХХ века, он выдвинул и ре-
ализовал идею возрождения всемир-
ных олимпийских состязаний по об-
разу и подобию тех, что в древности
проходили в греческой Олимпии. На
пост президента МОК Кубертен был
избран 10 апреля 1896 года в Афинах,
после того, как в отставку подал пер-
вый глава комитета Деметриус Вике-
лас, греческий поэт.

Без малого 29 лет Кубертен оста-
вался лидером олимпийского движе-
ния за исключением короткого пери-
ода (1916 - 1919 годы), когда он ушел
добровольцем на войну, передав ис-
полнение президентских обязаннос-
тей своему другу и видному ученому
египтологу Годфруа де Блонэ, барону
из Швейцарии.

В тот же день, 28 мая , состоялись
выборы преемника Кубертена. Во вто-
ром туре 19 из 30 голосовавших чле-
нов МОК отдали предпочтение бель-
гийскому графу Анри де Байе-Латуру.
1 сентября того же года Кубертен офи-
циально передал ему президентские
полномочия.

13 июля 1932 года из порта Рио-де-
Жанейро в олимпийский рейс до Лос-
Анджелеса отправилось грузовое суд-
но. Его трюмы были заполнены кофе -
5000 мешков. В каютах и на палубе
разместилась национальная команда,
которой предстояло выступать на Иг-
рах-32. По пути следования в Лос-Анд-
желес 69 олимпийцам предлагалось
попытаться сбыть весь груз, а на вы-
рученные деньги выкручиваться в
олимпийском городе. Это все, что
могло предложить своим спортсме-
нам правительство Бразилии в усло-
виях экономического кризиса. Но ни
в одном порту не нашлось покупате-
лей на знаменитый кофе. С судна в
Лос-Анджелесе сошло 24 олимпийца,
которые были... при собственных
деньгах.

15 мая 1938 года в Каире, возвра-
щаясь в гостиницу с заседания сес-
сии МОК , скоропостижно скончался
78-летний Дзигаро Кано, представи-

тель НОК Японии, более известный на
родине как родоначальник дзюдо.

После окончания Токийского импе-
раторского университета он решил
создать общедоступный вид едино-
борства, в противовес клановым зак-
рытым школам дзю-дзюцу, сведя вое-
дино известные ему приемы и систе-
мы подготовки. Для этого в 1882 году
22-летний Кано открыл свою школу в
стенах буддийского храма Эйседзи в
Токио. Сам молодой мастер, обладав-

Из истории ОИ

ИНТЕРЕСНЫЕ СОБЫТИЯ, ФАКТЫ, РЕКОРДЫ
ший скромными физическими дан-
ными, мог продемонстрировать все
чудеса изобретенной им системы под-
готовки. По одной из легенд, когда Кано
плыл на пароходе, то всем желающим
предлагал сразиться с ним здоровен-
ный русский мужик. Он обещал уло-
жить всякого на пари. Кано принял
вызов и уложил здоровяка на палубу.
Причем в момент падения хвастуна
успел еще подставить под его затылок

свою руку, чтобы тот не силь-
но ударился.

10 июня 1952 года в канун
отправки олимпийской сбор-
ной США в Хельсинки, газета
«Нью-Йорк Таймс» выступила
с предолимпийским напут-
ствием. Будто предчувствуя,
что на этот раз триумфально-
го возвращения не будет, га-
зета давала установку олим-
пийцам и их руководителям:
«США должны выставить по
возможности сильнейшую ко-
манду, чтобы преподать крас-
ным братьям урок, от которо-
го нельзя будет ни отказаться,
ни скрыть его... На Играх в
Хельсинки будет 71 страна.
США хотелось бы победить их
всех, но единственная из них,
победа над которой имеет зна-
чение, - Советская Россия.
Надо заставить пропагандис-
тскую машину коммунистов
замолчать, да так, чтобы она
не издала даже писку по пово-
ду Олимпийских игр. Красные

братья достигли такого уровня в
спорте, что с ними надо или прими-
риться, или заткнуть им рот. Давайте
же заставим их замолчать! «.

27 июля 1956 года по окончании ве-
логонки «Тур де Франс» на Елисейс-
ких полях 22-летний бельгиец Эдди
Меркс, будущий премьер мировой
велоэлиты и пятикратный победи-
тель «Тура», отказался пройти конт-
роль на допинг. Этот случай впервые
получил мировую огласку и открыл
глаза обожателям велоспорта на про-
блему допинга.

26 февраля 1968 года заседав-
ший в Лондоне Высший спортивный
совет Африки принял решение бой-
котировать Олимпиаду в Мехико из-
за приглашения на нее спортсменов
ЮАР. Это был ответ Брендэджу и 66-
й сессии МОК, которые допустили
расистский режим на Игры в столи-
цу Мексики.

31 января 1972 года члены МОК на
завершившейся 72-й сессии в Саппо-
ро обсуждали проблему малопонят-
ную и странную вообще, а в связи с
близкой Белой Олимпиадой тем бо-
лее - о кличках лошадей, которые бу-
дут принимать участие в Играх. Толь-
ко сведущие люди были способны
разъяснить, в чем дело. Повод для го-
рячего обсуждения этой темы дали

клички четвероногих олим-
пийцев, сходные с названи-
ями фирм или товаров. По-
говаривали, что на летней
Олимпиаде-72 может по-
явиться под седлом наезд-
ника лошадь по кличке
«Кока-Кола». В историю по-
пал знаменитейший конник-
олимпиец из ФРГ Ганс-Гюн-
тер Винклер. На Олимпиа-
де в Мюнхене четырехкрат-
ный чемпион Игр намерен
преодолевать препятствия
на «Терминусе».

Вот вокруг него-то и раз-
вернулась дискуссия чле-
нов МОК и приглашенных
лошадников. Эту звезду ко-
нюшни в западногерманс-
ком Варендорфе ее хозяин
продал за 25000 марок не-
коему торговцу. Тот предло-
жил НОК ФРГ «Терминуса»
для Винклера, но уже за
70000 марок, не считая
страховой суммы. И исклю-
чительно из патриотичес-
ких побуждений - пока не пе-
рекупили соперники Винк-
лера. В конце концов немец-
кий олимпиец получил ло-
шадь, а торговец 100000
марок. Но не от НОК ФРГ, а

от фабрики, производящей немецкую
водку. И с условием: Винклер пере-
именует «Терминуса» в «Ягермайсте-
ра». А «Ягермайстер» - это такой же
чемпион среди крепких напитков в За-
падной Германии, как «Столичная» в
России.

Другому олимпийскому чемпиону
по преодолению препятствий из ФРГ
- Альвину Шоккемеле - предложено пе-
реименовать своего четвероногого
друга «Дональда». Владелец его - он же

совладелец фирмы лакокрасочных
материалов «Рекс» - пожелал, чтобы
на Играх в Мюнхене выступал олим-
пиец по кличке Рекс. Ну как не посо-
чувствовать членам МОК, втянутым в
амбициозно-коммерческие проекты
олимпийских благодетелей.

10 июня 1977 года в Белом доме
президент США Картер инициировал
бойкот Московской Олимпиады. В до-
верительной беседе с редакторами

американских изданий им сделан
первый выстрел в информационной
войне против Игр-80:»Мне лично хо-
телось бы ... в агрессивной форме
бросить вызов Советскому Союзу и

другим странам, разумеет-
ся, мирным путем, чтобы
приобрести влияние во всех
районах мира, которые, по
нашему мнению, имеют для
нас сегодня решающее зна-
чение или могут приобрести
такое значение через 15-20
лет». До ввода советского во-
енного контингента в Афгани-
стан, ставшего фактическим
предлогом для бойкота
Олимпиады-80, оставалось
два с половиной года.

Голос Вашингтона был ус-
лышан и в Дублине, где 17
августа того же года прези-

дент МОК Майкл Килланин вынужден
был с большой озабоченностью выс-
казаться по поводу антиолимпийско-
го подхода Джимми Картера: «Я на-
блюдаю за Москвой очень, очень вни-
мательно. Но так много может зави-
сеть от отношений в то время между
великими державами. Первый шаг
Картера состоял в отходе от разряд-
ки. Это может создать атмосферу, в
которой придется проводить Игры.»

Задолго до окрытия Московской
Олимпиады доктор Гутмен, лидер па-
ралимпийского движения, запросил
оргкомитет Игр-80 о проведении Олим-
пиады инвалидов. Он не получил вра-
зумительного ответа. Партийные и
спортивные вожди считалиЮ что в
СССР инвалидов нет. В конце концов
Паралимпиаду провели не в Москве,
а в Голландии.

2 октября 1981 года в Баден-Баде-
не закончилась 84-я сессия МОК, ко-
торой впервые руководил Хуан Анто-
нио Самаранч. На совете олимпийс-
ких мудрецов присутствовало 79 егo
членов. Среди них каждый пятый - во-
инский начальник, принц, граф, гер-
цог, князь, шейх, раджа, маркиз или
барон. 84-я сессия довела число чле-
нов МОК до 84. Среди олимпийских
новичков -  две женщины.

Первыми пополнили состав сугубо
мужского олимпийского клуба 30-лет-
няя представительница Финляндии
Пирье Хагман, участница состязаний
по бегу на Играх 1972, 1976 и 1980 го-
дов, а также 60-летняя Флор Инсава
Фонсека, директор дворца культуры и
спорта столицы Венесуэлы.

Сессия избрала столицы Игр 1988
года. В конкурсе летних кандидатов
корейский Сеул победил японскую
Нагойю со счетом 52:27. В споре за
Белую Олимпиаду во втором туре ка-
надский Калгари набрал больше голо-
сов, чем шведский Фалун: 48 против
31. Между тем под аккомпанимент
пред- и послевыборных страстей сес-
сия приняла новую формулировку
«правила 26», согласно которому меж-
дународным федерациям предостав-
лено право допускать или не допускать
спортсмена на Игры. Дальше этого
МОК не рискнул идти.

Олимпийский конгресс в Баден-Ба-
дене, как и его предшественник в Вар-
не, сказал решительное «нет» про-
фессионалам. Для многих осталось
неизвестным единственное мини-по-
ражение молодого президента МОК.
Ибо до конгресса и сессии пользую-
щаяся авторитетом парижская «Экип»
распространила высказывание Сама-
ранча: «Мы должны пойти дальше при-
нятых в 1973 году (на конгрессе в Вар-
не) решений. Правило 26 устарело...
Мы хотим, чтобы Игры были более
открытыми.» «Более открытыми» ста-
ли Игры в Лос_Анджелесе, куда впер-
вые были допущены футболисты-про-
фессионалы. Пресса продолжала
зомбировать президента МОК, тре-
буя полной либерализации правил до-
пуска на Игры «для всех».

7 февраля 1984 года сессия МОК в
Сараево отказала в праве выступать
на грядущих Играх пятерым хоккеис-
там, связанными контрактами с НХЛ.
И олимпийский штаб вновь был ата-
кован прессой. Вновь раздались при-
зывы со страниц газет и с телеэкра-
нов: открыть Игры для всех. Чаще  все-
го раздавался вопрос, обращенный к
президенту МОК: «правило 26» отме-
нено или нет?

Как всегда Самаранч уходил от пря-
мого ответа, отделываясь фразами
типа : «Мы считам, что в Олимпийс-
ких играх должны участвовать все
спортсмены мира, за исключением
настоящих профессионалов».

В  апреле 1985 года исполком МОК,
собравшийся в Калгари, решат допу-
стить на Игры-88 профессиональных
футболистов, хоккеистов, теннисис-
тов. Оракул МОК, швейцарец Рай-
монд Гафнер, посчитал это «наимень-
шим злом». Видимо, агрессивный
блок большого бизнеса требовал от
олимпийского ареопага жертвы куда
значительней этой.

Но обиженными себя почувствова-
ли деятели Международного союза
конькобежцев: опекаемых ими знаме-
нитых профессионалов-фигуристов
МОК забыл пригласить на Игры. Со-
стоявшаяся вскоре майская сссия
МОК не стала утверждать решение
исполкома, отложив новацию Сама-
ранча до иных времен.

В декабре 1985 года исполком
МОК, проходивший в Лиссабоне, при-
нял «историческое» решение: заме-
нить «правило 26» Олимпийской хар-
тии на некий «кодекс атлета». В пере-
воде на понятный олимпийцам язык,
это значило, что в МОК победу одер-

жала идея бесконтрольного и полного
допуска профи на Игры. Все коммен-
таторы вдруг обнаружили, что терми-
ны «любитель» и «профессионал» ис-
чезли из обихода и документов МОК.
Предположения и опасения насчет
того, куда движется олимпийский ло-
комотив, сменились уверенностью:
Самаранч перевел путевую стрелку к
пункту назначения под названием «от-
крытые игры».

Резюме мировой некоммерческой
прессы: «кодекс атлета» - троянский
конь. С помощью хитроумного совре-
менного Одиссея войско большого
бизнеса проникнет в олимпийскую
цитадель, сооруженную Кубертеном.

14 марта 1990 года в Вильнюсе го-
сударственный спорткомитет и НОК
Литвы в связи с принятием акта о не-
зависимости и провозглашением
Верховным Советом республики не-
зависимости приняли решение пре-
кратить свое учасие в чeмпионатах
СССР, а спортсмены - в сборных СССР.

9 июля 1991 года в Шато де Види,
лозаннской штаб-квартире МОК, Хуан
Антонио Самаранч объявил о своем
решений провозгласить полноправ-
ное признание национального олим-
пийского комитета Южной Африки.

Долгий и мучительный путь при-
знания завершен. 21 год спортсмены
ЮАР пребывали вне Олимпийских
игр, ибо НОК этой страны, следовав-
ший законам апартеида, был исклю-
чен из олимпийского движения. Вско-
ре после избрания президентом ЮАР
Фредерика де Клерка межрасовые от-

ношения стали нормализовываться.
Из многолетнего заключения выпу-
щен на свободу легендарный Нельсон
Мандела.

Временный НОК ЮАР возглавил
известный борец с апартеидом в
спорте Сэм Рамсами. Наконец, были
выполнены, или почти выполнены,
пять требований МОК, касающиеся
отмены последних законов апартеи-
да в стране, объединения южноафри-
канского спорта на нерасовой основе
и урегулирования отношений с кон-
тинентальными спортивными орга-
низациями.

Выполняя рекомендации спецко-
миссии «Апартеид и олимпизм»,
МОК признал НОК Южной Африки.
Спустя 32 года спортсмены ЮАР вновь
появятся на олимпийской арене.

18 сентября 1991 года исполком
МОК, проводящий свое трехдневное
заседание в берлинском «Гранд-оте-
ле», единогласно решил восстановить
в олимпийском движении Эстонию,
Латвию и Литву. Несмотря на приня-
тое ранее решение до окончания
Олимпиады -92 в Барселоне не при-
нимать в свои ряды никаких новых

НОК, МОК сделал исключение для
трех балтийских олимпийских коми-
тетов. В 20-30-хгодах они уже состояли
в Международном олимпийском ко-
митете, который формально не ис-
ключал их из своих рядов. Берлинс-
кое решение подлежит ратификации
на очередной сессии МОК.

В поддержку такого решения выс-
тупил председатель НОК СССР Ви-
талий Смирнов. Он заявил, что вос-
становление балтийских олимпийс-
ких организаций пойдет на пользу
спортсменам трех республик, инте-

ресы которых являются для него пре-
выше всего.

МОК пригласил спортсменов Эсто-
нии, Латвии и Литвы участвовать в
зимних и летних Олимпийских играх
1992 года.

В ноябрьском номере газеты «Со-
вершенно секретно» 1992 года, изда-
ющейся в Москве, опубликована про-
странная статья под безликим заго-
ловком «Коррупция в олимпийском
движении». Редакцией газеты пред-
ставлен автор - Эндрю Дженингс, лон-
донский корреспондент этого изда-
ния, в соавторстве с Вивом Симео-
ном написавший книгу «Властелины
колец: власть, деньги и наркотики в
современном олимпийском движе-
нии». Отрывки из книги, которая по
уверению редакции стала бестселле-
ром на Западе, помещены в статье -
первой русскоязычной публикации
на эту тему.

А тема статьи-разоблачения «уце-
левшей группы помешанных на влас-
ти политиков, контролирующих
спорт», их сказочный образ жизни,
заработки на Олимпийских играх мил-
лиардов долларов. Автор обещает по-
ведать правду о посреднике между
продающими себя спортсменами и
покупающими их бизнесменами - о
Международном олимпийском коми-
тете. Автор обвешивает МОК, словно
новогоднюю елку, малопривлекатель-
ными ярлыками. Называет эту орга-
низацию фирмой по торговле олим-
пийскими лицензиями на право про-
водить Игры, не приводя, впрочем,
конкретных фактов. О привилегиях
членов МОК - опять-таки неконкретно:

летают первым классом, живут в луч-
ших отелях, принимают подарки...
Главные герои, а по автору злодеи: не-
мец Хорст Дасслер, глава крупнейшей
в мире фирмы спортивной одежды
«Адидас», и испанец Хуан Антонио
Самаранч, глава МОК.

Первый, как представляется авто-
ру, посадил второго в президентское
кресло в 1980 году, а потом им и руко-
водил. Второй же обвиняется в том,
что контактировал с испанским фаши-
стом № 1 Франко ив карьерных целях
использовал спорт при его режиме.
Затем перечисляются другие прегре-
шения Самаранча: дружил с Брежне-
вым, наградил золотым Олимпийским
орденом Хонеккера, Чаушеску, Жив-
кова, окружил себя членами МОК из
числа «политической номенклатуры
бывшего восточного блока», а среди
них такие нехорошие люди, как Грамов
и Смирнов.

Читающая столичная и российская
публика едва ли нашла в статье что-
либо сенсационное: практически все
«разоблачения» взяты из уже опубли-
кованного в мировой прессе. Приве-
денные в «отрывках» факты, оценки и
обобщения заставляют сомневаться:

вправдули на Западе книга
стала бестселлером.

«Лорды пяти колец», как
видно, сильно задела само-
любие МОК и его президен-
та. Изучив текст, штаб-квар-
тира по поручению назван-
ных героев обвинила авто-
ров в клевете и передала
дело в швейцарский суд.
Вердикт по иску судьи вы-
несли через два года.

3 сентября 1994 года в
парижском пригороде Ла-
Дефанс, тесно заставлен-
ном небоскребами, завер-
шился XII Олимпийский
конгресс. Около 3000 участ-
ников из 192 стран проводи-
ли его в историю благодуш-
ными аплодисментами.

Конгресс в честь столетия олимпий-
ского движения отразил, как зерка-
ло, ту физиономию олимпизма, ка-
кой она стала в конце XX века. Это
подчеркнули и темы дискуссий (со-
циальный статус спортсмена, роль
коммерциализации, рекламы и
средств массовой информации,
проблемы допинга и будущее Игр,
экология и спорт, олимпийское дви-
жение и современное общество), и
выводы конгресса. Прежде всего вы-
воды. Праздником человечества кон-
гресс не стал. Как раз человечности

ему и недоставало. Ку-
бертеновской энергии и
оптимизма тоже. К сто-
летнему юбилею олим-
пийское движение подо-
шло с грузом моральных
проблем (допинг, интри-
ги, амбиции, чрезмер-
ная коммерциализа-
ция). Самаранча обви-
няют в том, что он пре-
вратил Олимпиады в
элитные турниры ради
прибылей магнатов теле-
видения, обуви, напит-
ков. И современным Иг-
рам более подходит де-
виз «Быстрее, выше, до-
роже!». Кубертеновы
идеалы остались краси-
вой, но недосягаемой
мечтой. Финальный ак-
корд конгресса - фейер-
верк над Парижем - на-
помнил скорее о дорого-
визне конгресса (он обо-
шелся в 15,1 миллиона
долларов), чем о его ис-
торическом значении.

12 декабря 1999 года
в Лозанне завершилась
внеочередная 110-я сес-

сия МОК, над которой витал призрак
коррупционно-го скандала, самого
крупного за 105-летнюю историю этой
организации. Два дня обсуждали за-
конодатели 50 предложений по ре-
формированию олимпийского дви-
жения. Все новации спецкомиссии
МОК-2000, которую возглавлял лич-
но Самаранч, приняты сессией. Наи-
больший интерес комментаторов
вызвали 10 реформ, многими зара-
нее названных революционными. Вот
эти нововведения Самаранча.

Отменены визиты членов МОК в
олимпийские города-кандидаты.

Разработана новая процедура выд-
вижения претендентов, желающих
принять Игры.

Число членов МОК возрастает за
счет включения действующих атле-
тов.

Вновь избранные члены МОК полу-
чают полномочия на 8 лет, что не ис-
ключает их переизбрания.

Возрастной ценз для членов МОК
снижен с 80 до 70 лет.

Срок президентства в МОК ограни-
чен 12 годами.

Признана обязательной публика-
ция финансовой отчетности об источ-
никах поступления средств в МОК, а
также адресов, по которым эти сред-
ства были направлены.

Начиная с 2004 года, число видов
программы на Играх будет ограни-
чено 280.

Вводятся специальные медицинс-
кие паспорта для спортсменов.

Двери МОК будут открыты для пря-
мого общения со средствами массо-
вой информации.



 

 

Досье «СГ»: Изольда Натрошвили-Ку-
рашвили - уроженка Болниси. В 1974 году
окончила Тбилисское бухгалтерское эко-
номическое училище. С 1968 по 1998 год
работала в бухгалтерии Авчальского за-
вода силикатно-стеновых материалов. В
том числе 24 года - главным бухгалтером.
Прошла курсы повышения квалификации
в Москве и Киеве. В 1988 году окончила
Горийский экономический институт по
специальности бухгалтер промышлен-
ных предприятий. Замужем. Имеет сына,
двух дочерей и десятерых внуков.

- Строя дом, дачу или промышленное
предприятие, каждый из нас решает за-
дачу: из какого материала возводить зда-
ние? От того, какой материал использу-
ется, зависит многое, - говорит Изольда
НАТРОШВИЛИ-КУРАШВИЛИ. – Это и сро-
ки постройки, качество, финансовые зат-
раты. Именно этим условиям должно от-
вечать предприятие по выпуску стройма-
териалов. Я много думала о необходи-
мости создания такого предприятия в Гру-
зии. Сегодняшняя ситуация в стране по-
зволяет осуществить этот план. Есте-
ственно, при помощи со стороны инвес-
тора, который осуществит серьезное
финансовое вливание. Конечно, изучив
бизнес-план предприятия.

- В Грузии немного женщин, руково-
дящих или владеющих промышленны-
ми предприятиями. Как вы стали вла-
дельцем «Гохи-99»?

- Я долгие годы работаю в этой систе-
ме, хорошо разбираюсь в проблемах
именно этого профиля. Очевидно, ска-
зались – не буду скромничать - и энергия,
и способности к организаторской дея-
тельности. Кроме того, сегодня каждый
может реализовать свои возможности.

В июле 1997 года, на первом нулевом
аукционе, произошла приватизация акци-
онерного общества «Силикат». Именно с
этого времени я стала одним из крупных
акционеров АО. Предполагала, что вмес-
те с другими смогу осуществить задуман-
ное. Однако планам не суждено было
осуществиться...  Через некоторое вре-
мя я приняла решение обратиться с заяв-
лением к собранию акционеров, чтобы
они разрешили выделить из общего иму-
щества АО «Силикат» мою долю акций.
Получила согласие. Однако вместе с иму-
ществом «в наследство» достались и дол-
ги предприятия. Очень скоро пришлось
столкнуться с различными трудностями
и препятствиями. После мобилизации
финансовых ресурсов производство в
той или иной степени было подготовле-
но к выпуску силикатного кирпича. А об-
щество с ограниченной ответственнос-
тью «Гохи» было зарегистрировано в ап-
реле 1999 года.

- Итак, вы выпустили первую продук-
цию и...

- Возникли трудности с ее реализаци-
ей. И еще, наверное, не было достаточ-
ного опыта для того, чтобы полностью
владеть ситуацией. На первых порах были
и упущения и ошибки. Опыт приходил с
большим трудом.

В тот период на стройках начали ис-
пользовать мелкие стеновые блоки. Мы

Прямая речь

ЧТО НАМ СТОИТ ДОМ ПОСТРОИТЬ?
Если взяться за это с умом, дом можно построить быстро, качественно и недо-

рого, говорит Изольда НАТРОШВИЛИ-КУРАШВИЛИ, директор ООО «Гохи-99». Со-
зданное в 1998 году в результате реорганизации акционерного общества «Сили-
кат» (бывший Авчальский завод силикатно-стеновых материалов) предприятие
выпускает современные стройматериалы, изготовленные из отечественного эко-
логически чистого сырья.

приобрели установку для производства
такой продукции и стали выпускать бло-
ки из пемзы - наполнителя вулканичес-
кого происхождения. Тогда же стала
пользоваться спросом и продукция част-
ных цехов, росших как грибы после дож-
дя. На берегах Куры в два ряда стояли
мелкие производства, которые исполь-
зовали в качестве сырья дар-
мовой инертный материал,
необходимый для производ-
ственного процесса. Строи-
тельный песок они брали
прямо из Куры, а вместо
пемзы использовали поро-
шок из амортизированного,
размельченного красного
кирпича. То есть эта продук-
ция была абсолютно некаче-
ственной. Производимый
ими мелкий стеновой блок,
исходя из его себестоимос-
ти, продавался по очень низ-
кой цене. Самое главное, эти
никем не контролируемые
производства наносили ог-
ромный вред окружающей
среде. Сильно мешала и кон-
трабанда, ввозимая из Объе-
диненных Арабских Эмира-
тов и Италии.

Для выхода решения фи-
нансовых затруднений мы
попытались установить кредитные взаи-
моотношения с банками, обращались
почти ко всем финансовым организаци-
ям страны, но не имели закладного иму-
щества. Так как при первом нулевом аук-
ционе приватизационная комиссия «забы-
ла» приватизировать земельный участок.
Дело в том, что в публичном реестре
имущество не регистрируется, фиксиру-
ется лишь земля. Поэтому накапливает-
ся плата за нее. Вот из-за отсутствия кре-
дитно-финансовой помощи весьма слож-

ным делом представляется даже само
существование предприятия.

- Каков выход из сложившегося по-
ложения?

- Наше предприятие, как и многие дру-
гие в Грузии, нуждается в финансовых

вливаниях. Инвестиции помогут им стать
на ноги. Я очень надеюсь, что серьезный
инвестор откликнется на этот призыв.

- Сегодня заметно выросли темпы
строительства, растет и спрос на строй-
материалы...

- Сказалась заметная стабилизация со-
циально-экономического положения, что

вызвало развитие различных отраслей.
Если в недавнем прошлом прибыльным
бизнесом считалась коммерческая сфе-
ра, то сегодня смело можно сказать -
строительный бизнес занял достойное
место в экономике страны.

Одним из приоритетов для подъема
строительной отрасли страны должно
стать развитие производства строймате-
риалов. Этот вывод основан на реальных
перспективах. Давайте вспомним, сколь-
ко глобальных проектов осуществляет-

ся сегодня: строительство нефтепрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан, газопровода
Баку-Тбилиси-Эрзрум, TRAСEСA, «Обнов-
ленный Великий Шелковый путь». Все это
предполагает развитие масштабной ин-
фраструктуры.

Отличительной чертой нового време-
ни можно считать и значительный рост
инвестиционной активности. Что будет
способствовать увеличению динамики
промышленного производства и разви-
тию экономики в целом. Инвестиции, в
основном, будут направляться на новые
технологии. Скажем, по производству
конкурентоспособной продукции миро-
вых стандартов. В организацию произ-
водства продукции, пользующейся боль-
шим спросом как на местном, так и на
мировом рынке (к примеру, изделий из
«природного камня»), а также в неслож-
ные производства с динамичными сро-
ками освоения капитала. Положительную
роль сыграет и осуществляемая ныне ли-
берализация Налогового кодекса страны.

Начавшийся недавно очередной этап
приватизации также имеет огромное
значение  для экономического развития
Грузии. Она коренным образом отличает-
ся от «прихватизации» 90-х годов, когда
государственное имущество продава-
лось буквально за копейки.

Мне кажется, что и «Гохи-99» улыбнет-
ся удача. А наши успехи станут вкладом в
дальнейшее развитие строительной ин-
дустрии Грузии.

- Что предусматривают планы возрож-
дения предприятия?

- Я недавно разработала проект, ко-
торый предусматривает строительство
нового завода, мощность которого со-
ставит 70 миллионов штук силикатного
кирпича в год. Будет также функциони-
ровать цех по выпуску декоративного
мелкого стенового блока из ячеистого

бетона (газобетона). Это со-
временный строительный
материал, обладающий за-
мечательными строитель-
но-эксплуатационными
свойствами. В странах За-
падной Европы он давно за-
воевал славу легкого и теп-
лого материала. В Украине
газобетон используется бо-
лее двадцати лет, из него
построены сотни зданий
различного назначения:
школы, детские сады, про-
мышленные предприятия...

Растущие требования к
эстетическому оформле-
нию внешнего вида соору-
жений - с учетом нацио-
нальных и культурных тради-
ций - требуют промышлен-
ного освоения выпуска отде-
лочных материалов для зда-
ний, тротуаров, бордюров и
плит каменной мостовой.

Выработанная продукция характеризует-
ся единством технологического процес-
са изготовления и возможностью реали-
зации концепции безотходного произ-
водства. Предвидя перспективы рестав-
рации Тбилиси, мы остановили выбор на
продукции, которая может играть суще-
ственную роль в восстановлении и улуч-
шении исторического облика города. В
планах и реконструкция цеха по выпуску
оконных рам и дверных блоков.

Кроме того, завод расположен в пре-

красном месте, с цент-
ральной железнодо-
рожной магистралью
его связывает ветка
длиной в 2,5 километра.
В 500 метрах проходит
Военно-Грузинская доро-
га, в ста - автотрасса,
въездной путь в Тбили-
си с севера (участок т.н.
«Шелкового пути»).

Предприятие имеет в
собственности пятики-
лометровую линию
электропередачи высо-
кого напряжения, техно-
логическую линию для
производства мелкого
стенового блока, раз-
личные здания, подле-
жащие капитальному ремонту и восста-
новлению. Мы обеспечены природным
газом, двусторонним электропитанием,
канализационной сетью, питьевой и тех-
нической водой.

Исходя из выгодного расположения
завода и существующих зданий можно
построить и т.н. подсобное хозяйство с
автостоянкой для грузовых автомашин,

заправочной станцией и мастерскими те-
хобслуживания. Административный кор-
пус вполне реально перестроить в гос-
тиницу, что обещает стать немалым до-
полнительным источником прибыли.

А для производства основной продук-
ции будут использованы компоненты ме-
стной сырьевой базы. Они характеризу-
ются долговечностью, устойчивостью к
неблагоприятным атмосферным услови-
ям. Высококачественное сырье для вы-
пуска силикатного кирпича – известняк -
добывается в Дедоплисцкаро, кварцевый
песок - в Земо Авчала и в Хашурском рай-
оне, а глина для черепицы - в Ксани.

Проверенный тысячелетиями строи-
тельный материал, а также кирпич и мел-
кий стеновой блок полученный в резуль-
тате переработки известняка, экологи-
чески чисты, они не горит, не гниют. Зи-
мой в помещениях тепло и сухо, летом -
прохладно. По комфортности дома из
кирпича приближаются к деревянным. У
кирпича высокие энергосберегающие по-
казатели, он сохраняет стабильность
формы и имеет широкий спектр приме-
нения. Строительная известь, полученная
после обжига известняка, становится все
прочнее в течение девяти столетий, а
потом возвращается к первичной фор-
ме, превратившись в известковый ка-

мень. Это - одно из самых перспектив-
ных направлений в строительной индус-
трии.

В соответствии с проектом будут со-
зданы около пятисот рабочих мест, что по-
может в решении проблемы безработицы
в стране. В случае полной нагрузки сред-
няя зарплата рабочих составит 300 лари. Со-
лидными будут и вклады в Государствен-

ный бюджет - в виде социальных плате-
жей, налогов на имущество, прибыль...

Вопрос реализации продукции также
будет успешно разрешен, так как в Грузии,
наконец, настало время возрождения. Не-
обходимо восстановить очень много зда-
ний для беженцев, населения, пострадав-
шего от стихийных бедствий. Вместе с тем
я уверена, что наше правительство уде-
лит должное внимание защите окружаю-
щей среды и качеству производимой про-
дукции. А это повлечет за собой умень-
шение или полное исчезновение деше-
вой и весьма некачественной продукции.

Мы наметили целый комплекс мероп-
риятий: создание ресурсосберегающих
технологий и процессов, повышение сте-
пени использования горных пород, ис-
пользование нетрадиционных видов ми-
нерального сырья для различных видов
изделий, создание замещающих импорт
технологий для обогащения сырья, при-
меняемого в производстве строитель-
ной керамики, расширение производства
экологически чистых видов продукции,
увеличение долговечности стройматери-
алов. Все это будет способствовать раз-
витию и укреплению экономики страны,
улучшению социально-экономического
положения населения.

Лили ГАБУНИЯ

О культуре киви, распространяемой в
районах Западной Грузии по грантовым
проектам и благодаря финансовой поддер-
жке Всемирного банка, «СГ» уже рассказы-
вала. На сей раз речь идет еще об одной
разработке, внедряемой Аджарской реги-
ональной ассоциацией «Киви - культура
будущего». Активное участие в осуществ-
лении этого проекта принимало также На-
учно-производственное объединение чая,
субтропических культур и чайной промыш-
ленности. Работы ведутся в Кобулетском и
Озургетском районах.

Расширение ассортимента субтропическо-
го сельского хозяйства и использование воз-

можностей Колхидской низменности в мас-
штабных проектах непременно должны стать
одними из определяющих направлений раз-
вития аграрного сектора страны. Временно за-
консервированный потенциал этого региона,
по всей видимости, ожидает государственных
инвестиций. А пока вполне логично задейство-
вание частной инициативы и использование
возможностей фермерских структур.

В ряде выбранных фермерских хозяйств
субтропической зоны Западной Грузии, соглас-
но проекту Всемирного банка, уже созданы
производства элитных, стандартных саженцев.
Они, в первую очередь, ориентируются на удов-
летворение рыночных потребностей в этом
товаре, так как за последнее время производ-
ство киви приобрело товарный характер.

Стихийное развитие этого процесса, по сути,
совпало с разгаром кризисных явлений, охва-
тивших экономику страны. Сейчас, благодаря
предпринятым мерам по оптимизации аграр-
ной сферы и зарубежной помощи, появилась
возможность не только активизировать это
развитие, но и придать ему организованное
научно-производственное направление.

Практическое осуществление задачи зак-
лючается во внедрении и распространении
новых оригинальных и ускоренных технологий
производства посадочного материала киви в
специфических природно-климатических ус-
ловиях. К ним относится выращивание поса-
дочного материала в полиэтиленовых пакетах.

Всего за период осуществления проекта
будет проведено два демонстрационных дня,
издана соответствующая методическая лите-
ратура, состоятся четыре семинара по вне-
дрению предложенных технологий и приме-
няемой агротехнике.

В общей сложности по итогам проекта с
будущего года ожидается подключение около
150 фермерских хозяйств к новому аграрно-
му профилю.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Проект

ЕЩЕ РАЗ О КИВИ

Досье «СГ»: Вахтанг БУРКАДЗЕ родил-
ся в 1931 году. С отличием окончил фа-
культет экономики и организации про-
изводства Грузинского сельскохозяй-
ственного института, закончил аспиран-
туру этого института, стал кандидатом
экономических наук. Работал на различ-
ных должностях в Научно-исследова-
тельском институте садоводства, виног-
радарства и виноделия. С 1959 года пе-
решел в НИИ экономики и организации
сельского хозяйства. В 1988 году назна-
чен директором института. С начала
1970-х годов активно занимается педа-
гогической деятельностью на экономи-
ческом факультете ТГУ, в Аграрном уни-
верситете и Зооветеринарном учебно-
исследовательском институте. Автор
180 научных трудов и монографий, учеб-
ников и статей. Вахтанг Буркадзе - пио-
нер исследования экономической оцен-
ки земель Грузии, позволившего совер-
шенно по-новому подойти к определе-
нию потенциальных возможностей как
отраслевой, так и внутрихозяйственной
деятельности.

- Как бы вы оценили сегодняшнее по-
ложение аграрной сферы страны?

- Как плохое. Не соответствующее ее
потенциальным возможностям. Более
того, наше сельское хозяйство продол-
жает пребывать в шоке. Причина этого в
том, что в целом Грузия и, в частности,
ее аграрная сфера оказались неподго-
товленными к активному переходу стра-
ны на рыночную экономику. Самое глав-
ное упущение - наряду с другими серь-
езными ошибками - безосновательная
ликвидация директивным путем колхоз-
но-совхозного производства, разруше-
ние или растаскивание соответствую-
щей инфраструктуры. Земля была пере-
дана в частную собственность по макси-
мальной шкале – по одному, два гектара
- с учетом возможностей того или ино-
го района. В результате крестьяне оста-
лись с голыми руками и один на один со
своими наделами. Несмотря на нескон-
чаемые разговоры об оказании помощи
селу, практически ничего конкретного не
было предпринято.

Не сумела помочь аграрным произ-
водителям и новая финансово-кредит-
ная политика. Дело в том, что банки, пре-
доставляя кредиты, учитывают в каче-
стве залога лишь золото и драгоценные
камни. Недвижимость, в частности, сель-
ское жилье, не имеет соответствующей
рыночной цены и не принимается в ка-

Мнение

Ошибки переходного периода
Своей точкой зрения о том, что мешает решению проблем в аграрной сфере

Грузии, делится доктор экономических наук, профессор, академик Академии сель-
скохозяйственных наук, директор  Научно-исследовательского института эконо-
мики и управления сельским хозяйством Вахтанг БУРКАДЗЕ.

честве гарантии покрытия кредита. Это
в значительной степени стало сдержи-
вающим фактором финансирования аг-
рарной сферы, вызвав переход к локаль-
ному финансированию - за счет ресур-
сов самих производителей. Это, есте-
ственно, затормозило развитие товар-
ного производства.

Особо следует подчеркнуть, что го-
сударство перестало вкладывать в эту
сферу соответствующие объемы капи-
тальных вложений, не преодолен пока и
серьезный инвестиционный голод. При
этом, по ходу реформирования, утеря-
ны и функциональные обязанности ми-
нистерства сельского хозяйства и про-
довольствия. Делегированные ему пра-
ва по проведению аграрной политики и
ее координации оказались всего лишь
декларацией - без практической нагруз-
ки. Они до последнего дня не сумели за-
полнить образовавшийся управленчес-
кий вакуум. Тем более, что производи-
телям необходим не прогноз аграрного
будущего или определение стратегичес-
ких направлений, а конкретная помощь.
По таким серьезным вопросам, как ре-
шение финансовых проблем, организа-
ция производственного обслуживания
и, главное, помощь в реализации выра-
щенного урожая. Ни один из этих вопро-
сов не может регулироваться без конк-
ретной помощи министерства. В итоге
аграрная сфера потеряла управляе-
мость и производственную цельность,
не приобретя новые прикладные каче-
ства. Имеющие непосредственное отно-
шение к задействованию товарных от-
ношений на уровне индивидуальных про-
изводителей и хозяйств.

- Речь об отсутствии сервисного об-
служивания, условий сбыта продукции,
решения финансовых вопросов?

- Совершенно верно. Сельский про-
изводитель сегодня зачастую до после-
дней минуты не знает, примет ли винза-
вод урожай винограда. Он всецело за-
висит от прихотей владельца предприя-
тия, диктующего цену, способного отка-
заться от приема продукции или принять
ее частично. Словом, налицо полный
произвол, учет интересов лишь одной
стороны. В ходе экономического ликбе-
за, состоявшегося с моим участием в
Ахалцихском районе, ко мне обратился
индивидуальный производитель. И рас-
сказал, что в прошлом году, собрав весь
урожай яблок, он не сумел его реализо-
вать полностью. Поэтому в этом году ос-

тавляет целый  гектар площади с неуб-
ранным урожаем. При этом он добавил,
что ситуация вынуждает его перепро-
филироваться или... пополнить армию
городских безработных. То же самое ка-
сается и подавляющего большинства ви-
ноградарей. Оттого-то и вырубаются
фруктовые сады и лоза...

Казалось, мы попали в сети противо-
речий, исходящих из природы рыночных
отношений. С одной стороны - неразви-
тая производственная система, с другой
– неотрегулированный сбыт. Между тем,
это всего лишь организационная недо-
работка. Даже в развитых странах поис-
ком рынка сбыта и покупателей занима-
ются отраслевые государственные
структуры. Почему бы не обратиться к
этому опыту? Был он и в системе аграр-
ного сектора советского образца. В раз-
ное время вопросами заготовки и сбыта
сельхозпродукции занимались потреби-
тельская кооперация, само министер-
ство, позже - специально созданная
структура. На нынешнем этапе система,
берущая за основу принципы государ-
ственного заказа и гарантий сбыта, мо-
жет быть задействована с успехом. Ес-
тественно, в этом случае, выступая ини-
циатором новых хозяйственных отноше-
ний, отраслевая структура становится
партнером и участвует в получении и
распределении доходов. Ну а суть зак-
лючается в централизованной возмож-
ности не только регулировать производ-
ство той или иной сельскохозяйствен-
ной продукции путем контрактации, но
и нести ответственность за ее сбыт пе-
ред производителями. Разумеется, про-
изведенная продукция реализуется за
счет не только внутреннего рынка, но и
внешнего.

Это - один из мощнейших рычагов
регулирования аграрных производ-
ственных отношений. И, вместе с тем,
решения социальных вопросов и обес-
печения занятости. От того, насколько
прочно будут налажены связи между
фермерами и крестьянскими хозяйства-
ми и отраслевыми государственными
структурами, зависит полноценное и
прибыльное развитие как растениевод-
ческих сфер, так и животноводства.

- Почему не смогли сказать своего
слова кредитные союзы, другие орга-
низации, созданные под патронажем
международных финансовых кругов?

- Действительно, подобные попыт-
ки предпринимались. Всемирным бан-
ком выдавались так называемые стар-
товые кредиты сельским производи-
телям - в размере 2000 долларов. Со-
здавались и сельские кредитные со-
юзы, участниками которых могли быть
не только фермеры, но и учителя,
юристы, агрономы, живущие в сельс-
кой местности. Организовывались
структуры, пытавшиеся обеспечить
денежными ресурсами желающих за-
няться сельским производством по
системе советских «касс взаимопомо-
щи». Однако в силу объективных и
субъективных причин, они не сумели
сработать, принести практическую
пользу.

Видимо, к этой деятельности надо
подходить более серьезно, обеспечить
предварительное решение всех боль-
ных вопросов - как в организационном,
так и хозяйственном плане.

- Потому, наверное, и стоит обратить
внимание на едва функционирующее
аграрное социальное страхование.

- Дело в том, что сейчас страхование
посевов однолетних и многолетних
культур считается делом невыгодным и
рискованным. В итоге, в случае стихий-
ных явлений, крестьяне остаются один
на один со своей бедой. Правда, подклю-
чается государство, пытающееся помочь
им за счет собственных ресурсов. Но все
это делается достаточно медленно и ку-
старно.

Вместе с тем я на протяжении 50 лет
вносил в советскую систему страхова-
ния соответствующие суммы из зарпла-
ты. Сейчас - продолжаю платить по этой
же статье налог, как и наши молодые
сограждане, только занявшиеся трудо-
вой деятельностью. Мне, как и десяткам
тысяч других людей, по-прежнему при-
ходится зарабатывать страховые и пен-
сионные деньги. Спрашивается, почему?
Ведь однажды я их уже собрал. Государ-
ству логичнее было бы определиться и
перевести страховые долги, числящие-

ся за ним, в активное состояние. Это, с
моей точки зрения, позволит снять мно-
гие  сегодняшние проблемы.

- Модель нового этапа приватизации
воспринимается в обществе неодноз-
начно...

- Приватизация необходима. Одна-
ко необходимо четко знать, что и как
приватизировать. Учитывая, при этом,
стратегические интересы государства.
Несмотря на интернационализацию ка-
питала и его «переливы» из страны в
страну, у каждого государства есть
свои приоритетные интересы. Что вы-
ражается в обеспечении энергетичес-
кой, транспортной, продуктовой безо-
пасности. В этом случае, понятно, не с
руки нам продавать ИнгуриГЭС, объек-
ты газовой энергетики, порты... Убе-
дить меня в том, что это целесообраз-
но и выгодно, никто не сумеет. У нас, к
сожалению, немало примеров тому, как
частное становилось на пути обще-
ственного, превращаясь в барьер, тор-
моз. Это, в еще более уродливых фор-
мах, может проявиться и сегодня. Тог-
да влияние, с точки зрения государ-
ственной целесообразности, на порты
или часть железной дороги окажется
равной нулю. Положительная аспект
подобной приватизации едва просмат-
ривается в пополнении бюджета. И он
теряет смысл на фоне той неуправля-
емости или неподчиняемости, которые
обещает принести с собой стопроцен-
тная приватизация. С моей точки зре-
ния, разумная приватизация в наших
условиях должна проходить при актив-
нейшем участии государства и деле-
же собственности в соотношении 51 к
49 процентам. В пользу государства.

Приватизация – не должна стано-
виться самоцелью, обеспечивающей
передачу неработающих или плохо
работающих производств в частные
руки. Это возможность решить серь-
езнейшие социальные вопросы. В
первую очередь, за счет создания ин-
ститута акционеров. Льготные акции
этих предприятий должны продавать-
ся коллективам, а остальные – насе-
лению. С условием обязательного
получения дивидендов в конце года.
Задача государства в данном случае
предельно ясна: не только оставать-
ся собственником, но и обеспечить
непременно прибыльную работу при-
ватизированных объектов. К слову,
для выполнения этой задачи у него
есть полный набор инструментов. Как
правовых, юридических, так и хозяй-
ственно-прикладных.

Марика КАЛАНДАДЗЕ,
Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

СТАМБУЛЬСКИЕ СМОТРИНЫ
ЕСЛИ ВАРИТ

ГОЛОВА
- Голова!
Выразительно погладив себя по

серебристому ежику коротких во-
лос, немолодой, но по-молодежно-
му одетый турецкий предпринима-
тель этим одним словом определил
ключ успеха своего бизнеса.

Мол, если у тебя не варит голо-
ва, если тебе недостает изобрета-
тельности, если ты не умеешь ра-
ботать и рисковать, то не следует
рассчитывать на достойное место
в жизни.

Эта короткая встреча происхо-
дила в одном из павильонов меж-
дународной выставки текстиля и го-
товой одежды, которая состоялась
19-21 августа в Стамбуле.

Изящные женские вязаные изде-
лия современных линий и расцве-
ток, девушки броской красоты,
встречающие многочисленных по-
сетителей павильона, служили от-
ражением того, что у моего респон-
дента «голова варит». Да и само
участие в столь престижной выс-
тавке – немаловажный фактор того,
что бизнес его идет в гору.

Я бы позволил себе продолжить
это неожиданное сравнение и зая-
вить, что у турецкого бизнеса в це-
лом «варит голова». Динамичен,
раскрепощен, эластичен.

В этом, в частности, убеждает

международная выставка тексти-
ля и готовой одежды, которая
проводится в Турции ежегодно. На
нынешнюю – пятую по счету –
были приглашены более 20000
гостей из регионов Турции и раз-
ных  стран мира .  Благодаря
«Тuyар», в частности, его пред-
ставительству в Тбилиси, в ее
работе смогли участвовать и
свыше 30 представителей пред-
принимательского сектора Гру-
зии – владельцы пошивочных ма-
стерских, магазинов розничной
торговли, дизайнеры модной
одежды.

Сразу отмечу: обратно они с пус-
тыми руками не возвращались. С
учетом своих финансовых возмож-
ностей и перспектив каждый из них
обрел в Турции новых партнеров или
продолжил сотрудничество, заклю-
чил соглашение о поставках новой
продукции, осуществил закупки не-
больших партий товаров. Так одна
из предпринимательниц из Кутаи-
си приобрела манекенов для свое-
го модного в городе салона.

Выставка проходила в центре вы-
ставок и конгрессов «Тuyар» на пло-
щади в 50 000 кв. м. Турция сегодня

проводит подобные смотрины в со-
ответствии с высокими современ-
ными стандартами выставочного
бизнеса.

Три дня напряженных и насы-
щенных деловых встреч, зна-

комств и перегово-
ров на фоне выста-
вочного интерьера
всех цветов радуги,
броской и эффект-
ной подачи готовой
продукции, под при-
глушенные звуки
музыки, с  обяза-
тельной чашечкой
кофе или стаканом
сока. О наличии ог-
ромного количества
рекламных букле-
тов, листов, катало-
гов, визитных карто-
чек самого высокого
полиграфического
качества говорить
не приходится. Се-
годня бизнес без по-
добного информа-
ционного сопровож-
дения представить
трудно.

Слова «талант» и
«мастерство» посто-
янно сопутствуют
тебе, когда ты хо-
дишь от стенда к
стенду, из павильона
в павильон. Разнооб-
разие моделей, сти-
лей, направлений,
творческая выдумка

и фантазия турецких дизайнеров
и производителей, их ориентиро-
ванность на вкусы потребителей
разных возрастов и социальных
групп поражают воображение.

Это – сказочное царство элеган-
тных  классических мужских и жен-
ских костюмов, одежды для тиней-
джеров, девичьих блузок, детских
и подростковых блузонов, брюк и
костюмчиков,спортивных костю-
мов. Самые современные исходные
материалы, яркая отделка и фур-
нитура, смелые линии, привлека-
тельная цветовая гамма.

В каждом павильоне вниматель-
но и радушно встречают посетите-
лей. Их количество – своеобразный
барометр для хозяев: найдет или
нет спрос у потребителей их про-
дукция, обернутся ли их задумки
объемными заказами, а следова-
тельно и серьезной прибылью? В
течение трех выставочных дней эти
вопросы будут главными для  про-
изводителей, которые по их итогам
определят стратегию действий на
весь год.

В первом же павильоне его хозя-
ева – молодые и энергичные пред-
приниматели, занимающиеся про-

изводством класси-
ческой мужской и
женской одежды,
после доброжела-
тельной беседы
предупредили:  «
Наши образцы не
ф от о г ра ф и ру й -
те...» Конкуренция
носит жесткий ха-
рактер, и  чтобы
бизнес был успеш-
ным, приходится
принимать превен-
тивные меры.

Можно было бы
привести интервью
с отдельными учас-
тниками этой гран-
диозной выставки.
Однако в данном
случае более важно
отметить то, что
практически объе-
диняет слова каж-
дого производите-
ля. Они ориентиро-
ваны на внутренний
рынок – он доста-
точно обширен. Но
наибольший акцент
делается на расши-
рении своих экс-
портных возможно-
стей. Не случайно,

что сектор текстиля и готовой одеж-
ды занимает 21,5 процента от об-
щего объема экспорта страны, до-
стигающего почти 60 миллиардов
долларов.

Именно в этих целях и
проводятся подобные
выставки.

ГОРДОСТЬ
И

АМБИЦИИ
Министр внешней

торговли Турции Кюр-
шат Тюзмен провозгла-
сил нынешний – 2004 г.
– годом моды, марки и
качества в турецком
секторе текстиля и гото-
вой одежды. Известна
сеть торговых центров
Турции в Москве, позво-
лившая легализиро-
вать экспорт и создать
условия для поставок
высококачественной
продукции. В настоящее
время Турция реализу-
ет амбициозный проект
«Арех Swiss Center», в
рамках которого в Евро-

пе откроется обширная сеть торго-
вых центров, представляющих про-
дукцию популярных турецких марок

из секторов готовой одежды, обу-
ви, тканей, кожи, ковров, купальни-
ков, текстиля для дома, бытовых
электроприборов, нержавеющей
стали и ювелирных изделий из зо-
лота и серебра.

О возможностях турецких про-
изводителей можно судить хотя бы
по тому, что 60 процентов мирово-
го производства на этом призна-
ваемом самым динамичным в на-
стоящее время рынке принадле-

жит именно им. Сей-
час турецкие произ-
водители джинсов
объединились и со-
здали собственную
ассоциацию.

Ее руководитель
Недим Озбек не без
гордости и опреде-
ленной амбиции го-
ворит:

-  Производство
всех без исключения
марок джинсов, из-
вестных в мире, осу-
ществляется в Тур-
ции. В создании ма-
рок мы пока еще не
стали первыми, но –
в производстве зани-
маем первое место.
Почему бы нам не
стать лидерами на
этом рынке? У нас
есть как минимум 7-
8 фирм, которые мо-
гут стать мировыми
лидерами.

Восприимчивость к
новому турецкому
бизнесу не может не
вызывать восхище-

ния. Внешнеторговое объединение
АО GISAD объединяет 800 партнеров,
осуществляющих экспорт текстиля в
Интернет-портале. Они имеют в об-
щей сложности 1100 фабрик, более
300 тысяч сотрудников и производят
закупку сырья на 100 миллионов дол-
ларов ежемесячно. Теперь фирмы,
имеющие доступ к е-рынку, могут не
искать предложений – они приходят
в их почтовый ящик.

Впрочем, и турецких бизнесме-
нов волнуют проблемы, «хорошо»
прижившиеся и в грузинской эконо-
мике. Президент Средиземноморс-
кой ассоциации экспортеров Тарык
Бозбей – его слова приводит журнал
«LALELE» - говорит, что из 2,5 мил-
лиона человек, работающих в тек-
стильной промышленности, только
500 тысяч зарегистрированы офи-
циально. Если же 150-долларовый
налог на каждого работающего на
предприятии будет снижен на 50 про-
центов, то произойдет увеличение
официально зарегистрированных
работников, и доходы государства
возрастут на 100 процентов.

ЦЕНЫ И
НАСЛОЕНИЯ

Теперь о ценах. Блестящие моде-
ли мужских костюмов, пошитых в
содружестве с итальянскими моде-
льерами, продавались по ценам от
38 до 65 долларов. Но оптом и се-

риями. Заключай договор, и круп-
ная партия в течение нескольких
дней будет доставлена по указанно-
му адресу. Кстати, эти операции и
осуществлялись на выставке, ког-
да сторонам было не до кофе и про-
смотров показов мод.

Те же цены, с которыми мы стал-
киваемся в магазинах и бутиках,
уже являются результатом много-
численных наслоений – транспорт-
ные, таможенные расходы, аренд-
ная плата, «свой» интерес – у каж-
дого торговца он разный.

Можно посочувствовать грузин-
ским предпринимателям, имею-
щим свой бизнес с Турцией. Каж-
дая поездка обходится в «копееч-
ку». Расходы на гостиницу, транс-
порт, телефон и, наконец, неупоря-
доченность с таможенными пошли-
нами. Их размер – свыше тридца-
ти процентов – не дает развивать-
ся малому бизнесу, душит его, при-
водит к сокрытию реальных объе-
мов. В Азербайджане, говорили
грузинские участники выставки, ус-
тановлен фиксированный тамо-
женный налог: 50 центов за кило-
грамм. Платят все. Государство – не
в накладе, а малый бизнес имеет
возможность работать спокойно и
уверенно, используя разумную це-
новую политику. Ведь за все «на-
слоения», в том числе осуществ-
ленные и недобросовестными тор-
говцами, в конечном счете прихо-
дится расплачиваться нам, потре-
бителям.

Как здесь не повторить вслед за
турецким бизнесменом одно един-
ственное слово:

- Голова!
Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Спец. корр. «СГ»
Фото автора

Тбилиси-Стамбул-Тбилиси
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ДОМАШНЕМУ МАСТЕРУ

Капли дождя, стекая по заднему
стеклу автомобиля-универсала
(например, вазовской «четверки»),
попадают в замок, и открыть его
даже при небольших ночных замо-
розках становится весьма трудно.
Небольшой кусок резины, встав-
ленный под номерной знак и плот-
но им прижатый, защитит замок от
попадания влаги.

Чтобы превратить старый си-
фон в шприц-масленку, достаточ-
но заменить иглу, которая прокалы-
вает баллончик с газом, ниппелем
от автомобильной камеры. Запол-
нив емкость маслом и создав дав-
ление с помощью обычного насо-
са, вы без дополнительных усилий
зальете смазку в механизм (напри-
мер, в коробку передач автомоби-
ля) под любым углом к горизонту.

Оклеив комнату обоями, запи-
шите карандашом под висящей на
стене картиной, сколько рулонов
обоев и сколько метров бордюра
ушло на ремонт. В следующий раз
не придется заново мерить стены
и вести расчеты.

Подобрать с пола разбившееся
сырое яйцо проще всего, засыпав
лужицу мелкой солью. Подождите
5-10 минут, пока смесь засохнет, и
сметите ее веником.

Когда вы занимаетесь домаш-
ней работой, при которой пачка-
ются руки, держите наготове рас-
крытый полиэтиленовый пакет.
Отвечая на внезапный телефон-
ный звонок или открывая входную
дверь, воспользуйтесь им как
перчаткой.

Если вам приходится часто
пользоваться бечевкой или шпа-
гатом, положите моток в старый
чайник. Кончик пропустите в но-
сик и отрезайте по мере необхо-
димости.

Наука и жизнь

МЫ ВЫБИРАЕМ, НАС ВЫБИРАЮТ...

АРХАИЧЕСКИЙ ТИП СЕМЬИ
Он: успешный, лидер, добытчик в се-

мье.
Она: миловидная, инертная, пресная,

как правило, домохозяйка.
Жизнеспособность союза: 60 процен-

тов.
Почему энергичные и социально ак-

тивные мужчины часто берут себе в
спутницы жизни таких «бланшированных
барышень», понять трудно. Быть может,
действительно привлекает противопо-
ложность, к тому же это всегда краси-
вая девушка, что в юности и молодости
кажется мужчине особенно важным. Но
со временем ее социальная и интеллек-
туальная деградация (не учится, не ра-
ботает и ничем всерьез не занимается)
дает о себе знать, мужчина начинает
изменять и вообще активно контактиро-
вать с более содержательными и успеш-
ными женщинами, а заодно и с более мо-
лодыми - ведь его круг общения не огра-
ничен. Дома начинаются скандалы, исте-
рики, припадки ревности, которыми муж
тяготится, но не уходит. Он знает из ее
угроз, что она этого не переживет, про-
падет, покончит с собой.

Как укрепить этот союз? Изначально
мужчине нужно думать, на ком он же-
нится и какую супругу в будущем будет
предъявлять общественности, когда у
него появятся положение и деньги. Если
девушка - пустышка изначально, не хо-
чет ни учиться, ни работать, ни разви-
ваться, то едва ли стоит рассчитывать
на революционные перемены в ее ха-
рактере в будущем. Поэтому подругу
жизни нужно искать среди девушек с
тенденцией к личностному росту, если
вы сами стремитесь к самореализации.
Женщинам же можно порекомендовать

ОТ ЭТОГО ПРОЦЕССА ЧАСТО ЗАВИСИТ СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ
Каких только семей не насмотришься. Порой трудно даже представить,

как эти двое, у которых, кажется, и общего-то ничего нет, могут прожить
вместе не неделю, не месяц и даже не год, а лет десять и не  разводиться.
Можно ли тогда сказать, что формула «противоположности притягивают-
ся» права? Можно. Если всю жизнь сглаживать противоречия и имитиро-
вать сходство. Трудно? А кто обещал, что будет легко? 

не останавливать свое развитие на мо-
менте заключения брака. Чтобы быть
интересной мужу и впредь, нужно идти
с ним в ногу. Впрочем, такой брак мож-
но зацементировать большим количе-
ством детей (например, тремя), рожда-
емыми не подряд, а через некоторые
промежутки времени, гостеприимным
домом, кошками, собаками и прочими
семейными ценностями. Ортодоксально
настроенные мужчины редко покидают
даже самых «серых» жен, сумевших свить
уютное гнездо и вывести несколько обо-
жаемых птенцов-наследников.

НЕРАВНЫЙ БРАК
Он: из богатой интеллигентной се-

мьи, выпускник престижного вуза, с боль-
шими перспективами в плане карьерно-
го роста и с реальными успехами в этом
деле, избалованный вниманием и мате-
риальными подтверждениями роди-
тельской любви.

Она: провинциалка, целеустремлен-
ная, стремящаяся к успеху, энергичная.

Или наоборот, он - рвущийся в слив-
ки общества «простолюдин», а она - не
знающая забот и проблем дочка благо-

получных родителей. В общем, мезаль-
янс, по всеобщему убеждению.

Жизнеспособность союза: 80 процен-
тов.

Обычно такие союзы образуются по
любви, хотя бы с одной стороны. Как пра-
вило, с той стороны, которая из преус-
певающей семьи, иначе у этих людей

просто не было бы точек со-
прикосновения. В любви и за-
лог успеха этой пары.

Как укрепить этот союз?
Надо очень бережно отно-
ситься к любви друг друга и
обособиться (территориаль-
но, финансово и морально) от
первичных, т.е. родительских
семей. Общаясь в одних кру-
гах и развиваясь параллель-
но, партнеры станут на рав-
ных, к ним, как к стабильной и
счастливой паре, привыкнут
окружающие, перестанут
воспринимать их союз как ме-
зальянс, и родители с обеих
сторон будут вынуждены
смириться с выбором своих
детей. А вот тем благополуч-
ным отпрыскам сегодняшней
элиты, которые сомневаются,
не по расчету ли, холодному
и алчному, их выбрали для
брака, совет такой - выясняй-
те это (устраивайте слежку,
проверки, «допросы») до

свадьбы, а не потом, когда брак уже зак-
лючен и рождаются дети.

КОНФЛИКТНЫЙ ТИП СЕМЬИ
Он: глубоко верующий.  Она: убеж-

денная атеистка. Или - Он: интроверт,
живущий своим внутренним миром, а
Она: экстраверт, выплескивающий свою

энергию в окружающий мир. Или - Он:
мусульманин, а Она: католичка. Короче
говоря, они очень разные.

Жизнеспособность союза: 10-20 про-
центов.

Они не ищут друг друга специаль-
но, их сводят обстоятельства: они зна-
ют друг друга с детства, потому что
дружат их родители; они просидели с
1-го по 11-й класс за одной партой; они
не один год проработали бок о бок и
т.д. И женятся они не по горячему же-
ланию, а под давлением окружающих
или просто по инерции, недооценивая
серьезность подобного шага.

Как укрепить этот союз? Быть может,
его и укреплять-то не надо, а, наоборот,
стоит разойтись, чтобы не тратить всю
свою жизнь на чуждого партнера. Одна-
ко если брак бесконфликтный и есть
дети, то имеет смысл предпринимать
усилия, чтобы семья не распалась от не-
сходства взглядов и интересов супругов.
Все зависит от того, насколько эти люди
склонны к компромиссам и насколько они
терпимы ко взглядам друг друга. Тут глав-
ное - не переделывать партнера, не пы-
таться перекроить его по своей мерке,
не перекрывать ему кислород, если он
хочет выразиться «в своем формате».
Просто необходимо оставлять супругу(е)
психологическое пространство, где он(а)
мог(ла) бы побыть сам(а) собой. И если
это будет обоюдно, вы вполне благопо-
лучно проживете вместе 100 лет.  

Со временем в стенках кровеносных со-
судов начинают откладываться вещества,
которых в крови с избытком - холестерин,
жиры и минералы. Налеты растут, тверде-
ют, изъязвляются и становятся атероскле-
ротическими бляшками, которые сужают
просвет сосуда, мешая кровотоку и нару-
шая питание органов и тканей. Атероскле-
роз вызывает инсульты и сосудистое сла-
боумие, приводит к ишемической болез-
ни сердца и инфарктам миокарда, к обли-
терирующему атеросклерозу сосудов ниж-
них конечностей, проявляющемуся болями
при ходьбе и нарушением питания тканей
нижних конечностей, вплоть до гангрены...

Существует более 250 факторов риска
развития атеросклероза. Наряду с такими
редкими, как малый рост или складки на
мочках ушей, есть и более весомые, с ко-
торыми можно и нужно бороться.

Основа холестериновой бляшки - это
избыточные жиры и холестерин. Откуда
они берутся? Человек собственными ру-
ками кладет их в рот. На сегодняшний
день хорошо известны все продукты, со-
держащие избыток холестерина. Больше
всего его в мясе, курице и рыбе, яичном
желтке, субпродуктах - печени, мозгах,
сердце и почках.

Особенно насыщены жирами и холес-
терином бекон, соленое сало, колбасы,
стейки, красная и черная икра, кожа гуся,
курицы, утки, жир, стекающий во время
жарки, а также сливочное масло, марга-

Как же неприятно просить проще-
ния! Даже если был ... хм... не совсем
прав, а твоя девушка вот уже неделю
делает вид, что вы не знакомы и забра-
ла из квартиры свою зубную щетку. Ну
ладно, в конце концов, виноваты все-
гда оба, так что не грех призвать на по-
мощь маленькие хирости, позволяющие
обратить все свою пользу. Глядишь, и
извиняться не придется!

1. Да ты же все понимаешь!
В последнее время она была не слиш-

ком внимательна к тебе, и после очеред-
ного конфликта ты решил, что надо оби-
деться на нее. Ты замыкаешься в себе, на
ее вопросы отвечаешь подчеркнуто хо-
лодно и всем своим видом демонстриру-
ешь смесь оскорбленной невинности с
уязвленной гордостью. Когда она не вы-
держивает и спрашивает: «На что ты оби-
делся?», ты с негодованием отвечаешь: «Ты
прекрасно знаешь». После этого она либо
усиленно просит прощения «за все», либо
начинает перечислять все свои прегреше-
ния, многие из которых становятся для
тебя сюрпризом. При любом раскладе ты
оказываешься стороной потерпевшей и в
праве требовать любой компенсации.

2. Молчание ягнят
Не простое молчание, а тревожное

и тягостное, способное натягивать не-

ЖЕСТЫ НЕТЕРПЕНИЯ
Постукивание предметами или

пальцами, ерзанье на  стуле, помахи-
вание ногой, разглядывание часов,
взгляд «мимо» вас. Если человек сидит
на краешке стула, всем телом как бы
устремлен вперед, руками уперся в
колени - он спешит, или ему настолько
надоел разговор, что он хочет поско-
рее его закончить. Лучше не допустить
подобной ситуации - так что не зло-
употребляйте вниманием и терпени-
ем собеседника. Точно соблюдайте об-
говоренное время с деловым партне-

НЕВЕРБАЛЬНЫЕ СРЕДСТВА ОБЩЕНИЯ

ром и не предлагайте свое общество
людям, которые в нем совершенно не
нуждаются, чтобы не навлечь на себя
агрессию и не прослыть занудой.

ЖЕСТЫ ЭМОЦИОНАЛЬНОГО
ДИСКОМФОРТА

Собирание несуществующих ворси-
нок, отряхивание одежды, почесывание
шеи, снимание и надевание кольца гово-
рят о том, что партнер испытывает внут-
реннее напряжение. Он нуждается в под-
держке и совершенно не готов прини-
мать какие бы то ни было решения. Что

Общение, контакт с собеседником происходит в нескольких измерениях. С од-
ной стороны, в общении присутствует вербальный, речевой план: слова, фразы,
то, что собеседники ХОТЯТ сказать друг другу (но необязательно так думают). С
другой стороны, человек бессознательно выдает своим поведением истинное
отношение к собеседнику, намерения, свое настроение и эмоциональное состоя-
ние. Мы рассмотрим подробнее жесты (под которыми будем подразумевать в том
числе и элементы позы - например, то, как человек сидит). Владение языком
жестов позволяет безошибочно «читать» собеседника» - и при случае самому
применять средства невербальной коммуникации с целью воздействия на собе-
седника. Это важно как при общении с родственниками, друзьями, сексуальным
партнером - так и на работе, с коллегами, начальником или клиентами. Узнав боль-
ше о том, что чувствует собеседник, по его жестам, важно выбрать правильную
СТРАТЕГИЮ поведения.

делать? Поделитесь собственными чув-
ствами - пусть поймет, что вы на одной с
ним стороне («я очень волновался перед
нашей с вами встречей»). Некоторое вре-
мя ведите разговор «ни о чем» или пере-
ключитесь на менее значимую тему.
Можно обсудить все, что угодно, начиная
с прекрасной ручки клиента или причес-
ки подруги, заканчивая погодой, газонной
травкой для дачи. Однако обязательно
выслушивайте ответы даже на дежурные
вопросы: люди не любят чувствовать, что
с ними общаются «формально», не инте-
ресуясь их мнением по-настоящему. По-
этому, когда вы обращаетесь с просьбой
или предложением, либо сразу присту-
пайте к деловой части общения, либо,
задавая вопросы общего характера, под-
держивайте беседу. Не бывает ничего
более отталкивающего в манере неко-
торых людей, когда вопросы дежурные
уже прозвучали, а ответы на них с пол-
фразы перебиваются.

ЖЕСТЫ ЛЖИ
Когда человек хочет скрыть что-либо,

он бессознательно касается рукой лица
- как бы «прикрывает» ладонью угол рта,

или потирает нос. Однако не путайте
этот жест с жестом «скуки» - когда чело-
век опирается подбородком или щекой
на руку или обе (ладони, или сложенные
в кулаки). Не показывайте человеку, что
вы сомневаетесь в его словах и не пы-
тайтесь поймать его на лжи, доказать
факт лицемерия. Наоборот, повторите
сказанные им слова («То есть, если я вас
правильно понял, то...»), - так, чтобы ос-
тавить ему путь для отступления, чтоб
он мог поправить вас.

ЖЕСТЫ ПРЕВОСХОДСТВА
Когда вы видите направленный на вас

указательный палец, высоко поднятый
подбородок, фигуру в форме «руки в
боки», можете совершить несколько
ошибок. Либо начать подыгрывать тако-
му «важному» человеку, сутулясь, подо-
бострастно кивая и соглашаясь с каждым
его словом, либо повторять все его дви-
жения, расправить плечи, поднять под-
бородок (занять позицию соперниче-
ства). Оба варианта проигрышны. Эф-
фективнее всего, встретив такого напы-
щенного человека, подчеркнуть его зна-
чимость, сохраняя при этом свое лицо.

Например, заявить: «Мне рекомендова-
ли вас как опытного, знающего специа-
листа» или «А как бы вы поступили на
моем месте»? Задавая подобный вопрос,
разумеется, надо обязательно внима-
тельно выслушать ответ, каким бы пара-
доксальным он не казался вам. Заметь-
те про себя, когда напряжение и напы-
щенность спадет с партнера. Его лицо
расслабится так же, как и вся фигура, а
черты лица примут более спокойное,
человечное выражение. Невербальные
компоненты поведения включают в себя
жесты, позы, мимику, запахи, интонации
и некоторые другие, более сложно счи-
тываемые. Мимика обычно легко интер-
претируется интуитивно: улыбка, нахму-
ривание - это выражения лица, извест-
ные нам с детства. С другой стороны,
мимику человек довольно часто подчи-
няет сознательному контролю: сдержи-
вает насмешку, прячет страх за грима-
сой превосходства. Нелишне знать, од-
нако, что, например, отведение глаз в
сторону означает сомнение, колебание,
неуверенность - а взгляд в потолок -
воспоминание.

ASSOLMAX

РАСПЛАТА ЗА ИЗЛИШЕСТВА
Тело человека - как поля орошения. К каждому участку подходит питательная тру-

бочка, по которой устремляется «живая вода» - кровь. Каждый орган, каждая клеточка
получает из крови питательные вещества и кислород и отдает углекислый газ и продук-
ты обмена. А живительными трубочками являются кровеносные сосуды разных разме-
ров и диаметров.

рин и кулинарный жир. Богаты
холестерином и молочные про-
дукты: цельное молоко, масло,
сливки, сметана, мороженое,
твердые сорта сыра.

Поэтому первым шагом в
борьбе с атеросклерозом явля-
ется изменение характера пита-
ния. Не будет избытка холесте-
рина, нечему будет откладывать-
ся на стенках сосудов, не станет
«кирпичиков», из которых стро-
ится бляшка.

Вместо продуктов, богатых
холестерином, предпочтение
отдается овощам и фруктам,
бобовым и крупам. Употребля-
ют нежирные сорта мяса и
сыра. Снижение калорийности
идет также за счет ограничения
хлеба и сахара. Приведем ва-
риант антисклеротического
меню на один день:

Первый завтрак (до работы):
омлет из двух яичных белков
или овсяная каша, салат из ово-

щей с подсолнечным маслом, чай или
кофе с молоком - 1 стакан.

Второй завтрак (в обеденный перерыв):
отварное мясо 55-110 г, творог - 100 г, яб-
локо или отвар шиповника - 1 стакан. Обед
(в конце рабочего дня или после него): суп
вегетарианский из сборных овощей, мясо
отварное - 60 г, сборный овощной гарнир
- 150 г, компот из яблок - 1 стакан.

Ужин: рыба отварная - 85 г, пюре кар-
тофельное - 150 г, чай - 1 стакан.

На ночь: 1 стакан простокваши или 50
г размоченного чернослива.

Распределение пищи должно быть рав-
номерным (4-5-кратный прием), после-
дний - за два часа до сна, никак не позже.
Продукты в основном отвариваются или
запекаются. Жидкости в день - не более
1.5 литра. На весь день - хлеба 250 мг:
150 черного и 100 белого, сахара 50 мг,
соли не более 4-5 г.

Обогащение антисклеротической дие-
ты продуктами моря усиливает ее лечеб-
ное действие. Морская капуста, морской
гребешок, мидии, кальмары, креветки,
трепанги и т.д. рекомендуются до 6 раз в
неделю в качестве самостоятельных блюд
или в салатах и винегретах. Полезно уст-
раивать разгрузочные дни, что не означа-
ет полного голодания. Просто в такой день
предпочтение отдается какой-то одной
пище. Это может быть:

Мясной день: 280-350 граммов отвар-
ного мяса без соли делят на 5 приемов.

Творожный: 500-600 граммов творога -
на 5 приемов, 2-3 стакана чая или кофе с
молоком без сахара.

Фруктовый, ягодный или овощной день:
1500 граммов овощей, ягод или фруктов.

Простоквашный или кефирный
день: 1.5 литра кефира или просток-
ваши за 5 приемов.

Рекомендации по курению совершенно
однозначны: вредно! Никотин и смолы ви-
доизменяют сосудистую стенку, делая ее
более восприимчивой к холестерину и жи-
рам. Чем больше вы курите, тем хуже. Труб-
ка еще пагубнее, чем сигареты. Активное
курение хуже, чем пассивное, но после-
днее тоже очень вредно.

Гиподинамия, вероятно, вторая основ-
ная причина развития атеросклероза. По-
тому что даже избыток холестерина и жи-
ров способен сгореть в горниле физичес-
кой активности. Для профилактики атерос-
клероза лучше всего подходят упражнения,
при которых происходит ритмическое со-
кращение больших групп мышц: быстрая
ходьба, медленный бег, езда на велосипе-
де, ходьба на лыжах, плавание или даже
просто прогулки на свежем воздухе.

Продолжительность каждого занятия
должна быть 30-40 минут 4-5 раз в неделю.
Лучше начинать с ходьбы или с ежеднев-
ных подъемов пешком по лестнице, посте-
пенно увеличивая нагрузки. В возрасте до
50 лет ходьбу начинают с трех километров,
не спеша, в течение нескольких недель на-
ращивая темп или продолжительность
движения. Для более старших первона-
чальная дистанция не превышает 1-1,5 км.
Самое главное условие - регулярность за-
нятий. Перерывы на 1-2 недели сводят на
нет эффект предыдущих тренировок.

Атеросклероз легче предотвратить,
чем лечить. Въевшуюся в сосуд бляшку
можно удалить разве что хирургически.
А ведь таких бляшек сотни и тысячи. Если
на начальных этапах атеросклероза по-
могают диета и занятия физкультурой,
то при прогрессировании процесса назна-
чают препараты, понижающие холестерин
крови - никотиновую кислоту, липостабил,
мевакор, зорок и др. Принимать их нуж-
но постоянно. Лечению помогают и лекар-
ственные растения, выводящие из орга-
низма холестерин. Полезны черная смо-
родина, укроп, чеснок, бессмертник пес-
чаный, мелисса, девясил высокий. Для
лечения и предупреждения атеросклеро-
за рекомендуют смесь свежего сока реп-
чатого лука с медом или свежеприготов-
ленный настой из семян укропа.

Атеросклеротические бляшки - вовсе не
удел старости. Они скорее результат изли-
шеств в еде, питье, курении. За излишний
комфорт тела человек расплачивается го-
дами и качеством жизни.

ВРАЧЕБНЫЕ ТАЙНЫ

МАЛЕНЬКИЕ ХИТРОСТИ
рвы как тетиву лука на орудии побе-
дителя областной спартакиады в этом
виде спорта. Вы поцапались, но на
шумные и напряженные разборки у
тебя нет сил и настроения. Выход
один: молчать. Этот способ действу-
ет почти безотказно, потому что она
понимает: проще извиниться первой,
чем трепать себе нервы.

3. «Почему ты не можешь отно-
ситься к этому, как....»

Эту фразу нужно произносить
лишь в крайнем случае, то есть в слу-
чае глубокого оскорбления, потому
что сравнения вообще обидны, а для
женщины тем более. Вместо много-
точия можно ставить любые автори-
теты, от Маргарет Тэтчер до принцес-
сы Дианы, но наиболее жестоко при-
водить в пример свою маму, бывшую
девушку или любимого классного ру-
ководителя.

4. Метод Тартюфа
Если в процессе ссоры ты чувству-

ешь, что твои аргументы, а заодно и
силы, на исходе, тебе рекомендуется
закатить глаза, придать лицу некото-
рую изможденность и удалиться в
свою комнату. Твоя девушка, войдя во
вкус полемики, скорее всего не даст
тебе уединиться и попытается продол-
жить выяснение отношений. Твои дей-
ствия: прилечь на кровать, сказать, что
тебе очень плохо и попросить оста-
вить тебя наедине со своими глубо-
кими мыслями, неразрешимыми беда-
ми и неизлечимыми болезнями. Если
сердце не камень, победа будет за
тобой.

5. Контрнаступление
Ты провинился, но, на твой взгляд,

реакция была неадекватная и тебе не
хочется становиться козлом отпуще-
ния. Самое время вспомнить ее греш-
ки, чтобы немного усмирить пыл. Же-
лательно, чтобы на память пришло не-
что более существенное, чем сгорев-
шая котлета и неубранная квартира.

6. Уход с хлопаньем дверью
Еще один способ на крайний слу-

чай. Если ты чувствуешь, что все
складывается не в твою пользу, мо-
жешь разыграть сцену невероятного
гнева и уйти, хлопнув дверью (потре-
нируйся в одиночестве, если с по-
толка начнет сыпаться штукатурка,
считай, что достиг совершенства).
Это должно помочь. Хотя, конечно,
есть шанс, что в эту дверь ты никог-
да больше не войдешь...

«Мужская половина»
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Благоприятный день для
стабилизации вашего положе-
ния и построения фундамента
для дальнейшего процветания
и прогресса в достижении дол-
госрочных целей. Появляются
хорошие возможности для
продвижения в карьере, фи-
нансовом процветании.

Хороший день для состав-
ления корреспонденции и
ведения переговоров, обсуж-
дения, конференций, для со-
ставления и подписания важ-
ных документов и контрак-
тов.

Продвижение ваших дело-

вых интересов, в том числе
за рубежом будет стоить вам
немалых усилий. Но и успех
не будет мимолетным. Не
исключены удачные короткие
деловые поездки, получение
приятных известий.

Возникновение новых
перспективных проектов и
деловых отношений. Вдохно-
венный, творческий труд, спо-
собность к преобразованию
негативных моментов в рабо-
те. День благоприятен для
решения вопросов совмест-
ных финансов.

День характеризуется
множеством контактов, раз-
говоров. Возможно получе-

ние важной почты, важные
телефонные звонки. Веро-
ятно, обсуждение некото-
рых деловых и профессио-
нальных вопросов лучше
перенести в домашнюю об-
становку.

Вы осторожны и скрытны,
дисциплинированы, склонны
избегать лишних расходов, и
это поможет вам. Хороший
день для контактов с началь-
ством, представителями
официальных инстанций,
спонсорами, влиятельными
людьми.

Обсуждение многих важ-
ных вопросов, деловое обще-
ние протекает исключитель-
но благоприятно. Хороший
день для заключения сделок.
Вы не испытываете недостат-
ка в средствах и можете по-
зволить себе траты.

Усиленная интеллектуаль-
ная деятельность, удачное
решение многих задач, в том
числе с помощью интуиции.
Множество удачных контак-
тов, телефонных звонков.
Удачно складываются корот-
кие деловые поездки, покуп-
ки.

Зрелая оценка деловых и
финансовых проблем. Спо-
собность к серьезной рабо-
те, созданию солидного
фундамента для будущих ус-
пехов. День благоприятен
для визитов в официальные
инстанции, поиска понима-
ния и финансовой поддерж-
ки.

Прилив жизненных сил и
энергии, здоровое стремле-
ние к состязательности по-

могут вам решить многие
вопросы. Ваша популяр-
ность растет, в этот день вы
можете снискать заслужен-
ную похвалу, получить по-
мощь от официальных орга-
низаций, в том числе денеж-
ную.

Не столько ваша фирма,
сколько лично вы сможете
совершить удачную сделку,
провернуть хорошую финан-
совую операцию. Небольшие
поездки, покупки доставят
удовольствие.

Хороший день для обра-
щения к богатым и влия-
тельным женщинам. Замет-
но финансовое процвета-
ние, увеличение доходов,
хотя и краткосрочное. Удач-
ный день для косметическо-
го ремонта,  оформления
офиса.

«Российская газета» при содействии Международной
конфедерации журналистских союзов объявила II Между-
народный конкурс для журналистов стран СНГ и Балтии
«Русский мир», чтобы поддержать коллег, объективно и
творчески освещающих взаимоотношения постсоветских
стран с Россией,  положение соотечественников в странах
СНГ и Балтии, проблемы изучения русского языка,  куль-
турные контакты.

В 2003 году в I Международном конкурсе «Русский мир»
приняли участие 70 журналистов и 6 фотокорреспондентов
из 13 стран СНГ и Балтии. Наибольшую активность проявили
коллеги из Эстонии и Молдавии. Энергично отозвались жур-
налисты из Грузии и Армении, мы были рады участию коллег
из Таджикистана, где Интернет пока менее доступен, чем в
странах Балтии.  14 финалистов были приглашены на торже-
ственную церемонию награждения в Москву.

Чествование призеров и в этом году пройдет в Москве,
в редакции «Российской газеты». Победители получат де-
нежную премию, а также уникальную возможность уста-
новить новые профессиональные контакты.

 Чтобы стать участником конкурса «Русский мир», необ-
ходимо до 15 сентября 2004 года прислать в Оргкомитет по
электронной почте анкету участника и три конкурсных ма-
териала (один представительский материал и две проблем-
ные публикации в актуальном режиме).

Конкурс для журналистов «Русский мир» проходит в
режиме он-лайн, вся информация находится на нашем сай-
те в Интернете: search.rg.ru/konkursrg.

Русский мир
конкурс журналистов

стран СНГ и Балтии

Кардиологическая клиника «Гули» обеспе-
чивает больным кардиологического профи-
ля полноценную диагностику и лечение в
амбулаторных, стационарных или домашних
(Служба семейного врача) условиях. Она обо-
рудована современной аппаратурой и уком-
плектована молодыми, талантливыми, врача-
ми-энтузиастами, многие из которых приоб-
рели опыт работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

2. Операционное лечение нарушений рит-
ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-
лятор)

3. Радиочастотную аблацию суправентри-

кулярной аритмии (дополнительных путей)
и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

Завершились матчи чет-
вертого тура высшей лиги XVI
национального первенства
Грузии по футболу. Централь-
ный матч тура состоялся в
Кутаиси, где местное «Торпе-
до» принимало столичное
«Динамо».

После трех туров обе ко-
манды лидировали со стопро-

Футбо л

Главному редактору
«Свободная Грузия»

Уважаемый
главный редактор,
13 июля 2004 г. в вашей

газете было опубликовано
обращение – документ в ад-
рес Президента Грузии М.Са-
акашвили.

На первой странице обра-
щения-документа от 27.01.04
вх. N925 особой отметкой P.S.
отмечено имя, фамилия, от-
чество очевидца, который по
своей доброй воле собствен-
норучно изложил свое мне-
ние о происходящей беде в
семье Кварцхалая Б.Л.

В этом письме это случай-
но оказалось пропущенным.

Убедительно прошу вас
через газету внести пропу-
щенный абзац.

В оригинале написано так:
P.S. Фиксирую показание

Кобалия Джустана Леонтье-
вича 6.3.94 г. С.Петербург.

Я доказываю, что Кобалия
Терентий и его семья, а так-
же зять Кобалци Гвагвалия
Джемал мешают жить Квар-
цхалая Бондо и его семье, де-
тям Кварцхалая Эдику и сес-
тре Эльвире, а также жене
Кварцхалая Анне Павловне.

3 августа 2004 года.

Турнирная таблица
И В Н П М  О

Динамо(Тб.) 4 3 1 0 14-4 10
Торпедо 4 3 1 0 8-1 10
ВИТ-Джорджия 4 3 0 1 10-7 9

ЛИДЕРЫ ТЕРЯЮТ ОЧКИ
центным результа-
том. Однако в очной
встрече обоим клу-
бам пришлось рас-
прощаться с очками.
Матч окончился вни-
чью - 1:1. Как сообща-
ет сайт Профессио-
нальной футбольной
лиги Грузии, счет в
матче на пятой мину-
те открыл кутаисец
Мегреладзе, четыре
минуты спустя после-
довал ответный гол
динамовцев, кото-
рый забил Какаладзе.

Достаточно напря-
женным оказался
матч между прошло-
годним чемпионом и

батумским «Динамо». «Вит-
Джорджия» победила со сче-
том 3:2. До последней мину-
ты встречи счет был ничей-

ным (2:2), однако назначеный
на 90-й минуте в ворота гос-
тей пенальти четко реализо-
вал Гочашвили.

Потийская «Колхети-1913» с
минимальным преимуще-
ством обыграло в гостях «Зе-
стафони» со счетом 2:1. Оба
мяча потийцев на счету Дзод-
зуашвили.

Столичный «Локомотив»
буквально разгромил болнис-
ский «Сиони» - 4:0. Хет-трик за-
писал на свой счет Бобохид-
зе, еще один гол на счету
Ониани.

В последнем матче тура,
состоявшемся в воскресенье,
вновь был зафиксирован
крупный счет. ФК «Тбилиси»
забил в ворота горийской
«Дилы» четыре мяча и пропу-
стил только один.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

Ушла из жизни Тамара Ам-
барова – наш многолетний
товарищ и соратник по жур-
налистскому корпусу. Заслу-
женный журналист Грузии,
чье честное и талантливое
перо, вся трудная и беспокой-
ная жизнь газетчика была от-
дана без остатка любимому
делу.

Тамара Хореновна пришла
в редакцию своей первой га-
зеты – «Молодого сталинца»,

ПАМЯТИ КОЛЛЕГИ
окончив  с отличием тбилис-
скую 60-ю среднюю школу, а за-
тем и филологический факуль-
тет ТГУ.

Литсотрудник, заведующая
отделами рабочей молодежи и
пропаганды , заместитель ре-
дактора и член  редколлегии
этой грузинской «Комсомолки».
Потом она заведует отделом
пропаганды и партийной жиз-
ни «Вечернего Тбилиси».

Более десяти лет возглавля-

ла Тамара Амбарова отдел на-
уки, вузов и школ «Зари Восто-
ка», и здесь ее очерки, проблем-
ные материалы отличают высо-
кий профессионализм, глуби-
на мысли, актуальность подни-
маемых тем, прекрасный лите-
ратурный язык, трудности и сек-
реты которого она постигала в
сороковые, пороховые годы Ве-
ликой Отечественной в стенах
старейшего вуза Грузии.

Скольким выдающимся сы-
нам и дочерям страны были по-
священы вдохновенные стра-
ницы, сколько ярких судеб от-

слежены в результате неус-
танного поиска Тамары Амба-
ровой, сколько известных
журналистов с гордостью
считают себя ее учениками,
благодарны за профессио-
нальные и нравственные
уроки!

Весть о потере друга и то-
варища всегда оглушает. Не-
зависимо от возраста выбыв-
шего из жизни, она всегда тя-
жела и преждевременна.

Останутся в памяти ста-
тьи и письма, светлый облик
их автора.

По убедительной просьбе
автора стиль сохранен

®


